
Фестиваль «Бродский 
DRIVE», завершившийся 
в Петербурге, напомнил 
слушателям и стихи поэта, 
и его любовь к джазу

НЕДВИЖИМОСТЬ Коттеджные поселки впервые получат 
свой правовой статус

Городки-невидимки

Кира Латухина

П
резидент Владимир Пу-
т и н  п о д п и с а л  с р а з у 
несколько важных ука-

зов по кадровым перестанов-
кам: в кабинете министров по-
явился новый вице-премьер и 
сменилось руководство «Рос-
космоса».

После одобрения Госдумой 
кандидатуры Дениса Мантуро-
ва на должность вице-премьера 
— министра промышленности и 
торговли Владимир Путин под-
писал указ о его назначении. На-
помним, ранее глава государ-
ства ввел новую должность. Го-
лосование в нижней палате пар-
ламента в таких случаях пред-
писывает обновленная Консти-
туция. Точные обязанности но-
вого вице-премьера определит 
председатель правительства 
Михаил  Мишустин в  бли-
жайшее время.

Другим указом Юрий Бо-

рисов был освобожден от долж-
ности вице-премьера. Он теперь 
возглавляет  «Роскосмос». Руко-
водивший госкорпорацией 
Дмитрий Рогозин по указу пре-
зидента ушел со своего поста.

После того как Владимир 
Путин ввел должность вице-
премьера — министра промыш-
ленности и торговли, замести-
телей председателя кабмина 
стало не 10, а 11. Теперь после 

повышения Мантурова и ухода 
со своего поста в правительстве 
Борисова число вице-премье-
ров снова стало прежним: пре-
зидент внес изменения в струк-
туру федеральных органов вла-
сти, уменьшив число зампредов 
правительства до 10.

Новый глава «Роскосмоса» 
не стал откладывать дела в 
«долгий ящик» и уже встретил-
ся с руководством госкорпора-
ции, указав стратегические 
пути развития. Юрий Борисов 
поблагодарил Рогозина за рабо-
ту, отметив, что «за более чем 
три года не случилось ни одной 
серьезной аварии». «Это гово-
рит о многом», — считает Бо-
рисов. 

В кабмине в должности ви-
це-премьера Юрий Борисов ку-
рировал работу оборонно-про-
мышленного комплекса, зани-
мался сферой госполи-
тики в области про-
мышленности. 

Наталья Козлова, 
Владислав Куликов

К
оттеджные поселки 
предлагается выве-
с т и  и з  п р а в о в о й 
тени: готовятся ини-
циативы, детально 
прописывающий для 
них правовой режим.
Подробные рекомен-
дации, как наладить 

жизни в коттеджных поселках, 
подготовил Совет при прези-
денте Российской Федерации по 
кодификации и совершенство-
ванию гражданского законода-
тельства, возглавляемый Пав-
лом Крашенинниковым.

Миллионы граждан мечтают 
жить на своей земле. А коттедж-
ные поселки предлагают чело-
веку, что называется, мечты под 
ключ: и дом, и земля, и не-
больший мир вокруг. Со своей 
атмосферой. Поэтому большие 
города сегодня обрастают кот-
теджными поселками. Только в 
Московской области таких — 
несколько тысяч.

Однако на деле получается 
не совсем радужная картина. 
Коттеджные поселки оказались 
в правовом смысле поселка-
ми-невидимками. Эксперты 
бьют тревогу: жизнь в таких по-
селках зачастую превращается 
в ад. Все из-за того, что масса 
правовых вопросов не урегули-
рована. Жители либо попадают 
в кабалу правлению и платят 
бесчисленные взносы неизвест-
но за что, но — в крупном разме-
ре. Или коротают дни в беско-
нечных конфликтах с соседями. 
Вплоть до драк.

«Регулирование отношений 
между собственниками домов в 

поселках — очень важная и нуж-
ная инициатива, которая по-
влияет на сотни тысяч людей. 
Это обязательно должно быть 
сделано, но с учетом всех тех за-
мечаний, что высказал Совет», 
— сказал «РГ» Павел Крашенин-
ников.

Он напомнил, что еще в 2007 
году Госдумой был принят в 
первом чтении законопроект о 
м а л о э т а ж н о й  ж и л и щ н о й 
застройке. Однако инициатива 
не получила дальнейшего раз-
вития.

Сейчас Совет при президен-
те рассмотрел законопроект «О 
жилых комплексах, управлении 

общим имуществом жилых 
комплексов». «По мнению Со-
вета, данный проект предусмат-
ривает ряд важных положений, 
которые действительно смогли 
бы способствовать решению су-
ществующих проблем. Тем не 
менее, в значительной части он 
требует как концептуальной, 
так и юридико-технической до-
работки», — отметил Павел Кра-
шенинников.

В  ч а ст н о ст и ,  э к с п е рт ы 
предложили распространить 
на собственников домов в кот-
теджных поселках нормы, ре-
гулирующие отношения между 
собственниками помещений 
в многоквартирных домах.

Также, как отмечает Павел 
Крашенинников, проектом не 
установлен перечень обязатель-
ной документации по планиров-
ке территорий при строитель-
стве жилого комплекса. 

«Совет считает, что необхо-
димо четко сформулировать 
перечень общего имущества 
коттеджного поселка на стадии 
формирования документации 

по планировке территорий», — 
сказал он. В целом даны широ-
кие рекомендации, которые 
должны стать ориентиром для 
разработчиков будущего зако-
на. 

В том числе: как выбирать 
органы правления, как выстра-
ивать взаимоотношения с мест-
ными властями и т.д.

Управляющие компании 
в большинстве своем стараются 
обслуживать только очень 
большие коттеджные поселки. 
В противном случае им это ста-
новится невыгодно. И ценник 
в таких коттеджных поселках, 
в частности, в Подмосковье на-
чинается с 35—50 тысяч рублей 
в месяц. Что для абсолютного 
большинства собственников — 
почти неподъемная сумма.

Ситуация усугубляется еще 
и тем, что в планах правитель-
ства всячески расши-
р я т ь  м а л о э та ж н о е 
строительство.
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ФЕСТИВАЛЬ

Только в Московской области 
расположено несколько тысяч 
коттеджных поселков.

А К Ц Е Н Т

Люди мечтают жить на своей земле, 
но в итоге попадают либо в кабалу 
правлению, либо становятся участниками 
вечных соседских войн

Австралийский доллар  38,9211
Азербайджанский манат  34,0190
Армянский драм**  13,9888
Белорусский рубль  22,3887
Болгарский лев  29,5833
Бразильский реал  10,5988

Венгерский форинт**  14,3565
Вон Республики Корея***  43,6108
Гонконгский доллар*  73,8033
Датская крона*  77,7441
Доллар США  57,8323
Евро  57,8851

Индийская рупия**  72,9746
Казахстанский тенге**  12,0889
Канадский доллар  44,0191
Киргизский сом**  71,4249
Китайский юань*  85,7233
Молдавский лей*  29,9396

Новый туркменский манат  16,5235
Норвежская крона*  56,6001
Польский злотый  12,1622
Румынский лей  11,7564
СДР  75,6163
Сингапурский доллар  41,1970

Таджикский сомони*  55,4395
Турецкая лира*  33,0964
Узбекский сум****  52,8135
Украинская гривна*  19,5789
Фунт стерлингов  68,1554
Чешская крона*  23,7027

Шведская крона*  54,7602
Швейцарский франк  58,9885
Южноафриканский рэнд*  33,5528
Японская иена**  41,6359

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.07.22

Сергей Шойгу 
потребовал усилить 
действия, чтобы 
исключить удары ВСУ 
по Донбассу

Торговые сделки с Россией 
по удобрениям
и продовольствию 
США разрешили

Пассажирский лайнер 
Astoria Grande отправился 
в круиз из Сочи в Турцию

Дмитрий Сотников 
в четвертый раз 
стал победителем 
ралли-рейда 
«Шелковый путь»
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
провела внеочередное 
заседание

Особые 
полномочия

Валентина Егорова

Госдума в пятницу собралась на внеочередное заседа-
ние и утвердила Дениса Мантурова на посту вице-пре-
мьера — министра промышленности и торговли РФ. По-
мимо важного кадрового решения депутаты рассмот-
рели несколько законодательных инициатив, в том 
числе — о наделении статусом ветеранов бойцов Погра-
ничной службы и праве родителей оплачивать из 
средств материнского капитала услуги частных дет-
ских садов.

В зале пленарных заседаний собрались около 400 
депутатов, но, если верить представителю КПРФ Нико-
лаю Коломейцеву, не все охотно — часть была огорчена 
перспективой вернуться к работе в самом начале пар-
ламентских каникул. «Вы сказали о 150 депутатах, ко-
торые были опечалены необходимостью приехать на 
заседание Государственной Думы, с которыми вы об-
щались. Можно от вас получить списки этих депута-
тов?» — пошутил спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
обращаясь к Коломейцеву. Если такие и были, то на ра-
боте внеочередного заседания это никак не сказалось. 
Первый вопрос повестки — кадровый — обсу-
ждали очень подробно, в течение двух с лиш-
ним часов.

ДЕНЬГИ Боевые выплаты 
военным защищены 
от ареста за долги

Запретят 
прикасаться

Владислав Куликов

Новый закон защитил от списания за долги боевые 
выплаты военнослужащим. Соответствующие поправ-
ки в закон об исполнительном производстве подписа-
ны главой государства.

Согласно нововведениям, так называемый испол-
нительский иммунитет распространяется на денеж-
ные выплаты людям в погонах в связи с их участием 
в боевых действиях, операциях, боевых заданиях, вы-
полнении задач за пределами территории нашей стра-
ны.

«Закон повышает социальные гарантии военнослу-
жащим, в том числе выполняющим задачи в ходе спе-
циальной военной операции», — прокомментировал 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. 

При этом, конечно же, речь идет не только о тех, кто 
сегодня выполняет свой воинский долг на Украине. 
Правило общее. Где бы и когда бы ни пришлось воину 
идти в бой, специальные выплаты герою будут непри-
косновенны для судебных приставов. Эти деньги пред-
назначены только для него. Важно, что закон распро-
страняется не только на военных, но и на со-
трудников полиции. За каждый боевой день 
людям в погонах положены особые выплаты.

ПРОГНОЗ ЦБ снова снизит 
ключевую ставку

Деньги 
чуть дешевле 

Роман Маркелов

Банк России на плановом заседании совета директоров 
в пятницу продолжит снижать ключевую ставку, счи-
тают аналитики. По их прогнозам, она опустится не 
менее чем на полпроцента — то есть минимум до 9% го-
довых. Продолжение снижения ключевой ставки 
оправдано низкой инфляцией последних двух месяцев, 
вялым потребительским спросом и замедлением кре-
дитования.

На заседании 10 июня Банк России опустил ставку 
до нынешних 9,5% годовых с 11%. Это ее докризисное 
значение: именно с 9,5% ЦБ резко повысил ставку 
в конце февраля — сразу до 20% годовых. С тех пор, 
по мере успокоения ситуации с инфляцией, а также 
на валютном и финансовом рынке, ЦБ снижает ключе-
вую ставку различными шагами. О том, что на заседа-
нии ЦБ 22 июля может быть принято очередное реше-
ние снизить ключевую ставку, сообщил в субботу по-
мощник президента России Максим Орешкин на фору-
ме «Территория смыслов». Конкретных прогнозов он 
не давал.

По мнению управляющего директора рейтинговой 
службы НРА Сергея Гришунина, ЦБ может опустить 
в пятницу ставку до 8,5—9% годовых, причем наиболее 
вероятно именно снижение до 9%. Но если Банк Рос-
сии посчитает выгоду от снижения ставки большей, 
чем потери экономики от реализации инфля-
ционных рисков, то ставка будет снижена 
на 1 процентный пункт, считает эксперт.
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Новый глава «Роскосмоса» 
Юрий Борисов уже встретился 
с руководством госкорпорации. 

В новой должности Денис Мантуров 
провел совещание по импортозаме-
щению на Нижегородском заводе. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ Валентина 
Матвиенко пообещала 
помочь металлургам

Закаляют сталь

Дмитрий Гончарук, Магнитогорск 

Государство должно поддержать предприятия метал-
лургии, но только те, что вкладываются в модерниза-
цию, а не уводят прибыль в офшоры, считает Вален-
тина Матвиенко. В минувшую пятницу председатель 
Совета Федерации поучаствовала сразу в нескольких 
мероприятиях, приуроченных к 90-летию Магнито-
горского металлургического комбината (ММК), Дню 
металлурга и Дню города Магнитогорска.

Магнитогорск сейчас — это 413 тысяч жителей. У 
подножия горы Магнитной на «азиатском» берегу 
реки Урал в 1929 году начали строить комбинат, а под 
боком появился соцгород, который проектировали 
отечественные и европейские архитекторы. Первая 
домна Магнитки выдала чугун в феврале 1932-го, всего 
за 90 лет предприятие выпустило более двух миллиар-
дов тонн продукции. Выбросы в атмосферу, которые 
многие годы каза-
лись магнитогор-
цам неизбежным 
злом, теперь удает-
ся заметно снизить 
за счет модерниза-
ции производства.

Спикеру Сов-
феда вместе с гла-
вой Челябинской 
области Алексеем 
Текслером, пол-
предом президен-
та в Уральском фе-
деральном округе 
Владимиром Яку-
шевым и председа-
телем совета директоров ММК Виктором Рашниковым 
удалось за один день нажать сразу на две «большие 
красные кнопки». В кислородно-конвертерном цехе 
комбината они запустили установку, которая улавли-
вает мельчайшую пыль. А в правобережной части го-
рода открыли первую очередь футуристичного пар-
ка «Притяжение». Проект обещают завершить к 2025 
году, тогда площадь парка составит 400 гектаров, что в 
30 раз больше московского «Зарядья». Здесь откроют-
ся музейно-образовательный комплекс, океанариум, 
спортивный кластер с ледовой ареной.

Экологическая ответственность Магнитки долж-
на стать примером для других предприятий страны, 
уверена Валентина Матвиенко. Хотя санкции Запада 
против России и сказываются на работе комбината, 
но при этом нет никакой паники, а наоборот, есть же-
лание реализовать намеченные планы, отметила она 
на совещании с руководством федерального округа, 
региона и ММК. «Нет другого пути, кроме как выйти из 
нынешнего кризиса обновленными, более сильными, 
более конкурентными», — утверждает сенатор. По ее 
мнению, государство должно создать условия для того, 
чтобы экспорт металлургической продукции не был 
убыточным. Еще одна проблема связана с акцизом на 
жидкую сталь, который составляет 2,7 процента от ее 
среднемесячной экспортной цены, если она превыша-
ет 300 долларов за тонну. «Магнитка, которая столько 
средств вкладывает в развитие производства, требует 
одного подхода. Компании, которые выводят дивиден-
ды или выводили в офшоры и не вкладывали инвести-
ции в собственное производство, требуют другого под-
хода», — заявила Матвиенко. Она добавила, что методы 
поддержки отрасли должно разработать правитель-
ство, а парламентарии подключатся к этой работе.  

Перестановки 
в кабинете

И н те р е с н о,  ч то  н а 
этом посту в мае 2018 
года он сменил как 

раз Дмитрия Рогозина, кото-
рый ушел в «Роскосмос». Перед 
этим Борисов был замести-
телем министра обороны, ку-
рировал вопросы перевоору-
жения.

В свою очередь, еще высту-
пая перед депутатами Госду-
мы, Денис Мантуров сам очер-
тил круг вопросов, которыми 
будет заниматься в кабмине. 
Он заявил о необходимости 
добиваться технологического 
суверенитета России и попро-
сил поддерживать правитель-
ственные инициативы в этом 
плане. По его словам, перво-
очередная задача — «удовле-
творение внутренних потреб-
ностей нашей экономики», но 

и экспортный потенциал будет 
расти. Мантуров уверен, что 
страна сможет противостоять 
всем санкциям — ресурсов хва-
тит, «нет никаких сомнений».

Кадровые перестановки 
Мантурова и Борисова про-
комментировали в Госдуме. 
«Это люди, которые прошли 
большой и, я бы сказал, слав-
ный путь, — заявил журнали-

стам глава фракции «Единая 
Россия» Владимир Васильев. — 
Они… как никто другой пони-
мают сложность задач... Чело-
век, хорошо знающий ситуа-
цию, никогда не согласится на 
работу, которую не может вы-
полнить. И обманет ожидания. 
Они люди, для которых это важ-
но. Думаю, что они будут рабо-
тать и добьются результатов».

Минпромторг традиционно 
отличается новаторским под-
ходом к выработке и реализа-
ции эффективных механизмов 
поддержки в различных отрас-
лях промышленности, считает 
председатель Комитета Госду-
мы по промышленности и тор-
говле Владимир Гутенев («Еди-
ная Россия»). 

«Вместе с тем от проводи-
мого импортозамещения в 
нынешних условиях мы ждем 
большего.  Сегодня ключе-
вая задача состоит не только в 
том, чтобы организовать свои 
производства в критически 
важных областях. Нам необ-
ходимо создавать свои техно-
логии и обеспечивать техноло-
гический суверенитет нашей 
страны», — подчеркнул Влади-
мир Гутенев.

Уход Рогозина с поста гла-
вы «Роскосмоса» не связан с 
претензиями к его работе, по-
яснил ТАСС пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
«Нет, ни в коем случае, ни с ка-
кими претензиями это не свя-
зано, там все нормально», — за-
верил он, уточнив, что Рогозин 
выйдет на новую работу. На 
какую именно, пока не объяв-
ляли. 

« С п ус тя  ч е т ы р е  го да  я 
оставляю отрасль, которая су-
мела выбраться из болота си-
стемного кризиса, которая 
теперь имеет видение своих 
перспектив, которая активно 
работает над созданием уже 
принципиально новой и конку-
рентной ракетно-космической 
техники», — заявил РИА Ново-
сти сам Дмитрий Рогозин.  

А К Ц Е Н Т

Оценка законодателей: Денис Мантуров 
и Юрий Борисов понимают сложность 
задач. Они будут работать и добьются 
результатов

ЦИФРА
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составляет наценка на соци-

ально значимые продукты пи-

тания в торговых сетях. За год 

она снизилась в три раза

ПЛАНЫ НДС 
на некоторые 
продукты 
могут отменить

ПЕРЕОЦЕНКА 
ЦЕННИКА
Нина Егоршева

Минпромторг совместно с 
минфином, минэкономразви-
тия и другими заинтересован-
ными ведомствами оценива-
ет целесообразность отмены 
налога на добавленную стои-
мость (НДС) на социально зна-
чимые продукты, сообщил зам-
главы минпромторга Виктор 
Евтухов. В этот перечень вхо-
дят в том числе хлеб, молоко и 
сахар.

По его словам, указанные 
ведомства в первую очередь об-
суждают последствия подоб-
ного решения. «Решение по об-
нулению НДС, конечно, может 
быть принято, но прежде мы 
все должны четко понимать, 
приведет ли это к снижению 
цен или нет», — цитирует Евту-
хова ТАСС.

Замглавы минпромторга до-
бавил, что прогнозы зарубеж-
ных экспертов о том, что Рос-
сию якобы ждет галопирующая 
инфляция на продовольствен-
ном рынке, не оправдались. По 
словам Евтухова, решение от-
менять НДС или нет будет при-
ниматься с учетом реальной 
текущей ситуации. Оконча-
тельное решение теперь за мин-
фином.

Ранее руководитель Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС) Максим Шас-
кольский сообщил, что нацен-
ки на социально значимые про-
дукты питания в России сни-
зились более чем в три раза — с 
22% до 7%, начиная с августа 
прошлого года. По его словам, 
это стало результатом мер пра-
вительства, которые направле-
ны на сдерживание цен на ряд 
товаров.

В начале марта на фоне 
ослабления курса рубля и вы-
сокого спроса на продукты пи-
тания несколько федеральных 
торговых сетей согласились 
ограничить наценки на ряд со-
циально значимых продоволь-
ственных товаров. Механизм 
ограничения был разработан 
ФАС, минпромторгом и мин-
сельхозом.  

Нет другого пути, 
кроме как выйти 
из нынешнего кри-
зиса обновленны-
ми, более 
сильными, более 
конкурентными

Городки-
невидимки

Такие коттеджи в самое ближайшее время 
должны появиться для многодетных семей, 
для молодых семей и так далее... А это значит, 

что проблемы таких поселков будут только множить-
ся, если законодатели не предложат поправки в ныне 
действующие нормы, в которых в настоящее время та-
ких поселков практически не существует. 

А регулирования требуют буквально все вопросы, 
которые касаются жизни семей в коттеджных посел-
ках. Так, проблемными остаются вопросы общего иму-
щества коттеджных поселков. Оно, правда, далеко не 
во всех поселках есть. В понятие общего имущества 
входят в первую очередь коммуникации поселков — 
свет, газ, водопровод и канализация. Поселков, где эти 
вопросы урегулированы, — единицы. В большинстве 
же поселков коммуникации принадлежат кому угодно 
— то ТСЖ, то управ-
ляющей компании, 
то собственникам, 
которые умудри-
лись оформить их 
на себя, не всегда 
законным спосо-
бом. И у каждых 
свои требования и 
свой ценник.

Не менее болез-
ненной для граждан 
остается проблема 
земли, на которой 
стоит поселок. В од-
них поселках она вся муниципальная. В других — нахо-
дится в частной собственности, в третьих — принадле-
жит и муниципалитету, и собственникам. И это также 
вызывает конфликты и прочие острые ситуации.

Безусловно, один из возможных вариантов нала-
дить жизнь в таком поселке, чтобы она была комфорт-
ной и по карману большинству проживающих там гра-
ждан, — это когда общим имуществом управляют сами 
собственники, которые в таких поселках живут. Та-
ким управляющим лучше всех известно, сколько для 
подобных мест необходимо дворников, электриков, 
сантехников. Когда вывозить мусор и сколько для него 
надо контейнеров. Когда и как надо ремонтировать об-
щее имущество. И таких управленцев очень сложно 
найти, а спрос на них немаленький. 

Выбрать самого грамотного среди жителей поселка 
также проблемно — ведь управление сложным хозяй-
ством требует от человека определенных навыков. А 
этому у нас пока нигде не учат. Именно поэтому воз-
никший дефицит заполняют управляющие без специ-
ального образования, ведущие бухгалтерию поселка 
без уплаты налогов, положенных отчислений. 

В общем, как выражаются юристы, управляющие 
поселками работают «втемную». А это рано или позд-
но заканчивается очень большими проблемами для 
жителей.

Важным остается вопрос взаимоотношения таких 
поселков с местными властями.  В редчайших случа-
ях государственные органы знают о том, что беспоко-
ит жителей закрытых поселков, какие у них заботы и 
проблемы, и работают с такими поселками.  

1Особые полномочия
Напомним, должность 
вице-премьера — ми-
нистра промышлен-

ности и торговли РФ учрежде-
на указом президента 12 июля. 
В тот же день глава правитель-
ства Михаил Мишустин внес на 
рассмотрение Госдумы канди-
датуру Дениса Мантурова, как 
того требует действующая ре-
дакция Конституции РФ. «Но-
вые полномочия Думы требу-
ют нового отношения к ним. Да-
вайте исходить из того, что это 
наша ответственность. Мы сего-
дня, приняв решение об утвер-
ждении в должности Дениса 
Валентиновича, берем ответ-
ственность за то, что будем ока-
зывать помощь и поддержку в 
развитии промышленности на-
шей страны, в решении других 
задач», — отметил Володин.

Перед заседанием кандидат 
заручился поддержкой всех 
думских фракций и Комитета 
ГД по промышленности и тор-

говли. Денис Мантуров «проде-
монстрировал глубокую погру-
женность в тематику», озвучил 
позицию своей фракции Нико-
лай Коломейцев. ЛДПР неодно-
кратно говорила о необходи-
мости развития машинострое-
ния, в том числе и энергетиче-
ского, и с этим же согласен Де-
нис Мантуров, рассказал глава 
фракции Леонид Слуцкий. «Мы 
поддержим Дениса Мантурова, 
потому что минпромторг со-
здал достаточно инструментов 
по поддержке процесса импор-
тозамещения», — заявил глава 
Комитета ГД по защите конку-
ренции Валерий Гартунг, вы-
ступивший от фракции «Спра-
ведливая Россия — За правду». 
Лидер «Новых людей» Алексей 
Нечаев также сообщил о под-
держке кандидата и предложил 
начинать «специальную эко-
номическую операцию», что-
бы форсировать развитие эко-
номики. Заместитель руково-

дителя фракции «Единая Рос-
сия» Владимир Иванов заявил, 
что новая должность даст Дени-
су Мантурову дополнительные 
полномочия и рычаги управ-
ления, которые позволят в ко-
роткие сроки решить техноло-
гические задачи, стоящие перед 
Россией.

Сам кандидат выступил с 
подробным докладом и отве-
тил на вопросы депутатов. Вот 
основные тезисы:

— экономика России благо-
даря оперативным мерам вы-
держала первый удар санк-
ций, теперь основная задача — 
удовлетворение ее внутренних 
потребностей;

— правительство работает 
над освоением новых внешних 
рынков;

— Россия должна уйти от 
рыночной промышленной по-
литики к политике обеспече-
ния технологического сувере-
нитета;

— производство обрабаты-
вающей промышленности РФ 
может сократиться по итогам 
2022 года на 6%, объем произ-
водства и продаж легковых ав-
томобилей — на 50%;

— восстановление Донбас-
са обеспечит дополнительные 
заказы российским метал-
лургам;

— автоцентры обеспечены 
запчастями за счет параллель-
ного импорта;

— Россия сможет самосто-
ятельно создавать все обо-
рудование для газификации 
страны;

— более 43% потребности в 
препаратах для лечения орфан-
ных заболеваний удовлетво-
ряются российскими компа-
ниями, в этой сфере кабмин 
настроен на импортоопере-
жение;

— российский аналог пре-
парата Zolgensma для лечения 
спинальной мышечной атро-
фии проходит клинические ис-

пытания, он будет в разы деше-
вле импортного;

— проблем с удобрениями 
в РФ не будет, внутренние по-
требности закрываются более 
чем с двукратным запасом;

— принято решение о пере-
ходе на отечественные самоле-
ты — в конце 2023 года появит-
ся суперджет с отечественным 
двигателем.

Утверждение Дениса Ман-
турова на посту вице-премье-
ра было почти единогласным 
— при одном воздержавшем-
ся. Теперь главе правительства 
предстоит определить круг 
обязанностей нового зама.

В повестку внеочередно-
го заседания вошли 17 законо-
проектов, требующих, по мне-
нию депутатов, оперативного 
рассмотрения. В их числе — нор-
ма о статусе ветерана для погра-
ничников и сотрудников ФСБ, 
участвовавших в специальной 
военной операции. Председа-
тель Комитета ГД по обороне 
Андрей Картаполов подчерк-
нул, что именно пограничники 
стоят на пути осуществления 
«изуверских замыслов укра-
инских националистов и их за-
рубежных хозяев о переносе 
боевых действий на террито-
рию РФ». Принятие закона поз-

волит предоставить им меры со-
циальной меры поддержки, до-
бавил депутат. Норма будет дей-
ствовать задним числом — с 24 
февраля 2022 года.

Одна из важных социаль-
ных новелл — родители получа-
ют право использовать средства 
маткапитала на оплату услуг 
детских садов, предоставляе-
мых индивидуальными пред-
принимателями. Как пояснила 
первый зампред Комитета ГД по 
просвещению Алена Аршинова, 
это позволит устраивать детей в 
удобные садики без ущерба для 
семейного бюджета.

Это внеочередное заседание 
может оказаться не единствен-
ным, дал понять председатель 
Госдумы. «Если вдруг нужно 
будет собраться и рассмот-
реть вопросы, которые мы с 
вами обязаны как можно бы-
стрее принять в интересах на-
ших граждан, страны, сделаем 
это, быстро собравшись, эф-
фективно, когда необходимо, — 
сказал он. — А если не будет та-
кой необходимости, то будем 
заниматься работой в регио-
нах». Володин также указал, 
что внеочередное заседание — 
это нормальная форма работы. 
«Давайте к ней привыкать», — 
предложил спикер.  

1

Председатель Госдумы Вячеслав Володин заметил, что внеочередное заседание может оказаться не единственным. 
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Новая должность даст Денису 
Мантурову дополнительные полномо-
чия и рычаги управления, которые поз-
волят в короткие сроки решить техноло-
гические задачи, стоящие перед Россией
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Тем временем

Первый рабочий визит в качестве вице-премьера Денис Мантуров сде-

лал в Нижний Новгород. В пятницу он поучаствовал в спуске на воду 

первого российского краболова-процессора «Вайгач». А в субботу по-

сетил предприятия оборонного комплекса. В частности, Денису Манту-

рову показали и позволили сделать кружок по цеху на полнофункцио-

нальном прототипе электрокроссовера E-Neva, разработанном в АО 

«Обуховский завод» (корпорация «Алмаз-Антей»). Завод решил попро-

бовать себя на поприще гражданских электромобилей: E-Neva должна 

сочетать впечатляющие характеристики с доступной ценой. Машина не 

уступает аналогам с двигателем внутреннего сгорания: пробег на одном 

заряде — 463 км, максимальная скорость — 197 км/ч, время разгона до 

100 км/ч — 2,7 секунды. Стоимость ее оценивается на уровне 1,5 млн ру-

блей. Денис Мантуров остался доволен мини-тестдрайвом.

Подготовил Андрей Чугунов

Президент РФ Владимир Путин на оперативном совещании с постоянными членами Совета безопасности обсудил текущую ситуацию в регионах. С докладами по этому поводу выступи-
ли глава Федеральной службы безопасности Александр Бортников и министр внутренних дел Владимир Колокольцев.

Проблемными 
остаются вопросы 
общего имуще-
ства коттеджных 
поселков — земли 
и коммуникаций 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОЧЕМУ УКРАИНСКУЮ ГРУППИРОВКУ 
У ДОНЕЦКА НЕ АТАКОВАЛИ «В ЛОБ» 
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба: 
— В распоряжении министра обороны РФ Сергея 

Шойгу о наращивании действий наших группировок 

войск на всех направлениях, на мой взгляд, есть 

несколько смыслов. Хочется верить, что таким об-

разом была проанонсирована некая операция по «от-

жиманию» или отгону ВСУ от Донбасса. По крайней 

мере, когда глава военного ведомства РФ делает 

подобные заявления, значит, генералы в любом слу-

чае будут над этой задачей работать.

С другой стороны, речь может идти об усилении и без 

того немалой группировки российской артиллерии в 

зоне СВО. Но второй вариант менее вероятен.

Скорее всего, в ближайшее время начнется операция 

по разгрому так называемой Марьинско-Авдеевской 

группировки Украины, «прижавшейся» к Донецку. 

Далее наступление, скорее всего, пойдет с севера на 

юг — на Славянск и Краматорск, как бы «обрезая» 

весь этот огромный «балкон».

Насколько я знаю, сейчас там серьезно наращивают 

наши силы и средства. В ДНР и ЛНР формируют до-

полнительные батальонные тактические группы. Го-

товятся и выдвигаются к переднему краю резервы. 

Идет ротация личного состава. Поэтому, считаю, сил 

и средств для проведения такой операции хватит.

Вопрос в другом. По идее, наше командование могло 

бы провести ее раньше, еще в начале СВО отогнать 

противника на 50—60 километров от Донецка. Но то-

гда наши потери были бы такими, что войска быстро 

выдохлись и надолго остановились. Надо понимать, 

что обороняющиеся группировки, подобные укра-

инской на Донбассе, не уничтожают атакой «в лоб». 

Можно в качестве примера вспомнить историю с бло-

кадой Ленинграда. Немцы сидели там с сентября 1941 

года. А блокадное кольцо после нескольких неудачных 

попыток было ликвидировано только в конце января 

1944-го. Вспомните бои на знаменитом Невском пятач-

ке. Это ведь тоже было попыткой прорвать блокаду. Не 

получалось. К тому времени, когда блокаду сняли, со-

ветские войска уже год, как Донбасс освободили. А Ле-

нинград обезопасили, когда вышли к немцам в тыл. Фа-

шистам ничего не оставалось, как бежать оттуда. 

Возвращаясь к ситуации возле Донецка. Такие се-

рьезные задачи, как исключение его обстрела, отбра-

сывание противника на безопасное для города рас-

стояние, выполняются только через решение еще 

больших задач. Думаю, что мы к этому моменту при-

шли. Чтобы подготовить, а потом успешно провести 

операцию на большую глубину в условиях хорошо 

подготовленной обороны противника, нужно время. 

Не дни и недели, — месяцы.  

Необходимо не только продавить мощные оборони-

тельные позиции ВСУ, нанести противнику серьезные 

потери, закрепиться на отвоеванных у него участках. 

Но и подтянуть соответствующие резервы, воспол-

нить собственные потери и запасы материальных 

средств, восстановить поврежденную в боях технику. 

И только после этого можно думать о наступлении на 

большую глубину. 

Практически с начала СВО звучат мнения о необхо-

димости активного привлечения к уничтожению 

украинской армии нашей Дальней авиации. Не ду-

маю, что в этом была необходимость — ни тогда, ни 

сейчас. Дело в том, что несмотря на фактическое 

господство в небе Украины наших ВКС, мы не смогли 

до конца подавить ПВО противника. 

Разговор даже не об уничтожении украинских зенит-

ных ракетных комплексов и систем, их РЛС. Их наби-

ли достаточно. Но говорить о господстве в информа-

ционном поле Украины, к сожалению, не приходится. 

Известно, что информационную функцию взяли на 

себя американцы. Их АВАКСы, разведывательные 

беспилотники и космические спутники в режиме 24 

на 7 собирают и анализируют информацию о наших 

войсках и действиях и тут же передают ее командова-

нию ВСУ. «Ослепить» украинскую ПВО мы не можем, 

поскольку ее «глаза» находятся не на Украине. 

Использовать в таких условиях нашу тяжелую авиа-

цию нельзя во избежание потерь. Тем более, это но-

сители стратегического оружия. Поэтому в данном 

вопросе мы вынуждены действовать исключительно 

осторожно. А вот тактическая и армейская авиация 

работают в зоне СВО очень активно. Но опять же во 

избежание потерь летчики предпочитают решать за-

дачи с предельно малых высот и не забираются в глу-

бину территории противника. Удары туда наносят вы-

сокоточными ракетами большой дальности — «Калиб-

рами», «Искандерами», «Кинжалами» и «Ониксами».

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

БЕРЕЖЕНОГО «БЕРЕЖОК» БЕРЕЖЕТ

Сергей Птичкин

У
ниверсальный боевой мо-
дуль «Бережок» стано-
вится одним из основных 

при модернизации всех типов 
боевых машин пехоты, десан-
та и бронетранспортеров. Свою 
эффективность он уже показал 
при проведении спецоперации 
Российской армии на террито-
рии Украины.

Боевые машины пехоты в 
нашей стране появились еще в 
1960-е годы. Они предназнача-
лись прежде всего для защиты 
мотострелков в прифронтовой 
полосе от осколков и пуль. И ог-
невой поддержки пехоты, когда 
она вела наступательные дей-
ствия.  

Однако уже в 1990-е встал 
вопрос необходимости ско-
рейшей модернизации отече-
ственных боевых машин пехо-
ты. БМП-2, вооруженные 30-мм 
автоматической пушкой 2А42, 
неплохо показывали себя в Аф-
ганистане, но с началом контр-
террористической войны на Се-
верном Кавказе стали очевид-
ны ее недостатки. Они касались 
прежде всего броневой защиты 
и вооружения.

Началась череда инициатив-
ных разработок, целью которых 
было повысить защищенность 
экипажа и десанта БМП-2 и ее 
огневую мощь.

Военные и конструкторы 
пришли к согласию, что уси-
лия надо сосредоточить на ка-
чественном усилении огневой 
мощи. Это позволяло при хоро-
шей подготовке экипажа про-
сто не подпустить врага на даль-
ность гарантированного пора-
жения БМП. 

Лучше всех с созданием но-
вого боевого модуля справи-
лись специалисты Тульского КБ 
приборостроения. 

Свое изделие они назвали 
нежным словом «Бережок», 
хотя изготовили модуль с ура-

ганной огневой мощью. Башня 
с такими же габаритами, как и 
у БМП-2, вооружена 30-мм ав-
томатической пушкой 2А42, 
спаренным с ней 7,62-мм пу-
леметом ПКТ, автоматическим 
30-мм гранатометом АГ-17, и 
четырьмя противотанковыми 
управляемыми ракетами «Кор-
нет», защищенными броневым 
чехлом. 

В боекомплект пушки 2А42 
вошел новый подкалиберный 
снаряд «Трезубка». Впрочем, 
ряд специалистов считают 

его даже лишним. Ведь любую 
современную бронированную 
машину, даже танк, можно оста-
новить и сделать непригодным 
для боя и без пробития основ-
ной брони. 

Достаточно осыпать поверх-
ность машины градом обычных 
осколочно-фугасных 30-мм 
снарядов. Они снесут навесное 
оборудование, включая антен-
ны, разобьют все оптические 
системы наблюдения. Машина 
ослепнет и оглохнет со всеми 
вытекающими последствиями. 

Повышена точность наве-
дения ПТУР «Корнет». На «Бе-
режке» они оснащены новой 
лазерно-лучевой полуавтома-
тической системой наведения. 
Пробиваемость ракеты доведе-
на почти до полутора метров го-
могенной брони на дальности в 
пять километров. Любой совре-
менный танк прошивается на-
сквозь. Боевая эффективность 
ракет увеличилась и за счет воз-

можности залпового удара — 
две ракеты могут лететь следом 
одна за другой. Такой способ 
стрельбы позволяет преодолеть 
любые комплексы активной и 
динамической защиты броне-
техники. 

Значительно увеличивает 
общую огневую мощь модуля 
установленный на нем 30-мм 
автоматический гранатомет 
АГ-17. Боезапас его — 300 бое-
припасов. Бьет он по площадям, 
но достаточно прицельно и на 
дальности до 1,7 километра.

К модулю «Бережок» про-
явили интерес все государства, 
в армиях которых есть БМП-2. 
Всего за рубеж их поставили ты-
сячи. Первым, кто от интереса 
сразу перешел к делу, стал Ал-
жир. Там создали свой вариант 
боевой машины огневой под-
держки. С еще советских Т-62 
— их там сотни — сняли тяжелую 
танковую башню и на ее место 
установили модуль «Бережок». 
Получился североафриканский 
«Терминатор».

Впервые эту боевую маши-
ну представили на грандиоз-
ном военном параде по случаю 
60-летия провозглашения не-
зависимости от Франции в сто-
лице страны, 5 июля этого года. 
Парад показал, что сегодня ар-
мия Алжира по своему боево-
му оснащению — самая мощная 
в Африке. 

А изюминкой парада стал со-
ветский танк Т-62 с российским 
боевым модулем «Бережок».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Во время инспекционной поездки в зону специальной военной операции министр обороны РФ Сергей Шойгу вручил Золотую Звезду Героя России генерал-полковнику Александру Лапину.

Ракета противотанкового управляемого комплекса «Корнет» бьет точно в цель на дальности в 5 км. 

А К Ц Е Н Т

Модуль «Бережок» несет 30-мм автома-
тическую пушку 2А42, 7,62-мм пулемет 
ПКТ, автоматический  гранатомет АГ-17 
и четыре управляемых ракеты «Корнет»

МИНОБОРОНЫ

ПРИКАЗ ШОЙГУ — ИСКЛЮЧИТЬ УДАРЫ ПО ГОРОДАМ ДОНБАССА 

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Шойгу приказал 
нарастить дей-
ствия  группи-
ровок войск на 
всех операцион-
ных направлени-
ях СВО, чтобы 

исключить возможность киев-
ского режима наносить масси-
рованные ракетные и артилле-
рийские удары по гражданской 
инфраструктуре и жителям на-
селенных пунктов Донбасса и 
других регионов.

Это распоряжение министр 
дал во время инспекционной 
поездки в зону специальной 
военной операции. На команд-
ном пункте Шойгу заслушал 
доклады командующего груп-
пировкой «Юг» генерала армии 
Сергея Суровикина и команду-
ющего группировкой «Центр» 
генерал-полковника Алексан-
дра Лапина, других руководи-
телей СВО. Они рассказали ми-
нистру о текущей обстановке, 
характере действий противника 
и выполнении Вооруженными 
силами РФ поставленных задач.

После их докладов и необ-
ходимых распоряжений Шой-

гу вручил генерал-полковни-
ку Александру Лапину и гене-
рал-майору Эседулле Абачеву 
Золотые Звезды Героя РФ, кото-
рых по указу президента воена-
чальники удостоились за прояв-
ленные мужество и героизм.

О том, как наши военные вы-
полняют распоряжение Шой-
гу, вчера рассказал официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. Он начал 
с того, что в результате ударов 
ВКС России по пункту времен-
ной дислокации 92-й механизи-
рованной бригады в городе Чу-
гуев Харьковской области было 
уничтожено до 200 человек 2-го 
и 3-го батальонов соединения, а 
также более десяти единиц бро-
нетехники. В одном из корпусов 
промышленного предприятия 
Одессы на воздух взлетел склад 

с противокорабельными раке-
тами Harpoon, которые Украи-
не передали страны НАТО. 

Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Красноармейск 
в ДНР были поражены пусковая 
установка и транспортно-заря-
жающая машина американской 
реактивной системы залпово-
го огня HIMARS. А в Новодани-
ловке Запорожской области под 
ударом оказался пункт дисло-
кации 97-го батальона 60-й мо-
топехотной бригады ВСУ. Там 
были уничтожены до 65 нацио-
налистов и свыше десятка спе-
цавтомобилей. 

На фоне значительных по-
терь в рядах ВСУ нарастают слу-
чаи дезертирства, сообщил Ко-
нашенков. Так, стрелковая рота 
58-го батальона 104-й отдель-
ной бригады теробороны, нахо-
дившаяся в оперативном под-

чинении командира 108-го ба-
тальона 10-й горно-штурмовой 
бригады, в районе населенного 
пункта Верхнекаменское в ДНР 
в полном составе покинула по-
зиции и убыла в неизвестном 
направлении.

Кроме того, высокоточное 
оружие ВКС России за сутки 
накрыло четыре пункта управ-
ления, в том числе батальона 
59-й мотопехотной бригады в 
районе Зеленый Гай Николаев-
ской области и 242-го батальо-
на 241-й бригады территори-
альной обороны в районе Дер-
гачи Харьковской области. По-
раженными оказались шесть 
складов боеприпасов в районах 
населенных пунктов Бондарное 
и Васюковка в Донецкой Народ-
ной Республике, Малиновка в 
Запорожской области и Черво-
ное в Сумской области. 

Были уничтожены военная 
техника ВСУ и живая сила в 19 
районах, включая иностран-
ных наемников в четырех пунк-
тах временной дислокации в 
Константиновке Харьковской 
области и Дзержинске в ДНР. В 
рамках контрбатарейной борь-
бы удалось ликвидировать 
взвод РСЗО, девять взводов гау-
биц «Гиацинт-Б» и орудий Д-30, 
а также подразделения артилле-

рии на огневых позициях в 107 
районах.

Оперативно-тактическая и 
армейская авиация, ракетные 
войска и артиллерия за сутки 
поразили 21 пункт управления, 
живую силу и технику ВСУ в 
189 районах. Российские истре-
бители сбили в небе под Славян-
ском украинский вертолет Ми-
17. Кроме того, комплексы ПВО 
уничтожили под Великой Камы-
шевахой в Харьковской области 
штурмовик Су-25 воздушных 
сил Украины. А в окрестностях 
населенного пункта Большие 
Проходы — еще и украинский 
беспилотник.  Были перехва-
чены баллистическая ракета 
«Точка-У» и восемь снарядов 
реактивных систем залпового 
огня «Ураган» и HIMARS.

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 
Минобороны России, Украина 
потеряла 257 самолетов, 140 
вертолетов, 1558 беспилот-
ников, 355 комплексов ПВО, 
4084 танка и бронемашины, 
747 РСЗО, 3151 орудие полевой 
артиллерии и миномет, а также 
4379 военных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

 Министр обороны России Сергей Шойгу 
распорядился нарастить действия 
наших группировок войск на всех 
 операционных направлениях

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о шести подвигах, со-
вершенных российскими 

военнослужащими в ходе во-
енной спецоперации по защите 
республик Донбасса. 

Во время обстрела против-
ника из реактивной системы 
залпового огня «Смерч» стар-
ший сержант Александр Сини-
цын из окопа увидел раненого 
товарища. У него было прони-
кающее ранение брюшной по-
лости. Под огнем артиллерии 
противника Александр подполз 
к пострадавшему и эвакуировал 
его в безопасную зону.

В результате очередного зал-
па вражеских РСЗО произошло 
возгорание машин. Старший 
сержант Синицын приступил к 
выводу раненых, а также техни-
ки из опасной зоны детонации. 
Из огня ему удалось спасти бо-
лее 5 единиц техники. 

Спустя несколько дней, на-
ходясь на наблюдательном 
пункте, Синицын задержал ди-
версанта — корректировщика 
артиллерийского огня. Тот про-
водил видеосъемку позиций и 
размещения военной техники. 
В ходе допроса националист 
выдал информацию о позици-
ях вражеских артиллерийских 
батарей, которые впоследствии 
были уничтожены.

Сержант Александр Штри, 
действуя в составе тактической 
группы российских десантни-
ков, выполнял задачи по удер-
жанию одного из ключевых мо-
стов. Националисты предпри-
няли попытку отбить стратеги-
ческий объект и отрезать уже 
переправленные российские 
подразделения от снабжения и 
подкрепления. В условиях ог-
невого поражения минометов, 
артиллерии и беспилотников 
Александр умело организовал 
оборону моста. 

Из гранатомета он уничто-
жил грузовой автомобиль бое-
виков с боеприпасами и более 9 
националистов. Всего сержант 
Штри вместе с подчиненными 
отразил шесть атак противни-
ка. Задача по удержанию моста 
была выполнена.

Ефрейтор Мерген Шалык 
принимал активное участие в 
освобождении одного из насе-
ленных пунктов ЛНР. Продви-
гаясь по улице, он обнаружил в 
заброшенном здании национа-
листов, оборудовавших огне-

вые позиции в окнах верхних 
этажей. Российские мотострел-
ки приняли решение атаковать 
боевиков. Шалык подавил вра-
жескую пулеметную точку. В 
ходе боя Мерген уничтожил до 
10 националистов.

Ефрейтор Алексей Первухин 
прочесывал местность в поис-
ках диверсантов. Ночью он об-
наружил трех боевиков и атако-
вал их. Два националиста были 
уничтожены, а последний сдал-
ся в плен. 

В ходе допроса он сообщил 

ценные сведения о других ди-
версионных группах, что позво-
лило оперативно обнаружить и 
ликвидировать их.

Гвардии ефрейтор Николай 
Дорофеев в составе автоколон-
ны с горюче-смазочными ма-
териалами попал в засаду. Го-
ловная и замыкающая машины 
были обездвижены. Понимая, 
что попадание снаряда в маши-
ну с горючим приведет к мощ-
ному взрыву, он вывел автомо-
биль из зоны обстрела. После 
чего Николай обнаружил двоих 
диверсантов, пытавшихся подо-
браться к машине с топливом и 
взорвать ее. Прицельным огнем 
он уничтожил их. 

Рядовой Шапи Рабаданов об-
наружил в лесу группу боеви-
ков численностью до 17 чело-
век. Прицельным огнем он уни-
чтожил их, в том числе грана-
тометчика. Он также  вытащил  
раненого сослуживца из-под 
огня.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший сержант Александр 
Синицын спас товарища, 
получившего ранение.

Сержант Александр Штри с 
десантниками отразил 6 вра-
жеских атак на важный мост.

Ефрейтор Мерген Шалык 
сумел подавить вражескую 
пулеметную точку.

Ефрейтор Алексей Первухин 
обнаружил и обезвредил 
трех вражеских диверсантов.

Гвардии ефрейтор Николай 
Дорофеев спас машину с 
горючим, выведя из-под огня.

Рядовой Шапи Рабаданов 
уничтожил гранатометчика 
из диверсионной группы.
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Старший сержант Александр Синицын 
задержал диверсанта — корректировщи-
ка артиллерийского огня. Он проводил 
видеосъемку позиций нашей техники
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ТЕНДЕНЦИЯ Стала 
популярнее аренда жилья 
на средние сроки

Отпускные 
цены

Марина Трубилина

На рынке аренды жилья наметилось оживление спро-
са. Однако пока оно объясняется большей частью 
переездами арендаторов в более дешевые или удобные 
квартиры. А собственники предлагают нестандартные 
ходы, чтобы найти арендаторов.

С конца февраля на рынке аренды квартир была си-
туация, аналогичная той, что была весной 2020 года, в 
начале пандемии, говорит директор компании «Жил-
фонд» Александр Чернокульский. В марте число новых 
договоров аренды снизилось на четверть. Также отме-
чался приток новых объявлений. Спустя два месяца 
рынок оживился. Пока, правда, активность во многом 
создают арендаторы, которые, пользуясь обилием 
освободившихся вариантов, переезжают.

Во многих городах во II квартале средние цены 
на долгосрочную аренду снизились, говорит ком-
мерческий директор «Авито Недвижимости» Нико-
лай Попов. Существеннее всего — в Москве, на 19%. 
В Санкт-Петербурге и Нижнем Новгороде — на 10%, 
в Омске на 7%. Предложение арендного жилья росло 
по ряду причин: часть собственников приостанови-
ла продажу объектов, часть арендаторов освободила 
квартиры из-за переезда в более дешевое жилье или в 
другие места, а в ряде регионов объекты для посуточ-
ной аренды потеряли спрос из-за снижения турпотока. 
Эти квартиры пополняли число лотов для долгосроч-
ной аренды. Во вто-
ром квартале объем 
предложений вырос 
на 20%, в то время 
как спрос — лишь 
на 6%.

В условиях сни-
жения цен аренда-
торы ищут более 
оптимальные ва-
рианты, говорит 
Чернокульский. Одни находят за те же деньги кварти-
ру лучше, другие находят более дешевый вариант. При 
этом в сегменте дорогих объектов (от 150 тысяч ру-
блей в месяц в Москве и от 30 тысяч в других регионах) 
активность практически нулевая.

В последний месяц средние ставки аренды одноком-
натных квартир в большинстве крупных городов про-
должили снижение, говорит директор департамента 
аренды жилой и коммерческой недвижимости компа-
нии «Этажи» Ольга Павлинова. За последний год став-
ки были перегреты дефицитом предложения. С нача-
ла года объем предложения восстанавливался и росла 
конкуренция за арендаторов. 

Тренд со стороны арендодателей — появилось доста-
точно много предложений от собственников, которые 
готовы сдавать в среднесрочную аренду квартиры, вы-
ставленные на продажу, отмечает Павлинова. Такие ва-
рианты вполне подходят для мобильных арендаторов, 
у которых нет сложностей с переездом. В этих случаях 
договор аренды заключается на срок продажи кварти-
ры и с неплохими скидками, чтобы у собственников 
была возможность показа квартиры покупателям. 

Со стороны спроса новая тенденция — квартиры на 
отпуск, говорит эксперт: «Мы отмечаем приток арен-
даторов, которые планируют снять жилье для отпуска, 
причем это касается не только городов Краснодарско-
го края. Жители крупных городов стремятся в малые 
города, известные достопримечательностями, а жите-
ли малых городов стремятся провести отпуск в круп-
ных городах. Поэтому стали актуальны краткосрочные 
и среднесрочные договоры аренды на 1-3 месяца».  

Деньги 
чуть дешевле

В пользу снижения ключевой ставки говорит 
вялый потребительский спрос по сравнению с 
2021 годом (это при том, что тогда он тоже был 

довольно низким из-за ковидных ограничений), ука-
зывает Гришунин. Одна из основных причин снижения 
потребительского спроса — стагнация в кредитовании 
физлиц, указывает аналитик. По его словам, потенциал 
восстановления кредитования ограничен изменивши-
мися временными предпочтениями в сторону сбере-
жений, снижением располагаемых доходов граждан и 
жесткими стандартами получения кредита. «Эти факто-
ры также будут сдерживать регулятор при принятии ре-
шения о шаге снижения ставки», — говорит Гришунин.

Но при этом инфляция в России в мае-июне 2022 
года находилась на околонулевых отметках, что под-
тверждает потенциал снижения ставки, добавляет 
аналитик. Однако и здесь потенциал снижения ставки 
ограничен наличием опасных проинфляционных фак-
торов: растущих издержек производителей и ограни-
чений со стороны 
предложения, отме-
чает он.

По прогнозу НРА 
в ближайшие три 
месяца с учетом 
движения ключевой 
ставки  по ипотеке 
(без учета льготных 
программ) будут 
составлять 7,5—9%, 
а максимальные 
ставки по льготным 
программам снизятся до 6%. В сегменте автокредито-
вания ставки будут находиться в диапазоне от 9% до 
14% по новым автомобилям и от 11% до 15% — по по-
держанным. По потребительскому кредитованию (в 
зависимости от типа кредита) ставки составят от 9,5%. 
В сегменте корпоративного кредитования (без уче-
та мер поддержки) нефинансовых организаций НРА 
ожидает средний уровень ставок в диапазоне от 7,5% 
до 11%. Средние ставки по вкладам физлиц теперь со-
ставят от 6,5% до 8%, а в некоторых случаях будут сни-
жаться и до 5%.

Снижение ключевой ставки является обычно фак-
тором ослабления рубля, но в текущих реалиях эта вза-
имосвязь в полной мере не будет работать, а курс рос-
сийской валюты будет определяться в первую очередь 
платежным балансом страны и степенью мер валютно-
го контроля, говорит директор департамента операций 
на финансовых рынках банка «Русский Стандарт» Мак-
сим Тимошенко. По его прогнозу цикл снижения клю-
чевой ставки, вероятно, продолжится и дальше. «На 
конец текущего года мы ожидаем ключевую ставку на 
уровне 7,5—8% годовых», — отмечает Тимошенко.  

ЭКСПОРТ Отказ от энергоресурсов из России усилит расслоение между странами 
и может развалить Евросоюз

Труба раздора
Сергей Тихонов

Э
мбарго на импорт рос-
сийских нефти и угля, а 
также снижение импор-

та нашего газа ведут к усиле-
нию экономического рассло-
ения в Евросоюзе. Уже сейчас, 
за четыре месяца до начала ото-
пительного сезона, статистика 
по заполненности подземных 
хранилищ газа (ПХГ) в Европе 
наглядно показывает, что хуже 
всего дела обстоят у самых бед-
ных стран. 

Едва ли кто-то сомневает-
ся, что Германия или Франция 
преодолеют будущую зиму без 
печей-буржуек в домах и голод-
ных бунтов. Да, электричество и 
тепло будет здесь стоить в разы 
дороже, вырастет недоволь-

ство населения политиками, но 
финансовые резервы, скорее 
всего, позволят обойтись без 
социальных и экономических 
коллапсов.

Но Европа неоднородна. 
Страны на западе богаче своих 
восточных соседей. Более того, 
многие восточноевропейские 
страны получали помощь и до-
тации ЕС, которые, как прави-
ло, оплачивались экономиче-
скими лидерами Союза — Гер-
манией, Францией, а до выхода 
из ЕС, еще и Великобританией. 
Это в некоторой степени урав-
нивало разные страны внутри 
ЕС. Сейчас, когда даже в самых 
богатых европейских стра-
нах идет речь о необходимости 
жесткой экономии из-за высо-
ких цен на энергоресурсы эта 

помощь «отстающим» оказыва-
ется под вопросом.

В Европе эта тема пока не 
поднимается. Хотя сами евро-
пейцы уже признают, что ЕС, 
отказываясь от российских ре-
сурсов и увеличивая объемы за-
купок сжиженного природного 

газа (СПГ) в США, а также угля 
в Океании и Африки, ухудша-
ет экономическое положение 
стран Азии. На гигантах вроде 
Китая, Японии, Южной Кореи 
или Индии это пока не сказыва-
ется, а вот Пакистан, Бангладеш 
или Шри-Ланка уже вкусили ре-
зультаты европейской диверси-
фикации поставок энергетиче-
ского сырья. Там уже происхо-
дят массовые отключения элек-
тричества.

Но Азия далеко, а соседи-
европейцы — рядом. Возникает 
вопрос, а что будет, если «Се-
верный поток» так и не зарабо-
тает на полную мощность, Ки-
тай начнет конкурировать с 
Европой за свободные партии 
СПГ (благо средств у Поднебес-
ной империи на это хватит), а 
Индия начнет скупать весь сво-
бодный уголь? 

В последние годы Европа 
провела целый ряд очень опас-
ных экспериментов со сво-
ей экономикой, считает глава 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Констан-
тин Симонов. Это ускоренный 
энергопереход и ставка на воз-
обновляемые источники энер-
гии, введение эмбарго на рос-

сийский уголь и нефть, а также 
попытки сократить импорт газа 
из России. Эти «дырки» прихо-
дится затыкать деньгами. Каж-
дое из этих действий требу-
ет дополнительно миллиарды 
евро. Они есть совсем не у всех. 
Привести это может только к 
росту энергетической бедности 
и расслоению Европы по эконо-
мическому признаку, отмечает 
эксперт.

Дальнейшее нам извест-
но из примеров истории. Бед-
ные регионы, когда их пере-
стает кормить богатый центр, 
будут стараться освободить-
ся от его влияния. И это будет 
происходить не только в рамках 
ЕС или целой Европы, а даже в 
масштабе отдельных стран. Не 
случайно в Шотландии (один 
из основных нефтегазодобыва-
ющих регионов Великобрита-
нии) именно сейчас возобнови-
лись разговоры о выходе из со-
става Соединенного Королев-
ства. Можно очень по-разному 
относиться к происходящему в 
мире, но с тем, что своей поли-
тикой в сфере энергетики Евро-
па уничтожает себя, спорить 
сложно.

«Если здравый смысл в Евро-
пе не победит, на что я очень на-
деюсь, то центробежные силы 
могут усилиться, и тогда вполне 
допустимы попытки некоторых 
стран выйти из ЕС», — говорит 
Симонов. И процесс может ока-
заться валообразным. Как по-
литический проект Евросоюз 
совсем не изжил себя и может 
еще долго просуществовать. Но 
когда политические проекты не 
подкреплены экономической 
мощью, они обречены на гибель 
и распад, считает эксперт.  

ТУРИЗМ 

Желающих 
съездить 
за рубеж стало 
больше

УРА, ПОЕХАЛИ

Ольга Игнатова, 
Ирина Невинная

Многокилометровые  пробки 
ожидают автопутешественни-
ков при въезде в Грузию и Абха-
зию, а поток в Финляндию в 
первый же день после снятия 
ограничений достиг допанде-
мийного уровня. С 15 июля Рос-
сия сняла ограничения на пере-
сечение сухопутной границы, 
которые были введены еще в 
2020 году из-за COVID-19, и в 
тот же день  поток туристов за-
метно вырос.

О том, что ограничения сни-
мут 15 июля, власти сообщили 
две недели назад. Но официаль-
но документ был опубликован  
в пятницу около 11 утра, поэто-
му прибывшим на погранич-
ные пункты раньше пришлось 
понервничать и подождать.  
Это касалось путешественни-
ков, которые  до сих пор из-за 
пандемии были «невыездны-
ми». Пока действовали проти-
воковидные запреты, выехать 
из России можно было толь-
ко при соблюдении некоторых 
условий — навестить детей или 
родителей, постоянно прожи-
вающих за рубежом, для ухода 
за тяжело больным родствен-
ником, на лечение, учебу или 
работу, а также при наличии 
собственности в стране въезда. 

С утра в чатах люди уже де-
лились новостями: кто-то разо-
чарованно повернул назад, ре-
шив попытать счастья на дру-
гом пропускном пункте, кто-то 
терпеливо встал в очередь. Но 
ближе к полудню таможня и по-
граничники дали добро, оче-
редь тронулась с места, и на-
строение в чатах поменялось: 
«Ура, поехали!»

При этом если при въезде 
в Грузию и Абхазию, а также 
в Казахстан виза не нужна, то 
страны Балтии и Финляндию 
могут посетить только обла-
датели шенгена. Как сообщила 
финская телекомпания Yle со 
ссылкой на пограничную служ-
бу, только за 15 июля границу 
с Россией пересекли около 5 
тысяч человек, и это фактиче-
ски допандемийный уровень. 
Большинство туристов — из 
Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области. 

Ситуация на пропускных 
пунктах может очень отличать-
ся. В Грузию сложно въехать 
еще с мая — ограничения с этой 
страной были сняты раньше, и 
тогда же выросли очереди. Что 
касается, например, Латвии, 
то на пункте пропуска «Бурач-
ки» (прямиком к нему ведет из 
Москвы Новорижское шоссе) 
суточные очереди для легковых 
машин и многодневные для гру-
зовых наблюдались и до снятия 
ограничений. Поэтому многие 
путешественники предпочита-
ли въезжать в Латвию через Бе-
ларусь. 

Хотя ограничения отмене-
ны, по возвращении туристам 
по-прежнему необходимо сда-
вать контрольный ПЦР-тест на 
COVID-19, напомнили  в Роспо-
требнадзоре. Это тем более ак-
туально, что в Европе подня-
лась очередная волна ковида, 
и специалисты ожидают ро-
ста заболеваемости и в России. 
При этом требование касается 
только авиапутешественников, 
автотуристам тест сдавать не 
нужно.  

САНКЦИИ США разрешили сделки с Россией по удобрениям 
и продовольствию

Колосья склонились 
к вывозу

Татьяна Карабут 

М
инфин США раз-
решил проводить 
сделки с Росси-
ей по минераль-
ным удобрениям, 
продовольствию, 
посевным мате-
риалам. Экспер-
ты считают, что 

такой шаг позволит преодолеть 
скрытые санкции в отношении 
российского продовольствия 
— до сих пор иностранные суда 
избегают захода в российские 
порты, а финансовые расчеты 
за товар крайне затруднены.

Управление казначейства по 
контролю за иностранными ак-
тивами (OFAC) минфина США 
опубликовало расширенную ге-
неральную лицензию, в кото-
рой разрешило определенные 
операции, связанные с россий-
скими сельскохозяйственными 
товарами, сельскохозяйствен-
ным оборудованием, лекарства-
ми и медицинскими устройства-
ми. В числе сельскохозяйствен-
ных товаров указаны, в частно-
сти, продукты питания для лю-
дей (включая сырые, перерабо-
танные и упакованные продук-

ты; живые животные, витамины 
и минералы, пищевые добавки 
или добавки и бутилированную 
питьевую воду) или животных 
(включая корма для животных). 
Также речь идет о семенах сель-
хозкультур, удобрениях или ор-
ганических удобрениях, а так-
же о репродуктивных материа-
лах (такие как живые животные, 
оплодотворенные яйца, эмбри-
оны и сперма) для производства 
пищевых животных.

В дополнение к этому минфин 
США выпустил информацион-
ный бюллетень, чтобы уточнить, 
что США не вводили санкции в 
отношении производства, пере-
работки, продажи или транспор-
тировки сельскохозяйственных 
товаров (включая удобрения), 
сельскохозяйственного оборудо-
вания или лекарств, связанных с 
Россией.

Reuters обращает внима-
ние на то, что такое письмен-
ное разъяснение США вышло 
на следующий день после того, 
как официальные лица России, 
Украины, Турции и ООН встре-
тились в Стамбуле для перегово-
ров по возобновлению экспорта 
зерна из Украины. Запад и Укра-
ина считают Россию виноватой 
в том, что украинское зерно ока-
залось заблокированным. Это, 
как считают оппоненты, усугу-
било продовольственный кри-
зис в мире. Россия же обращает 
внимание на то, что порты были 
заминированы украинской сто-
роной, а продовольственный 
кризис начался задолго до спе-
цоперации и в том числе по вине 
Запада. 

Разрешение США российско-
го экспорта является ключевой 
частью попыток ООН и турец-

ких официальных лиц заклю-
чить пакетную сделку с Моск-
вой, которая также позволила 
бы осуществлять поставки укра-
инского зерна из черноморско-
го порта Одесса, который был 
заблокирован в ходе спецопера-
ции России на Украине, пишет 
Reuters.

Расширенная генеральная 
лицензия минфина США на 
сделки с Россией по удобрени-
ям, продовольствию и посевным 
материалам поможет бороть-
ся со скрытыми санкциями, ко-
торые мешают российским экс-
портерам поставлять зерно и 
другую сельхозпродукцию ну-
ждающимся странам, считает 
председатель правления Союза 
экспортеров зерна Эдуард Зер-
нин. По его мнению, решение яв-
ляется «жестом доброй воли» со 
стороны США и шагом в борьбе с 
голодом. Он надеется, что в бли-
жайшее время примеру США по-
следуют ЕС и другие страны, ко-
торые ввели санкционные огра-
ничения.

Ранее Зернин в интервью 
«РГ» оценивал, что из-за скры-
тых санкций Россия в этом се-
зоне недопоставит на миро-
вой рынок около двух-трех млн 

тонн зерна. По его словам, наи-
более распространенные барье-
ры для экспорта российского 
продовольствия — блокировки 
банковских счетов и расчетов, 
заморозки кредитных линий и 
лимитов торгового финансиро-
вания, а также запрет на заход 
судов в российские порты.

Все эти скрытые санкции для 
российских экспортеров продо-
вольствия сохраняются и сейчас, 
отмечает гендиректор Институ-
та конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько. Он напоми-
нает, что продовольствие изна-
чально было выведено из-под 
всяческих ограничений. Одна-
ко по факту санкции действова-
ли. Таким образом, новое реше-
ние минфина США «фактически 
ничего не меняет», а просто под-
тверждает сказанное ранее. «Все 
зависит теперь от того, как оно 
будет исполняться компаниями, 
а у них может быть иное реше-
ние», — говорит эксперт.  

Продовольствие было выведено 
из-под всяческих ограничений, 
но по факту санкции действовали.

А К Ц Е Н Т

Из-за скрытых санкций Россия может 
недопоставить на мировой рынок 
около двух-трех миллионов тонн зерна

А К Ц Е Н Т

Европа провела ряд опасных экспери-
ментов со своей экономикой: энерго-
переход, эмбарго на российский уголь 
и нефть, а также попытки сократить 
импорт газа из России

— Читайте также: Квартиры запретили дробить 
на микродоли 
rg.ru/art/2352987

Средние ставки 
по вкладам скоро 
могут заметно 
снизиться — 
вплоть до 5%

Дорогие 
квартиры сейчас 
практически 
не снимают

Правило сдавать 
ПЦР-тест на COVID-19 
сохранилось, 
но касается лишь 
авиапассажиров

— Все о санкциях 
и антисанкциях — на сайте
rg.ru/sujet/2861
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Между тем

Росавиация продлила запрет на 

полеты в 11 аэропортов юга стра-

ны до 24 июля. Так, пока остаются 

закрытыми  воздушные гавани 

Анапы, Белгорода, Брянска, Во-

ронежа, Геленджика, Краснодара, 

Курска, Липецка, Ростова-на-До-

ну, Симферополя и Элисты. Рос-

сийским авиакомпаниям реко-

мендовано организовать пере-

возку пассажиров по альтерна-

тивным маршрутам, используя 

аэропорты Сочи, Волгограда, Ми-

неральных Вод, Ставрополя и 

Москвы. Напомним, что в южные 

регионы самолеты не летают с 

февраля в связи с проведением 

специальной военной операции 

на Украине.

— Роспотребнадзор оценил 
вероятность новых «ковидных» 
ограничений — подробности 
на сайте
rg.ru/art/2349299
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАДЗОР Черногория 
по требованию РФ выдала 
беглого мошенника

Будут отдавать

Иван Егоров

По требованию Генпрокуратуры компетентные орга-
ны Черногории экстрадировали  в Россию гражданина 
РФ Сергея Ипатова, который обвиняется в особо круп-
ном мошенничестве.

Как сообщил корреспонденту «РГ» официальный 
представитель Генпрокуратуры Андрей Иванов, в 
феврале 2021 года Ипатова задержали на территории 
Черногории, после чего Генпрокуратура России напра-
вила зарубежным коллегам соответствующий запрос. 
По версии следствия, с апреля 2014 по июль 2016 года 
начальник управления банка «Агентство расчетно-
кредитная система» Сергей Ипатов с сообщниками по-
хитил более одного миллиона рублей вкладчиков. Так, 
злоумышленники внесли недостоверные сведения в 
электронные базы учета вкладчиков банка. При этом 
общая сумма ущерба по делу о хищении превысила 30 
млрд рублей.

Напомним, что в конце июня Генпрокурор Игорь 
Краснов на заседании Координационного совета Ген-
прокуроров СНГ в Минске  заявил, что некоторые кол-
леги готовы отказаться от взаимодействия с Россией 
даже в сфере выдачи, правовой помощи и борьбы с пре-
ступностью в широком смысле.

Генпрокурор России привел в пример решения 
компетентных органов Германии, Великобритании, 
Италии, Литвы, Польши, Хорватии, Чехии, Эстонии, 
а также Черногории, отказавших по политическим 
мотивам в выдаче в Россию беглецов, обвиняемых в 
том числе в совершении особо тяжких преступлений. 

«Видимо, после выступления Генпрокурора России 
ситуация начала меняться», — сказал «РГ» Андрей Ива-
нов. В итоге Подгорица, которая не собиралась никого 
выдавать, в июле уже выдала РФ  второго беглеца.     

СЛЕДСТВИЕ СК, полиция 
и Росгвардия пресекли 
канал поставки в страну 
нелегальных вейпов

Опасный дым

Наталья Козлова

Нелегальный канал поставки в крупные торговые сети 
смертельно опасных электронных сигарет перекры-
ло столичное подразделение Следственного комитета. 
Дома у тех, кто этим занимался этим «бизнесом», на-
шли сотни тысяч электронных сигарет и полмиллиар-
да рублей наличными.

СК попросил об аресте всех задержанных участ-
ников преступной группы. Шесть человек следствие 
подозревает в сбыте вейпов, которые в официальных 
документах именуются «никотиносодержащей про-
дукцией, опасной для здоровья потребителей».

Расследует это дело Чертановский межрайонный 
следственный отдел СК по Москве. И арестовывал всех 
Чертановский суд. 
Шестерым фигу-
рантам уголовно-
го дела — от 25 до 46 
лет. Они подозрева-
ются в преступле-
нии по статье 238 
Уголовного кодек-
са РФ — «оказание 
услуг, не отвеча-
ющих требовани-
ям безопасности». 
Срок, который им 
грозит, — до шести 
лет лишения свобо-
ды. Процветал этот опасный для потребителей бизнес 
аж с 2007 года и до недавнего времени. Фамилии фигу-
рантов следствие традиционно не называет, но извест-
но, что организатору 41 год.

 — Он и пятеро его соучастников организовали ка-
нал поставки никотиносодержащей продукции, кото-
рая нелегально ввозилась на территорию Российской 
Федерации под видом мелких бытовых приборов. С це-
лью легализации продукции соучастники изготавли-
вали поддельные сертификаты качества и сопроводи-
тельные документы. В дальнейшем товар поставлялся 
в крупные сетевые и онлайн-магазины, — объяснили в 
следственном ведомстве.

И добавили, что пресечь деятельность преступной 
группы удалось благодаря совместной работе следова-
телей столичного Следственного комитета и сотрудни-
ков Управления экономической безопасности и проти-
водействия коррупции ГУ МВД по Москве.

При силовой поддержке Росгвардии по адресам, где 
жили все шестеро фигурантов, в складских и «иных по-
мещениях» прошли обыски. Сыщики рассказали, что 
была изъята бухгалтерская документация, поддельные 
документы, партия электронных сигарет — больше 150 
тысяч единиц опасной продукции. 

— Кроме того, следствием изъяты денежные сред-
ства на общую сумму свыше 569 миллионов рублей,— 
подчеркнули в СК.

Судя по предоставленным оперативным материа-
лам, электронные сигареты, которые поставляли эти 
граждане, «не соответствуют требованиям безопасно-
сти, и содержание никотина в них превышает предель-
но допустимые нормы».

В СК заявили, что сейчас, пока идет предваритель-
ное следствие, они устанавливают количество постра-
давших граждан. Уверяют, что среди них есть и несо-
вершеннолетние.  

ТОРГОВЛЯ В России вырос спрос на продукцию азиатских брендов 
бытовой техники 

Черный вход
Олег Капранов

У
ход из России крупней-
ших мировых брендов, 
производящих быто-

вую технику и электронику, 
вынудил российских покупа-
телей искать альтернативные 
варианты решения бытовых 
проблем. Одним из таких ва-
риантов стали производите-
ли из Узбекистана, Турции и 
Китая. 

Многие ретейлеры делают 
основную ставку на параллель-
ный импорт знакомых марок, 
но есть и новые поставщики 
и производители. Так, «М.Ви-
део-Эльдорадо» договори-
лась о поставках с узбекским 
производителем Artel. Об этом 
«РГ» рассказали в пресс-служ-
бе компании. 

Существенный объем рос-
сийского рынка бытовой тех-

ники, по оценкам экспертов, 
способны занять турецкие 
производители.

Рост спроса на продукцию 
брендов стран СНГ, Китая и 
Турции зафиксировали анали-
тики интернет-сервиса Avito. 
Так, по их данным, технику ки-
тайского бренда Viomi за этот 
период покупали в 3,3 раза 
чаще по сравнению с прошлым 
годом, а ее средняя стоимость 
составила 5 670 рублей. Про-

дажи товаров от BQ выросли на 
95%, они обойдутся на площад-
ке в среднем в 8 650 рублей. 

Технику Artel в мае-июне 
на платформе приобретали 
на 57% чаще, а товары Orida 
— на 42% больше, чем в про-
шлом году, а покупка таких 
устройств обойдется в среднем 
в 7 430 рублей и 6 250 рублей 
соответственно. Продажи при-
боров Beko и Vestel выросли на 
19% и 14%, а их средняя стои-

мость составила 13 860 рублей 
и 5 670 рублей соответственно.

Не отстают и собственные 
бренды российских ретейле-
ров. Так, устройства от Novex 
и Hi (бренды принадлежат 
«М.Видео-Эльдорадо» и произ-
водятся в России, Беларуси, 
Китае и Турции) в мае—июне 
продавали в 2,8 раза и два раза 
чаще соответственно, приоб-
рести такую технику можно в 
среднем за 14 450 и 4 500 ру-
блей. 

«Турция, Узбекистан имеют 
свои марки бытовой техники 
— неплохие по качеству. Плюс 
этих брендов в том, что это, 
как правило, достаточно деше-
вый товар. И поэтому когда его 
привозишь сюда, цена не вы-
растает до невообразимой», — 
рассказал «РГ» ведущий ана-
литик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин.    

ТЕНДЕНЦИИ Каковы перспективы экспорта китайских машин в Россию

Автомобильное кунг-фу
Владимир Баршев, 
Юрий Зубко 

О
граничение экспор-
та  автомобилей, 
уход с российского 
рынка многих евро-
пейских,  амери-
канских и японских 
компаний привел 
к резкому падению 
продаж автомоби-

лей. При резком увеличении 
стоимости как самих машин, 
так и запчастей на них. Оче-
видно, что это может привести 
к глобальному старению авто-
парка. Но выходы из этой ситу-
ации нашлись. Это выпуск соб-
ственных автомобилей, пусть 
и с усеченными функциями, а 
также рост количества поста-
вок из дружественных стран. А 
именно — из Китая. Каковы пер-
спективы такого рынка автомо-
билей, рассказали эксперты. 

— Автомобильный рынок, 
как и другие отрасли россий-
ской экономики, переживает 
сейчас не лучшие времена, — го-
ворит генеральный директор ГК 
«Автодом» Андрей Ольховский. 
— Ограничения, которые были 
введены странами Запада в от-
ношении России, существенно 
сокращают поставки автомо-
билей в страну. В мае 2022 года 
продажи новых автомобилей в 
РФ уменьшились на 83,5% по 
отношению к прошлому году. 
По итогам пяти месяцев паде-
ние составило 52%. Сейчас ав-
томобили практически не по-
ставляются в Россию через офи-
циальные каналы. Только ряд 
китайских и корейских авто-
производителей осуществляет 
поставки. 

При этом, по его словам, 
рост цен негативно сказывает-
ся на и без того низком поку-
пательском спросе. В данном 
случае ситуация по китайским 
брендам аналогична. Новые ав-
томобили европейских брен-
дов сейчас еще присутствуют в 
дилерских центрах, но запасов 
хватит на 4—6 месяцев. Законо-
дательная поддержка государ-
ства должна сосредоточиться 
на будущем авторынка — стране 
, в частности, нужно в критично 
сжатые сроки развивать инфра-
структуру зарядных станций, 
что станет хорошим драйвером 
для поставок электромобилей в 
том числе и из Китая. 

— На сегодняшний день рос-
сийские эксперты прогнозиру-
ют снижение объемов продаж 
автомобилей в России более 
чем в 3 раза от объемов продаж 
в 2021 году. Это означает, что по 
итогам года продажи не будут 
превышать 500 тысяч новых ав-
томобилей, — говорит эксперт. 

Несмотря на то, что объем 
продаж автомобилей китайских 
марок в России еще невелик, их 
рыночная доля постепенно рас-
тет. Так, в мае 2022 года, соглас-
но данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса, в России 
меньше всех сократились про-
дажи китайских автомобилей — 
на 64,6% по сравнению с маем 
2021 года. Это позволило ки-
тайским автопроизводителям 
нарастить долю рынка до 13%.

В Китае больше автопроиз-
водителей, чем в любой другой 
стране — более 80 марок. В Рос-
сии из них наиболее популярны 
Geely, Haval, Chery и Changan. 
Сокращение продаж этих брен-
дов в мае значительно ниже об-
щего падения российского авто-
рынка — от 6% до 21%.

П о  д а н н ы м  R u s s i a n 
Automotive Market Research, в 
апреле 2022 года в России на-
считывалось 3164 дилерских 
центра, на 84 больше, чем годом 
ранее. Рост произошел за счет 

расширения сети китайских 
брендов.  Например, Chery 
открыл 24 дилерских центра, 
Exeed — 18, Haval — 15. Всего на 
территории РФ сейчас работа-
ют 723 дилера китайских авто-
производителей, что составляет 
22,5% от общего количества ав-
тодилеров страны. 

— Рост популярности ки-
тайских автомобилей в России 
связан не только с лучшей по 
сравнению с другими автомо-
бильными брендами доступно-
стью, но и с теми технологиче-
скими изменениями, которые 
претерпели сами автомобили, 
— говорит Андрей Ольховский. — 
Китайский автопром меняется 
не по дням, а по часам. Сегодня 
здесь в тренде не только ориги-
нальный качественный дизайн, 
но и передовые технологии по 
агрегатной части и набору обо-
рудования. По комплектациям и 
оснащению китайские автомо-
били выигрывают у корейских, 
японских и европейских моде-
лей за счет включенных опций 
комфорта и безопасности. Кро-
ме того, китайские автопроиз-
водители очень гибкие и кли-
ентоориентированные и меня-
ют модельный ряд под запросы 
российских покупателей.

У китайских компаний, ли-
дирующих сегодня на россий-
ском рынке — Haval, Chery, 
Geely, Changan, — довольно се-
рьезный потенциал в РФ. Но в 
долгосрочной перспективе ли-
дерство может обеспечить толь-
ко локализация производства, 
считает эксперт. Пока наилуч-
ший вид на это у Haval и Geely. 
Завод Haval работает в Туле с 
2019 года, его мощность состав-
ляет 80 000 автомобилей в год. 

Компания инвестировала в рос-
сийское производство 1,5 мил-
лиарда долларов и планиру-
ет увеличить мощность завода 
до 150 000 автомобилей в год. 
Сборочные предприятия Geely 
расположены в дружественной 
России Беларуси. 

Большинство российских ав-
тодилеров сейчас подали заяв-
ки на то, чтобы стать официаль-
ными дилерами китайских ав-
томобильных марок, уже пред-
ставленных в стране. Однако 
дилерские сети лидеров рынка 
— Haval, Chery, Geely, Changan 
— имеют достаточное покры-
тие в стране и сейчас сложно 
говорить об открытии в Рос-
сии большого количества но-
вых автосалонов данных марок 
в ближайшее время. При этом 
на внутреннем китайском рын-
ке динамично работают еще 
несколько интересных брендов. 
Так что, возможно, через неко-
торое время в России вновь ак-
тивизируются крупные игроки, 
которые по каким-то причинам 
сейчас не очень активны: FAW, 
Dongfeng и Lifan, считает Ан-
дрей Ольховский.

С ним соглашаются другие 
эксперты. 

— Крупные дилерские хол-
динги уже заключили договоры 
с основными китайскими мар-
ками, — говорит обозреватель 
автомобильного сайта «Дром» 
Сергей Цыганов. — С одиночны-
ми дилерами сложнее — основ-
ные китайские производители 
(Haval, Geely и Chery/Exeed) 
в дилеры берут не всех. Если 
раньше можно было стать диле-
ром на условиях мультибренда, 
то сейчас речь идет чаще всего 
о монобренде или, как мини-

мум, выделенной зоне продаж 
конкретного бренда. Другие 
китайцы пока соглашаются на 
мультибрендовые салоны.

Но тут возникает вопрос: не 
будет ли перенасыщения рынка 
автодилерами, которые станут 
продавать китайские машины?

— Такого быть не должно, ки-
тайцы уже научились формиро-
вать стратегию продаж евро-
пейского типа и заключают до-
говоры с дилерами на услови-
ях регионального эксклюзива, 
— говорит Сергей Цыганов. — 
Дальнейшее распространение 
марки в регионе — уже субди-
лерство. Так работает «большая 

китайская тройка». Другие ки-
тайские марки пока продают 
существенно меньше и там не 
идет речи о том, чтобы мешать 
самим себе и страдать от зато-
варивания локальных рынков. 

Надо уточнить про регио-
нальный эксклюзив. Речь не о 
том, чтобы в регионе был толь-
ко один представитель марки. 
Речь о том, чтобы количество 
дилеров в регионе соответство-
вало количеству жителей. А ка-
кое это конкретно количество 
— каждый бренд определяет сам.

Также эксперт назвал мар-
ки, которые могут прийти в Рос-
сию из Поднебесной. По его сло-

вам, точно известно только про 
Hongqi. А также Foton не так 
давно объявил о скором нача-
ле сборки в России. Завод пока 
не назвали. Если ничего не из-
менится в политике и экономи-
ке, то дилеры европейских ма-
рок переориентируются на ки-
тайские бренды.

Также новые китайские 
бренды  вероятнее всего будут 
электромобильными. Экспорт 
машин с ДВС из Китая сосредо-
точат те, кто уже пришел на наш 
рынок.  

На смену европейским маркам 
машин в Россию приедут китайские 
автомобили.

А К Ц Е Н Т

Многие ретейлеры делают основную 
ставку на параллельный импорт знако-
мых марок, но есть и новые поставщики 
и производители

А К Ц Е Н Т

В Китае производителей авто больше, 
чем в любой другой стране — более 
80 марок. В России из них наиболее 
популярны Geely, Haval, Chery и Changan

Запретят 
прикасаться

Получаются подчас 
значительные суммы. 
Однако ратный труд и 

должен хорошо оплачиваться, 
это бесспорно.

Принятый закон не освобо-
ждает людей в погонах от дол-
гов. Но военные сами решат, 
как распорядиться своими бое-
выми выплатами. А с долгами 
они разберутся.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул, 
что государство последователь-
но расширяет исполнитель-
ский иммунитет, защищая со-
циально значимые выплаты от 
взыскания по долгам. 

«Выплаты, назначаемые во-
еннослужащим за выполнение 
боевых задач, безусловно, от-
носятся к социально значимым. 
Подобные средства будут спе-
циально маркироваться банка-
ми, чтобы избежать примене-
ния мер принудительного взыс-
кания», — резюмировал предсе-

датель правления Ассоциации 
юристов России.

Напомним, в конце прошлого 
года была принят закон, защи-
тивший целый ряд социальных 
выплат от взыскания за долги.

В перечень выплат, которые 
не подлежат списанию, были 
внесены  пособия, которые 
выплачивается беременным, 
пособия находящимся в труд-
ном материальном положении, 
а также все виды социальной 
помощи, включая социальный 
контракт. 

Защищены законом и разо-
вые социальные выплаты, на-
значаемые главой государства и 
правительством страны.

Кроме того, исполнительский 
иммунитет распространяется на 
материнский капитал, выплаты 
по алиментам и другие.

В том же случае, если банки 
по ошибке спишут с человека 
деньги, трогать которые не име-
ют права, то будут нести ответ-
ственность.  

В поддельных электронных сигаретах содержалась смертель-
но опасная доза никотина.

По адресам, где 
жили все шестеро, 
и на складах 
прошли обыски. 
Изъяли партию 
в 150 тысяч вейпов
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Мнения

Денис Решетников, руководитель 
дилерского направления сети автосалонов 
Fresh Auto:
— Когда многие автомобильные бренды покидают 

Россию, большинство дилеров стараются заключить 

партнерские соглашения с автозаводами КНР и Ко-

реи. Почти все крупные игроки российского авто-

рынка уже имеют китайских поставщиков в своем 

портфеле и брендируют шоурумы ушедших брендов 

китайскими логотипами. 

За последние годы сеть китайских автосалонов в 

России увеличилась в несколько раз. Так, в 2020 году 

их количество составляло 3,6 тысячи, в 2021 году они 

заняли пятую часть всего авторетейла. Вполне веро-

ятно, что в 2022 году их количество увеличится до 

14—16% рынка По этой причине перенасыщение 

ощущается уже сейчас, когда автомобильный рынок 

еще не достиг достаточного уровня спроса. Сейчас 

это рынок покупателя. В такой ситуации все предста-

вители авторетейла понимают это перенасыщение. 

Ситуация может измениться, если ушедшие зару-

бежные бренды вернутся в Россию, а корейские ав-

токонцерны восстановят поставки новых авто в пол-

ном объеме. Но когда это произойдет, и произойдет 

ли в принципе, пока неизвестно.

Алексей Стариков, заместитель 
генерального директора по продажам 
новых автомобилей АГ «АВИЛОН»:
— Можно сказать, что в отрасли в целом сейчас за-

метна тенденция, при которой крупные игроки 

расширяют свои портфели брендов, в том числе и за 

счет китайских автомобильных брендов, развивают у 

себя данное направление. 

Стоит сказать, что в первом полугодии «АВИЛОН» на-

чал сотрудничество с шестью китайскими автомо-

бильными брендами — Exeed, Chery, FAW, Changan, 

Haval и Geely. Мы фиксируем устойчивый покупатель-

ский интерес. В качестве примера отмечу, что по 

марке Exeed в первый месяц работы мы продали 10 

автомобилей. Затем в июне реализовали уже 30 ав-

томобилей данного бренда. 

Какие-либо долгосрочные прогнозы по авторынку в 

текущих обстоятельствах делать крайне сложно. Но 

если исходить из сегодняшней ситуации с дефицитом 

машин, то перенасыщения рынка автодилерами, ко-

торые продают китайские автомобили, ожидать не 

стоит. Так как нужно учитывать, что массовые постав-

ки автомобилей со всех регионов все еще приоста-

новлены, кроме производителей из Китая. Локаль-

ное производство тоже находится на паузе.

Александр Коротков, генеральный директор 
«АвтоСпецЦентр Дубровка» (бренды Geely, 
Chery и Exeed):
— Очевидно,что китайские производители наращива-

ют свое присутствие на российском авторынке. Это 

позволяет прогнозировать расширение дилерской 

сети китайского автопрома в РФ — к концу года их чис-

ло может увеличиться в 1,5 раза.

Большинство представителей российского авторе-

тейла уже расширяют портфель своих партнеров ки-

тайскими брендами. Например, в ГК «АвтоСпец-

Центр» представлены четыре бренда из КНР — Haval, 

Chery, Geely и премиальный Exeed.

О пресыщении рынка дилерскими центрами ки-

тайских брендов пока говорить рано. Во-первых, про-

дажи авто из КНР заняли только 8,9% от всех продаж 

первого квартала текущего года, хотя этот показатель 

вдвое превышает объем прошлого года. Во-вторых, 

ассортимент китайских авто на российском рынке бу-

дет постепенно расширяться, спрос на них среди кли-

ентов будет увеличиваться, поэтому потребуется 

большее количество дилеров.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Министр экономики 
Германии готовится 
к сценарию 
«политического кошмара» 

Дымит уголек

Василий Федорцев

Правительство Германии введет в строй законсерви-
рованные электростанции, работающие на угле и ма-
зуте. Ранее эти станции были отключены в рамках 
программы по переходу на возобновляемые источни-
ки энергии, но теперь они должны помочь немецкой 
энергетике создать запасы газа на предстоящую зиму. 
Канцлер Олаф Шольц назвал принятое решение «горь-
ким», но при этом отметил, что оно никак не повлия-
ет на планы правительства полностью отказаться от 
использования угля в качестве энергоносителя. Элек-
тростанции вводятся в строй на ограниченный период 
времени — до весны следующего года. По крайней мере 
так пока планируют в немецком министерстве эконо-
мики и защиты климата.

«Мы хотим сэкономить газ летом, чтобы заполнить 
наши газовые хранилища на зиму. Поэтому мы разре-
шаем электростан-
циям, работающим 
на каменном угле и 
мазуте, снова вер-
нуться к работе до 
конца предстоящей 
зимы», — проком-
ментировал реше-
ние глава ведомства 
Роберт Хабек. Одна-
ко полной уверен-
ности в том, что эта 
мера окажется дей-
ственной, у Хабе-
ка, похоже, нет. По 
его словам, правительство готовится к дальнейшему 
ухудшению ситуации на энергетическом рынке. В ин-
тервью «Радио Германии» министр также заявил, что 
если предпринимаемые сейчас действия по экономии 
газа не сработают, то государству придется вмешаться 
в рыночные отношения и в принудительном порядке 
распределять энергоноситель, решая, кому его отдать 
в первую очередь. «Это будет сценарий политического 
кошмара. И я не испытываю иллюзий по поводу того, 
что потом будут говорить про мое министерство и про 
меня лично», — признается Хабек, отмечая, что для Гер-
мании такое развитие событий станет «испытанием на 
прочность», подобного которому страна не пережива-
ла уже давно.

Основания для подобных опасений, высказывае-
мых сейчас в Германии не только министром эконо-
мики, действительно есть. Немецкие газовые храни-
лища заполнены только на 65 процентов, и высока 
вероятность, что достичь установленной правитель-
ством цели в 90 процентов к 1 ноября не удастся. Про-
цесс заполнения идет очень медленно — объем запасов 
в последнее время повышается менее чем 0,1 процен-
та в день. Если нужное количество газа к зиме накоп-
лено не будет, то Германия столкнется с серьезными 
проблемами, решить которые не помогут ни угольные, 
ни атомные станции — продление срока службы по-
следних в Берлине сейчас также обсуждается в каче-
стве одной из возможных антикризисных мер.
На производство электричества в Германии уходит 
немногим более одной десятой от общего объема по-
требляемого страной газа. Остальное использует-
ся напрямую для отопления, обеспечения произ-
водственных процессов в промышленности, а также 
в качестве сырья. Поэтому заменить газ, по сути, не-
чем. Для этого потребуется как минимум полная пере-
стройка экономики и коммунального хозяйства. До-
статочно отметить, например, что газом сейчас в Гер-
мании отапливается половина всех частных домов 
и квартир — на это уходит примерно треть от общего 
объема потребления. И еще треть использует для своих 
нужд немецкая промышленность.

Правительство намерено уже зимой ввести в строй 
несколько плавучих терминалов для приема сжижен-
ного природного газа. Но по мнению ученых из инсти-
тутов Общества Фраунгофера и Технического универ-
ситета Берлина, существующая газотранспортная сеть 
не сможет прокачать нужные объемы от СПГ-терми-
налов или с норвежских месторождений до конечных 
потребителей в Германии и других странах ЕС.  В бли-
жайшее время начнут истекать сроки договоров на по-
ставки энергии, которые были заключены между энер-
гокомпаниями и конечными потребителями еще до на-
чала всех событий, вызванных украинским конфлик-
том. В новых договорах будут уже новые расценки — по 
словам Клауса Мюллера, главы немецкого энергетиче-
ского регулятора, как минимум в три раза выше дей-
ствующих сейчас. В принципе, этот прогноз уже начи-
нает сбываться. В конце прошлой недели руководство 
энергокомпании Eins озвучило новые расценки для 
своих клиентов из города Хемниц, чьи договора за-
канчиваются в сентябре. С октября они будут платить 
за газ вместо сегодняшних 1500 евро в год примерно 
4700. Такое повышение цен способно вызвать соци-
альные волнения, и политики, по крайней на местном 
уровне, уже говорят о подобных последствиях.  

ЧП Только в Испании за последнюю неделю от последствий жары скончались более 350 человек 

Была жара, жара плыла
Владислав Шабловский 

И
нститут общественно-
го здравоохранения Ис-
пании сообщает о более 

чем 350 жителях страны, кото-
рые скончались от последствий 
жары только за последнюю не-
делю. Помимо Испании темпе-
ратуры выше 40 градусов уста-
новились в Португалии, Фран-
ции, Италии и даже обычно про-
хладной Британии. Жара спро-
воцировала обширные лесные 
пожары. Однако европейские 
чиновники продолжают убе-
ждать население в необходимо-
сти выключать кондиционеры и 
экономить электроэнергию. 

В Испании люди просто па-
дают замертво на улицах. Как 
рассказала газета El Pais, пят-
ничным вечером 60-летний 
уборщик из мадридской мэ-
рии вышел трудиться на про-
спект Сан-Диего и потерял со-
знание от теплового удара. 
Спасти беднягу не удалось. Со-

гласно изданию, той же пятни-
цей от аналогичных причин по-
гибли еще 122 человека. Люди 
спасаются от жары, кто где мо-
жет: в фонтанах, парках, домах. 
Не выдерживают даже птицы: 
мертвых пернатых все чаще 
находят на испанских дорогах. 
Кстати, еще месяц назад та же 
El Pais рассказывала о мучени-
ях, которые испытывали учени-
ки в школах Барселоны: уже то-
гда стояла 38-градусная жара, и 
классы стали напоминать «на-
стоящие чайники». Но депар-
тамент образования отказы-
вался дать добро на установку 
кондиционеров в учебных заве-
дениях. Сегодня ситуация стала 
только хуже.

Тяжелейшая ситуация сло-
жилась в соседней Португалии: 
в некоторых районах темпера-
тура уже поднялась до 46 гра-
дусов. Из-за зноя горят леса и 
национальные парки, спасате-
ли работают на износ. В частно-
сти, канул в Лету парк Арраби-

да близ Лиссабона. Кондицио-
неры стабильно работают толь-
ко в отелях. А вот рядовым пор-

тугальцам, как правило, кон-
диционер  не по карману из-за 
космических цен на электро-

энергию. Как результат — мно-
жество смертей от теплового 
удара. 

Во Франции непрекраща-
ющиеся лесные пожары вы-
нуждают экстренные службы 
трудиться на пределе возмож-
ного. Дымовая завеса и запах 
гари расползаются по округам, 
отравляя воздух. Администра-
ция города Бордо уже распоря-
дилась эвакуировать людей из 
пригородов. 

Итальянские власти весной 
приняли резонансное решение 
о температурных ограниче-
ниях: согласно этому «новше-
ству», допустимый минимум 
температуры в помещениях — 
25 градусов. Но заставшая врас-
плох жара все чаще побуждает 
итальянцев игнорировать этот 
абсурдный запрет: ради спасе-
ния от невыносимого зноя жи-
тели Апеннин гоняют кондици-
онеры на полную, несмотря на 
колоссальные счета за электри-
чество.

Неожиданная жара пришла 
и в Британию, где в ближайшие 
дни температура может про-
бить 40-градусный потолок. Та-
кого зноя на Альбионе не виде-
ли никогда: в стране объявили 
«красный» уровень погодной 
опасности.  Однако сами власти, 
похоже, не слишком озабочены 
ситуацией. Сообщается, что де-
путаты-консерваторы призы-
вают британцев прекратить ны-
тье из-за зноя. Снова отличился 
пока еще действующий премьер 
Борис Джонсон: по информа-
ции Independent он не присут-
ствовал на чрезвычайном засе-
дании правительства, созван-
ном в связи с аномальной жа-
рой. Как выяснилось, в это вре-
мя он проводил прощальную 
премьерскую вечеринку для 
друзей и родни. Тем временем 
в Китае предложили жителям 
спасаться от аномальной жары 
в старых бомбоубежищах — там 
власти оборудуют для населе-
ния места для отдыха.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В КНР 
предложили 
как измерять 
время 
в космосе

ВСЕМ ВРУТ 
КАЛЕНДАРИ 
Анна Белорусцева

Китайские ученые предложи-
ли ввести «вселенский вре-
менной стандарт». По их мне-
нию, удобнее, если бы точкой 
начала координат и времени в 
космосе признали не гринвич-
ский меридиан, а так называе-
мый центр вселенной, или ба-
рицентр. Нулевой год в таком 
случае нужно считать не по гре-
горианскому календарю от ро-
ждения Христа, а от момента, 
когда сигнал от пульсирующей 
нейтронной звезды достигнет 
того самого барицентра. Ки-
тайские исследователи полага-
ют, что в эпоху освоения космо-
са и планирования межпланет-
ных путешествий пользоваться 
земным временем астронав-
там будет затруднительно: в 
разных уголках вселенной вре-
мя течет с разной скоростью. 
Мы попросили прокомменти-
ровать ситуацию Владимира 
Сурдина, доцента физического 
факультета МГУ: 

— Идея создать вселенский 
временной стандарт доволь-
но старая. Есть такие астроно-
мические объекты — нейтрон-
ные звезды, маленькие и очень 
плотные, быстро вращающие-
ся ядра старых взорвавшихся 
сверхновых звезд. Некоторые 
из них излучают радиоимпуль-
сы с очень стабильной часто-
той. Они, как волчок, враща-
ются и регулярно излучают 
радиоимпульсы в несколько 
десятков, а иногда и сотен раз 
в секунду. Решив создать еди-
ную шкалу времени для путе-
шествия на другие планеты с 
помощью нейтронных звезд, 
китайцы предложили впол-
не рабочую схему, но тут они 
немного опоздали. Атомные 
часы, по которым организова-
на вся наша жизнь на Земле, 
намного удобнее: они идеаль-
но точные, маленькие и вполне 
могут заменить громоздкую си-
стему радиотелескопов, кото-
рую хотят сделать в Поднебес-
ной. Китайцы также хотят ис-
пользовать импульсы нейтрон-
ных звезд для ориентирования 
в космическом пространстве 
вместо GPS-навигаторов, ко-
торые мы применяем на Земле. 
Сейчас уже существуют попыт-
ки создать такую навигацию 
для военных, в том числе в Рос-
сии. Так что китайцы немножко 
опоздали и с этой идеей.

Китайские ученые также 
предлагают создать единый ка-
лендарь, который не будет опи-
раться на вращение планеты. 
Но если мы не хотим засыпать 
утром и просыпаться ночью, 
то нужно непременно учиты-
вать вращение каждой плане-
ты, ведь время оборота у всех 
разное. Следовательно, нужен 
отдельный календарь для каж-
дой планеты. Кстати, марси-
анский календарь давно уже 
разработан.  

Евгений Шестаков

В
изит президента США 
на Ближний Восток, 
кульминацией кото-
рого стали перего-
воры в Саудовской 
Аравии, завершил-
ся. И это, пожалуй, 
единственное,  что 
можно констатиро-

вать с полной уверенностью. 
Потому что в отношении его 
итогов ничего определенно-
го утверждать нельзя. В то вре-
мя как Белый дом делает «хоро-
шую мину» и объявляет о круп-
ном дипломатическом успехе 
Джо Байдена, страны Персид-
ского залива, напротив, хра-
нят сдержанное молчание. И 
уж точно не признаются в про-
явлениях любви к Вашингтону. 
Впечатление, что «западному 
султану» — Байдену его колле-
ги с Востока «напели» множе-
ство сладких и благозвучных 
сказок. Глава Белого дома в них 
с восторгом поверил. Но о том, 
что на самом деле стоит за са-
удовским гостеприимством и 
подобострастными улыбками, 
можно только догадываться. 
К тому же «Сонный Джо» сде-
лал все от него зависящее, что-
бы лишить Америку даже при-
зрачных шансов восстановить 
позиции в регионе. Приехать в 
Эр-Рияд для того, чтобы еще раз 
публично обвинить наследно-
го принца Саудовской Аравии 
в убийстве журналиста Джама-
ля Хашукджи, не отказываясь 
от своих ранее сказанных слов 
о превращении Саудовской 
Аравии в страну изгоя — при-
мер высшего пилотажа в дипло-

матии. Эр-Рияд пытался дать 
Байдену шанс выправить ситу-
ацию, когда министр иностран-
ных дел королевства заявил, что 
не слышал, как американский 
президент обвиняет наследного 
принца в гибели Хашукджи. Од-
нако Байден не воспользовался 
предоставленной лазейкой, об-
винил главу МИД Саудовской 
Аравии во лжи и еще раз повто-
рил обвинение в адрес наслед-

ника престола. Удивительно, но 
после всего этого американский 
президент как ни в чем не бы-
вало утверждал, что его поезд-
ка в Саудовскую Аравию была 
успешной и его заверили, что 
Эр-Рияд увеличит добычу неф-
ти для снижения цен на бензо-
колонках США. 

Принц Мухаммед бен Сал-
ман, со своей стороны, напо-
мнил Байдену, что в Ираке и Аф-
ганистане американцы потер-
пели неудачу. Он заявил, что в 
Белом доме «не должны навязы-
вать свои ценности силой», если 
не хотят, чтобы с ними остались 
только страны НАТО. Еще одно 
знаковое заявление бен Салма-
на процитировал телеканалу 
«Аль-Арабия» высокопостав-
ленный источник в Саудовской 

Аравии. «Нам необходимо мир-
но сосуществовать с США, не-
смотря на различия», — заявил 
принц Байдену. Не дружить, не 
быть стратегическими парт-
нерами — только «сосущество-
вать». Понятно, что утечка та-
кой цитаты в прессу не была 
случайной. Как и встреча, о ко-
торой на фоне визита амери-
канского президента сообщил 
российский МИД. Во внешнепо-

литическом ведомстве подчерк-
нули, что спецпредставитель 
президента России по Ближне-
му Востоку и странам Африки 
Михаил Богданов принял посла 
Саудовской Аравии в РФ по его 
просьбе. 

В отличие от Байдена, пола-
гавшего, что разовым появле-
нием в Эр-Рияде он опрокинет 
всю ранее проводимую Кита-
ем и Россией на Ближнем Вос-
токе политику, в Белом доме 
проявили большую реалистич-
ность. Правда, сделали это на 
условиях анонимности. Так, 
пресс-служба Белого дома рас-
пространила заявление нена-
званного чиновника, по сло-
вам которого страны Ближнего 
Востока продолжат отношения 
с Москвой и Пекином, посколь-

ку они вполне естественны. Но 
в отдельных конкретных сферах 
предпочтут взаимодействие с 
Вашингтоном.

Но и это суждение выглядит 
чрезмерно оптимистичным. С 
приходом Байдена к власти Са-
удовская Аравия увидела с аме-
риканской стороны ставку на 
«карательную дипломатию» 
в отличие от существовавшей 
прежде «дипломатии торга». 
Как итог, в Вашингтоне ставили 
вопрос о полном прекращении 
поставок наступательных во-
оружений Саудовской Аравии, 
о чем были осведомлены власти 
королевства.

События в ближневосточ-
ном регионе продемонстриро-
вали, что на Москву можно по-
ложиться — ее поддержка си-
рийских властей дала возмож-
ность Башару Асаду сохранить 
власть. В отличие от Америки 
оказавшейся неспособной спа-
сти верный ей режим в Афга-
нистане. Как пишут эксперты, 
общества арабских стран соли-
дарны с Россией в отрицатель-
ном отношении к либерально-
му конституционализму и «по-
литкорректности» западного 
толка. При этом между Москвой 
и странами Персидского зали-
ва больше нет существовавших 
во времена СССР антирелиги-
озных раздражителей, которые 
препятствовали сближению.    

В Саудовской Аравии, не-
сомненно, следили за публи-
кациями западных СМИ,  чьи 
авторы утверждают: пораже-
ние Демократической партии 
США на ноябрьских промежу-
точных выборах в конгресс мо-
жет привести к отставке Байде-

на. Весьма своевременным вы-
глядит и «пророчество» быв-
шего премьера Британии Тони 
Блэра. Тот, в частности,  пишет 
о приближении конца западно-
го доминирования в политике и 
экономике, когда «мир станет 
как минимум двухполярным, 
возможно, многополярным». 
И впервые в современной ис-
тории, по мнению Блэра, «Вос-
ток может оказаться на равных 
с Западом». Полученные Байде-
ном в Саудовской Аравии заве-
рения в сотрудничестве — «уте-
шительный приз» для не всегда 
адекватного и при этом обидчи-
во-мстительного американско-
го президента, чье политиче-
ское будущее окончательно 
«похоронено» этим визитом в 
Эр-Рияд.  Тогда как наследный 
принц Мухаммед, как прогно-
зируют арабские СМИ, вполне 
может определять перспекти-
вы региона на многие десятиле-
тия вперед. «Попытка США со-
здать антироссийский фронт не 
прошла на Ближнем Востоке», 
— констатирует немецкая газе-
та Welt. 

А пока Байден восторженно 
пересказывает услышанные в 
Эр-Рияде обещания, наследный 
принц Саудовской Аравии уже 
сделал китайский язык одним 
из школьных предметов в коро-
левстве. Потому что Америка с 
ее «правозащитным монасты-
рем» приходит и уходит, а Китай 
и Россия в регионе остаются. В 
странах Персидского залива по-
нимают — это надолго.  

Встреча Байдена и принца 
Мухаммеда бен Салмана началась 
с удара кулаками и взаимных 
 обвинений. 

А К Ц Е Н Т

Принц бен Салман заявил, что в Белом 
доме «не должны навязывать свои 
ценности силой», если не хотят, чтобы 
с ними остались только страны НАТО
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Дымящие трубы работающих на угле электростанций, вновь 
возвращаются в Германию. Так теперь выглядит «зеленая 
повестка» правительства Шольца.   

С октября немцы 
будут платить 
за газ вместо 
 сегодняшних 
1500 евро в год 
примерно 4700

Когда кондиционер не по карману, остается только сидеть возле фонтана.
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РЕЗОНАНС Что «напели» в Саудовской Аравии 
президенту США 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
В России снимут запрет 
на экспорт сахара 

Песок 
просыплется

Татьяна Карабут

Льготный ввоз импортного сахара в Россию и другие 
страны Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
продлен как минимум до конца октября. При этом 
запрет на экспорт нашего сахара в страны ЕАЭС будет 
снят после 31 августа. В России эти меры принимались 
из-за ажиотажного спроса и резкого роста цен на про-
дукт. Но сейчас на фоне ожидающегося хорошего уро-
жая сахарной свеклы они утратили смысл и даже вред-
ны, считают эксперты. 

Продлевать запрет на экспорт сахара в страны 
ЕАЭС после 31 августа Россия не будет, сообщили в 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК).  «По 
итогам консультаций на площадке ЕЭК даны гарантии 
относительно возможности заключения контрактов 
и поставки после 1 сентября тех объемов сахара, ко-
торые необходимы», — отметил министр по торговле 
ЕЭК Андрей Слепнев. В частности, минсельхозы Рос-
сии и Казахстана согласовали повышенные плановые 
объемы в 168 тысяч тонн до конца года. Казахстан — 
основной покупа-
тель российского 
сахара. По данным 
Федеральной та-
моженной службы 
(ФТС), в 2021 году 
туда было поставле-
но почти 280 тысяч 
тонн. В стране с на-
чала года наблюда-
ется дефицит саха-
ра, а его стоимость 
за год выросла в 
2—2,5 раза. 

Вместе с тем, на 
территории стран ЕАЭС (включая Казахстан и Рос-
сию) продолжают действовать послабления в отноше-
нии импортного сахара. Для Казахстана разрешили 
ввезти без пошлин 250 тысяч тонн, а для России — 300 
тысяч тонн сахара. В Минсельхозе России «РГ» уточни-
ли, что 21 июня совет ЕЭК продлил льготный импорт 
сахара и сахара-сырца по 31 октября 2022 года вклю-
чительно.

В России в марте наблюдался ажиотажный спрос на 
сахар. Несмотря на заверения властей в том, что про-
дукта в стране достаточно, сахар мгновенно сметали 
с полок. На этом фоне экстремально росли и цены на 
продукт. Тогда и беспошлинный ввоз импортного са-
хара, и запрет на экспорт выглядели логичными — надо 
было по максимуму насытить рынок и стабилизиро-
вать цены. Но ажиотаж быстро спал, и уже в начале ап-
реля сахар стал снижаться в цене. 

По информации газеты «Коммерсантъ», сейчас 
российские производители пытаются инициировать 
запрет на беспошлинный ввоз в страны ЕАЭС евро-
пейского сахара. При этом, по данным издания, беспо-
шлинный ввоз сахара в страны ЕАЭС могут продлить 
до конца этого года. На этом фоне наши сахарные за-
воды опасаются, что импорт может оказать серьезное 
давление на цены в России, что приведет к сокраще-
нию посевов сахарной свеклы. 

По данным Росстата, в 2021 году общая посевная 
площадь сахарной свеклы выросла на 8,5%, до 1,005 
млн гектаров. В стране было собрано 41,2 млн тонн 
свеклы — на 21,6% выше показателя 2020 года. В про-
шлом году производство сахара в России выросло на 
1,8%, достигнув 5,9 млн тонн. По данным Минсельхоза 
России, в этом году аграрии увеличили посевные пло-
щади сахарной свеклы до более 1 млн гектаров (плюс 
почти 9,5%). Предварительно с учетом переработки 
мелассы и сиропа производство сахара в стране мо-
жет составить не менее 6 млн тонн при внутреннем по-
треблении 5,6 млн тонн, оценивает ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) Ев-

гений Иванов. «При вероятно хорошем производстве 
свекловичного сахара в России и Беларуси перезавоз 
беспошлинного импорта в разгар переработки свеклы 
может еще глубже провалить цены на сахар и свеклу, 
тем самым демотивировав независимые хозяйства к 
ее севу весной-2023», — считает эксперт, уточняя, что 
поля готовят уже в августе—сентябре (внесение удо-
брений, глубокая пахота и т.п.). По мнению Иванова, в 
этой ситуации России необходимо снимать запрет на 
экспорт сахара досрочно, не дожидаясь 31 августа. Это 
позволит экспортировать необходимый объем Казах-
стану. В таком случае и для Казахстана отпадет необхо-
димость продления льготного импорта продукта.

Запрет на экспорт сахара был введен российским 
правительством в марте этого года для защиты вну-
треннего продовольственного рынка в условиях внеш-
них ограничений. Исключения составляют поставки 
для гуманитарной помощи и международный транзит. 
Вывозить сахар разрешается по особым разрешениям 
минсельхоза. Запрет не коснулся Беларуси в рамках 
Союзного государства. Эти и другие меры правитель-
ства должны обеспечить «гибкое регулирование вну-
треннего рынка, исключат возможность дефицита и 
скачкообразного повышения стоимости сырья и соци-
ально значимой продукции», поясняли в минсельхозе.

По данным Росстата, после скачкообразного роста 
в марте на десятки процентов розничные цены на са-
хар планомерно снижаются с начала апреля. При этом 
с начала года они выше на треть.    

БЛАГОУСТРОЙСТВО В парках станет больше кустарников и меньше деревьев

Не темные аллеи
Татьяна Карабут, 
Марина Трубилина

П
арки и скверы, возмож-
но, станут менее тени-
стыми. Ландшафтные ди-

зайнеры из-за санкций столк-
нулись с дефицитом деревьев-
крупномеров.

В сфере ландшафтного ди-
зайна сейчас самая большая 
проблема — труднодоступность 
крупномерных аллейных дере-
вьев, которые бы хорошо при-
живались в российском кли-
мате. Как отметили на недав-
ней встрече участники дис-
куссионного клуба AHEAD, в 
начале нулевых российские 
питомники сосредоточились 
на кустарниках и цветах, а с 
большими деревьями было 
проще положиться на европей-
ских поставщиков. Однако те-
перь экспорт растений в Рос-
сию из Европы оказался под 
санкциями.

Крупномерные аллейные 
липы, сортовые клены, деко-

ративные яблони, иргу, сире-
ни везли из Нидерландов, Гер-
мании, Польши, Бельгии, гово-
рит руководитель ландшафт-
ной мастерской NB-GARDEN 
Наталья Борисова. Сейчас садо-
вые центры распродают то, что 

было ввезено ранее, и цены су-
щественно выросли, по некото-
рым позициям в два раза и бо-
лее. В том числе из-за подоро-
жания перевозок.

И если многие санкционные 
товары можно заменить анало-

гами из других стран, то с дере-
вьями так не получится — кли-
мат Китая или, к примеру, Тур-
ции слишком отличается от рос-
сийского, привезенные оттуда 
саженцы не вынесут наших хо-
лодов.

Отечественные производи-
тели этого направления еще 
лет десять назад занялись им-
портозамещением, посколь-
ку и до этого были проблемы с 
импортом, связанные с курсом 
рубля, логистикой, геополити-

кой, рассказал «РГ» член прав-
ления Ассоциации производи-
телей посадочного материала, 
доцент кафедры плодоводства, 
виноградарства и виноделия 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тими-
рязева Юрий Воскобойников. 

По его словам, сейчас в 
стране уже есть ряд крупных 
и средних питомников, кото-
рые производят посадочный 
материал для городского озе-
ленения, ландшафтных работ. 
Проблемы возникли только с 
самыми крупномерными дере-
вьями (6—8 метров): цикл ро-
ста у таких деревьев состав-
ляет 20—25 лет, поэтому они 
просто не успели за эти десять 
лет вырасти. Но такие деревья 
и раньше стоили дорого и по-
ставлялись штучно, занимая 
доли процента рынка, отме-
чает Воскобойников. Сейчас 
с их поставками действитель-
но проблема. С 10 июля всту-
пил в действие четвертый па-
кет санкций, куда в том числе 
входит и запрет на поставки в 
Россию посадочного материа-
ла. Поэтому заказать ель канад-
скую из Нидерландов или Да-
нии высотой 20 метров теперь 
будет проблематично.

Но что касается массового 
ассортимента, что использует-
ся десятками и сотнями тысяч в 
озеленении (липы, клены, дубы 
и другие), то их наши питомни-
ки производят в большом коли-
честве, заверяет Воскобойни-
ков. Правда, пока удовлетворя-
ется не вся потребность. С од-
ной стороны, прекратился им-
порт, а с другой лавинообразно 
растет спрос — власти больше 
внимания уделяют озеленению. 
Тем не менее российское произ-
водство посадочного материала 
растет опережающими темпа-
ми — по 10—12% в год, оценива-
ет эксперт.

При этом по качеству дере-
вья из российских питомни-
ков не уступают импортным, 
уверен Воскобойников. Такие 
проблемы были на начальном 
этапе развития отрасли. Но в 

прошлом году были приняты 
ГОСТы, в которых прописаны 
не менее жесткие требования, 
чем на Западе. Единственное, 
в чем мы отстаем от Европы — 
погодные условия, которые не 
позволяют получать посадоч-
ный материал так быстро, как в 
Польше или Германии.

В России есть крупные пи-
томники, которые занимаются 
выращиванием деревьев, гово-
рит Борисова. Но они еще очень 
молодые, по сравнению с евро-
пейскими питомниками, кото-
рым уже по 100—120 лет. У так 
называемых аллейных деревьев 
из зарубежных питомников 
ровный ствол, крона начинает-
ся выше человеческого роста, 
компактные корни, они лучше 
переносят пересадку. Организа-
ция питомника — весьма затрат-
ное дело, отмечает Борисова. 
Нужна территория, полив, удо-
брения, правильная технология 
пересадки, техника, огражде-
ние, а окупаются эти вложения 
через десятилетия. Тем не ме-
нее в России уже появились пи-
томники, которые выращивают 
крупномеры по современным 
технологиям, но спрос пока су-
щественно превышает предло-
жение.

Нехватка аллейных круп-
номерных деревьев «ударит», 
прежде всего, по благоустрой-
ству городских дворов, пар-
ков и скверов, отмечает Бо-
рисова. Высаживать в городе 
небольшие саженцы-прутики 
смысла вообще нет, считает экс-
перт: они не «вандалостойкие» 
— их спиливают газонокосилка-
ми, ломают дети, перекусыва-
ют собаки. Гибнет до 70%, а то и 
100% таких деревьев.

Выходом из положения для 
ландшафтного дизайна станет 
увеличение использования са-
женцев средних размеров, а 
также многолетних цветов и ку-
старников. Может расшириться 
использование плодовых дере-
вьев — те же яблони в наших пи-
томниках выращивают вполне 
успешно.  

СЫРЬЕ 

Нужен ли 
России свой 
эталонный 
сорт нефти

БОЧКА 
ОТСЧЕТА
Сергей Тихонов

Новость о возможном создании 
российского эталонного сорта 
нефти, торговля которым будет 
осуществляться на националь-
ной платформе, наделала много 
шума. Информацию об этом со 
ссылкой на источники опубли-
ковало агентство Bloomberg. 
Такие действия нашей стра-
ны в ответ на попытки Европы 
и США по максимуму снизить 
объемы импорта российской 
нефти и доходы нашего бюд-
жета от него выглядят своевре-
менными и логичными. 

Свой эталонный (маркер-
ный) сорт — это отсутствие при-
вязки его цены к другим мар-
керным сортам нефти. Наобо-
рот, от цены эталонного сорта 
отсчитывается дисконт или 
премия к другим сортам. А тор-
говля на внутренней нацио-
нальной площадке — это гаран-
тия сохранения средств, полу-
ченных от продажи нефти, и не-
зависимость от западных санк-
ций, запретов, решений о замо-
розке средств и прочих враж-
дебных действий других стран.

Но это только на первый вз-
гляд все просто и логично. Мы 
не можем просто взять и объ-
явить, что с завтрашнего дня 
наша нефть Urals или какая-то 
другая — эталон. Это должны 
признать покупатели. Для это-
го нужно не только выйти на 
определенные объемы торгов-
ли фьючерсами этой марки на 
бирже (по данным Bloomberg, 
это должно произойти в нача-
ле 2023 года), но также устано-
вить и поддерживать опреде-
ленные качественные характе-
ристики нашей нефти (содер-
жание серы, плотность). Сей-
час, например, они отличаются 
весьма значительно даже в рам-
ках одной марки Urals, в зави-
симости от того, через какой 
порт идут поставки.

Дело в том, что в Поволжье 
нефть сернистая и тяжелая, в 
Западной Сибири — малосерни-
стая и легкая и так далее. Сме-
шивается эта нефть в трубопро-
водах, которых много, и, есте-
ственно, получить одинаковые 
характеристики итоговой 
смеси в трубе, проходящей по 
разным месторождениям, зада-
ча весьма сложная. Кроме этого 
такая работа увеличит себесто-
имость нашей нефти.

Второй нюанс связан с тор-
говлей на бирже. Учитывая 
наши сегодняшние отношения 
с Западом ожидать, что евро-
пейцы придут на нашу нацио-
нальную площадку закупаться 
нефтью — весьма самонадеянно. 
Со странами Азиатско-Тихо-
океанского региона, в первую 
очередь с Китаем, Россия торгу-
ет через восточные биржевые 
площадки. Учитывая сложно-
сти с оплатой российской неф-
ти, фрахтом судов, страховкой 
грузов и кредитованием таких 
операций, переход на россий-
скую площадку может оказать-
ся выгоден некоторым азиат-
ским покупателям. Поэтому 
данный проект, в первую оче-
редь, касающийся биржевой 
торговли на наших площадках, 
а не созданию эталонного сор-
та, может иметь смысл, счита-
ет глава Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов.

Раньше в мире существова-
ла отлаженная и удобная, в том 
числе для российских компа-
ний, система биржевой торгов-
ли нефтью, которая включала в 
себя все дополнительные услу-
ги по оплате, транспортировке 
и страхованию. Сейчас эта си-
стема разрушена, а Россию из 
нее выбросили. На Запад нам 
дорога закрыта, а вот покупа-
телей из АТР можно попытаться 
убедить в удобстве наших пло-
щадок, считает Симонов. Глав-
ное, не перегнуть палку. При-
оритетом должно быть макси-
мальное сохранение потреби-
телей нашей нефти, подчерки-
вает он.  

ЭКОЛОГИЯ Что и почему загрязняет Байкал

Об озере начистоту 
Светлана Задера 

Д
ля улучшения эколо-
гический ситуации 
на Байкале волонте-
ры продают собран-
ный там мусор в он-
лайн-магазине. Вла-
сти же в свою очередь 
на законодательном 
уровне предлагают 

запретить к продаже у озера 
пластиковые пакеты, одноразо-
вую посуду и не использовать 
отдельную категорию порош-
ков. Что и почему загрязняет 
Байкал, разбиралась «Россий-
ская газета».  

Об экологических пробле-
мах на Байкале говорят уже 
давно и эксперты, и власти, и 
активисты, и ЮНЕСКО, кото-
рое уже несколько лет предла-
гает убрать озеро из списка 
всемирного наследия и вне-
сти в категорию «Наследие 
под угрозой». В феврале долж-
на была состояться итоговая 
комиссия, но в последний мо-
мент инспектор был отозван. 

Что же убивает Байкал? 
Во-первых, беспощадный ту-
ризм. Есть очевидные пробле-
мы в виде оставленного мусо-
ра, который после каждого ту-
ристического сезона волонте-
ры вывозят с озера тоннами. И 
с прошлого года его можно ку-
пить, волонтерское движение 
«Мой Байкал» организовало 
интернет-магазин, в котором 
собраны «товары» с берегов 
Байкала. И их покупают!

«У нас почему-то всегда ли-
дирует покупка упаковки от 
«Баунти». Нам прямо пишут: 
«Мы хотим освободить Байкал 
от «райского наслаждения», — 
сказала руководитель отдела 
внешних коммуникаций Ир-
кутской региональной эколо-
гической общественной орга-
низации «Мой Байкал» Полина 
Кайзер. 

Главная интрига магазина в 
том, что купленный товар вам 
не привезут, ведь упаковка и 
доставка — это дополнительная 
нагрузка на экологию. Так что 
шопинг в этом магазине — это 
пожертвование. Если же поку-
пателю такой «сувенир» с бе-
регов Байкала не понравился, 
то их приглашают на уборку, 
после которой можно забрать 
себе любые сувениры. 

Помимо уборки волонтеры 
организовывают уроки эколо-
гического просвещения. Ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко поручила разработать 
программы по экологическо-
му обучению для туристов и 

живущих на этой территории 
граждан, а также организо-
вать раздельный сбор мусора 
на Байкале. 

Как отмечает представитель 
фонда «Мой Байкал», в Оль-
хонском районе уже как два 
месяца раздельная сортировка 
мусора введена, и там местные 
жители действительно стали 
сортировать мусор. «В разных 
населенных пунктах у Байкала 
люди по-разному относятся к 
сортировке. Старое поколение 
еще помнит советские принци-
пы, и для них это обычное дело. 
Очень хорошо относятся дети. 
Деревенские дети ведь и так не 
избалованы вниманием. А тут 
кто-то приехал, делают что-то 
интересное, сортируют: кры-
шечки, батарейки, пластик. 
Они подбегают, спрашивают, 
потом еще пять раз домой сбе-
гают принесут мусор», — отме-
тила Кайзер.

Продажу пластиковых па-
кетов, сумок, мешков, а также 
одноразовой посуды и столо-
вых приборов у Байкала хотят 
запретить на законодательном 
уровне, в Госдуму внесен соот-

ветствующий законопроект. 
Глава Российского экологиче-
ского оператора (РЭО) Денис 
Буцаев заявил, что идея хоро-
шая, но только одно ограниче-
ние продажи проблему не ре-
шит. «Но то, что может точно 
изменить ситуацию к лучше-
му, — это системное построе-
ние инфраструктуры обраще-
ния с ТКО (твердыми комму-
нальными отходами. — «РГ»)», 
— отметил Буцаев.

Отсутствие инфраструкту-
ры — еще одна проблема Байка-
ла. И речь идет не только о ТКО, 
но и туристических объектах 
без очистных сооружений, ко-
торые загружены круглый год, 
считает старший научный со-

трудник Института океаноло-
гии РАН Филипп Сапожников.

«Необходимо обязать тех 
людей, которые ставят част-
ные объекты туристической 
инфраструктуры на  бере-
гу Байкала, установить се-
рьезные очистные сооруже-
ния», — сказал эксперт. 

Дело в том, что туризм у 
Байкала имеет свою специфи-
ку: людям хочется посмотреть 
озеро с разных сторон, и они 
снимают номера на один-два 
дня в нескольких отелях у озе-
ра. И каждый раз при заселе-
нии им предоставляют чистый 
комплект белья, по крайней 
мере мы все на это рассчиты-
ваем. При стирке этого белья 

используется самый дешевый 
фосфатсодержащий порошок, 
который при попадании в озе-
ро является причиной цвете-
ния водорослей, что вредит 
экосистеме. В Госдуме уже го-
товят законопроект, который 
подразумевает запрет на про-
дажу таких порошков, но пока 
он не внесен. 

Власти Иркутской обла-
сти и Бурятии планируют ре-
конструировать и построить 
40 очистных сооружений, ко-
торые находятся на берегу 
Байкала или связаны с впада-
ющими в него реками по нац-
проекту «Экология» к 2024 
году.

Главной угрозой Байка-
ла сейчас является бывший 
Байкальский целлюлозно-бу-
мажный комбинат, где накоп-
лено около 6,5 млн тонн отхо-
дов. Эксперты отмечают, что 
если они попадут в Байкал, то 
в озере ничего не выживет. Из-
начально планировалось, что 
работы по ликвидации отхо-
дов начнутся в 2022 году, но их 
пришлось перенести на следу-
ющий год.  

Из-за нехватки крупномерных деревьев, возможно, парки и скверы станут менее тенистыми.

А К Ц Е Н Т

Сейчас привезти из Нидерландов 
или Дании, например, канадскую ель 
высотой 20 метров не получится: Европа 
ввела запрет на экспорт посадочного 
материала в Россию

А К Ц Е Н Т

Продажу пластиковых пакетов, одно-
разовой посуды и столовых приборов 
у Байкала хотят запретить
на законодательном уровне

Россия уже пыталась запустить 
торги фьючерсами отечественной 
нефти на бирже в 2016 и 2018 годах.

Мартовский 
скачок спроса 
на сахар быстро 
спал, но цены 
с пика снижаются 
до сих пор
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ТУРИЗМ Круизный лайнер 
отправился в первый рейс 
из Сочи в Турцию

С видом на море

Ирина Белова, «Российская газета», Сочи

Из Сочи в турецкие города в свой первый рейс вышел 
11-палубный пассажирский лайнер Astoria Grande. 
Раньше судно работало в Германии, в Балтийском 
море, и носило имя AIDAcara. Сейчас лайнер ходит под 
панамским флагом и принадлежит турецкой компании 
Miray Cruises. Корреспондент «РГ» побывала на борту 
и пообщалась с работниками судна и первыми тури-
стами.

— Я впервые путешествую на круизном лайнере, — 
делится впечатлениями Ирина Найденова из Новорос-
сийска. — Путевку бронировала за десять дней по ин-
тернету в одном из круизных центров. У меня каюта 
без окон. Круиз обошелся в 93 тысячи рублей. Качки не 
боюсь, хотя сказали, что ее не будет. 

Надежда Иванова из Челябинска отправилась в 
круиз с мамой и дочерью, тоже первый раз. А вот со-
чинская пенсионерка Елена Кушнарева — опытная пу-
тешественница. Она уже была и в Турции, и в других 
круизах. В этот раз отправилась в компании подруги.

Как сообщи-
ли «РГ» в одной 
из туристических 
компаний, это пер-
вый российский 
круизный проект, а 
Astoria Grande — на-
стоящий океанский 
лайнер: он может 
отправиться даже 
в трансатлантиче-
ский круиз.

— Astoria Grande 
— это абсолютно 
уникальный проект 
для круизного рынка, — рассказал гендиректор компа-
нии «Инфофлот» Андрей Михайловский. — Комфор-
табельный лайнер, вовлеченность команды, ценооб-
разование — все эти факторы позволяют уже сейчас го-
ворить, что спрос на такой продукт среди российских 
клиентов будет очень высокий.

Загруженность первого круиза — более 50 процен-
тов. Пассажиры в основном россияне, но есть и гра-
ждане других стран. Всего лайнер рассчитан почти 
на 600 кают и 1,4 тысячи мест. Стоимость круиза — 
от 79 тысяч рублей на человека за внутреннюю каюту 
и от 240 тысяч на одного за роял-сьют с частной палу-
бой на четыре каюты. Отметим, что ценообразование 
динамическое и зависит от спроса.

— Я хожу в море уже более 20 лет, в основном на пас-
сажирских, в том числе и круизных судах, — объяснил 
капитан Astoria Grande Игорь Кичкеркин. — У нас меж-
дународная команда. Хотя судно и немолодое, но на-
дежное. После ремонта проверили системы и корпус. 
Все в отличном состоянии и безопасно. На нем ком-
фортно и удобно путешествовать. На судне есть ста-
билизаторы качки, так что укачивать никого не будет. 
Думаю, гости будут довольны. По прогнозам, на этой 
неделе ожидается прекрасная погода, волны не будет, 
штиль и солнечно.

В стоимость круиза входит четырехразовое пита-
ние. Кроме хлеба, будут и зрелища: на лайнере располо-
жен концертный зал на 800 человек, пять тематических 
баров и ночной клуб на открытой палубе. Всего плани-
руется совершить 15 рейсов до конца октября и пере-
везти более 15 тысяч пассажиров. Судно будет отправ-
ляться из Сочи каждую субботу в 22.00. Маршрут: Сочи 
— Стамбул — Чешме — остров Бозджаада — Синоп.  

ЧП Экс-биатлонист 
сборной России разбился 
на вертолете

Сгорел 
у вулкана

Александр Филимоненко, «Российская газета», 
Петропавловск-Камчатский

После многочасовых поисков камчатские спасатели в 
воскресенье обнаружили то, что осталось от частного 
вертолета Robinson. До конца была надежда, что он со-
вершил вынужденную посадку где-то по маршруту.

По предварительным данным, вертолет совершал 
коммерческий рейс из кальдеры вулкана Узон в село 
Мильково, и в назначенное время на связь не вышел. 
На борту было три человека — двое пассажиров и пилот. 

Воздушным судном управлял Игорь Малиновский 
— участник Кубка мира, неоднократный чемпион мира 
и Европы среди юниоров по биатлону. Подававший 
большие надежды спортсмен предпочел гонкам небо. 
Говорят, что он окончил Омский летно-технический 
колледж, прошел переподготовку в авиационном учеб-
ном центре во Владивостоке и работал у отца в авиа-
компании «Взлет», которой принадлежал пропавший 
борт.

Сгоревшие обломки вертолета и тела погибших на-
шли в 13 километрах южнее вулкана Узон в районе вул-
канического массива Большой Семячик. Участники 
коммерческого рейса не были зарегистрированы в ка-
честве туристической группы. 

— Вчера в районе места крушения вертолета наблю-
далась низкая облачность и неблагоприятная для по-
летов погода, — уточнил глава Камчатского края Вла-
димир Солодов. — Компетентные органы проводят рас-
следование и будут устанавливать причины вылета и 
обстоятельства крушения вертолета.  

В стоимость круиза входит четырехразовое питание, так что 
в путешествии можно будет не думать о хлебе насущном.

Это настоящий 
океанский лайнер: 
он может отпра-
виться даже 
в трансатлантиче-
ский круиз
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Большинство 
россиян готовы 
помогать 
воспитанникам 
интернатов

РАСТЕРЯННОЕ 
ДЕТСТВО
Татьяна Владыкина

Какой помощи ждут от россиян 
интернаты, где находятся дети, 
у которых есть родители? Гото-
вы ли россияне помогать «ин-
тернатским» детям и чем? Экс-
перты и социологи ВЦИОМ от-
ветили на эти вопросы. 

Проблема благотворитель-
ности и волонтерства в поль-
зу детей — воспитанников ин-
тернатов приобретает все 
большую остроту в россий-
ском обществе. Представите-
ли благотворительных орга-
низаций считают, что о необ-
ходимости помогать воспи-
танникам детских интернатов 
широкой аудитории известно 
немного. В основном это свя-
зано с тем, что интернат в об-
щественном сознании чаще 
ассоциируется с детским до-
мом, где живут дети-сироты. 
Размытие границ между воспи-
танниками интернатов и дет-
ских домов приводит к недопо-
ниманию в обществе и мешает 
качественному и эффективно-
му оказанию помощи, считают 
эксперты. 

Еще 20 лет назад душев-
ный порыв поехать в детский 
дом или интернат был визит-
ной карточкой человечности. 
Сегодня волонтерство стано-
вится профессиональным, а по-
мощь — более точной.

— За последние три года ко-
личество детей-сирот, живу-
щих в интернатах, снизилось 
на 10 процентов, — говорит 
советник Уполномоченного 
при президенте РФ по правам 
ребенка Анна Личковаха. — 
Но проблема в том, что сегодня 
становится больше социаль-
ных сирот, то есть детей, у кото-
рых есть родители. Интернат-
ные учреждения — это времен-
ное местопребывание ребенка. 
И главная задача интерната — 
вернуть ребенка в семью.  

Анна Личковаха обратила 
внимание на то, что в этом году 
950 родителей были восстанов-
лены в родительских правах. 

— По сравнению с тем, сколь-
ко родителей были лишены 
прав, это немного, — комменти-
рует советник детского упол-
номоченного, — но уже хорошо, 
что есть те, кто хочет испра-
виться. Поэтому сегодня нам 
всем нужно работать на профи-
лактику семейного неблагопо-
лучия.  

Семейное неблагополу-
чие — главная причина, по кото-
рой дети оказываются в интер-
натах. Готовы ли мы помогать 
этим детям и их родителям? 
Что мы знаем о них? 

— 44 процента россиян зна-
комы с людьми, которые вос-
питывались в интернатах, и 
три процента наших согра-
ждан там выросли, — озвучи-
вает результаты исследования 
директор по работе с органа-
ми государственной власти 
ВЦИОМ Кирилл Родин. — По 
мнению наших соотечествен-
ников, дети из семьи могут ока-
заться в учреждении по сле-
дующим причинам: родители 
представляют угрозу для ре-
бенка (30 процентов), у семьи 
недостаточно денег для обес-
печения ребенка (16 процен-
тов), родителей лишили прав 
(12 процентов), наркомания 
или алкоголизм родителей 
(12 процентов).

Также социологи выяснили, 
что большинство россиян гото-
вы оказывать помощь интерна-
там (67 процентов), но 31 про-
цент россиян честно заявили 
о своей неготовности. «31 про-
цент — это не какие-то крово-
жадные россияне, которым 
жалко оказать помощь детям, — 
объясняет Кирилл Родин, — они 
сами находятся в сложных об-
стоятельствах».

По данным социологов, 
наши сограждане готовы 
отдать детскую одежду, игруш-
ки, перевести деньги, быть во-
лонтером, помогать транспор-
том. «Благотворительность у 
нас — чаще импульсное меро-
приятие: загорелся, привез 
медвежат, завалил конфета-
ми, — делится своими наблюде-
ниями директор благотвори-
тельного фонда «Детские До-
мики» Светлана Розанова. По 
ее мнению, частное волонтер-
ство сегодня нужно системати-
зировать.  

ОБЩЕСТВО В Дербенте открыли самый большой 
фонтан в России 

Водный фейерверк
Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

В 
Дербенте запустили круп-
нейший светомузыкаль-
ный фонтан в России. 

Древнейший город страны стал 
обладателем еще одной досто-
примечательности.

Уникальный фонтан по-
строен по инициативе го-
родских властей и при под-
держке Сбербанка России. Как 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе мэрии города, объект претен-
дует сразу на несколько рекор-
дов. Это самый большой по пло-
щади — пять тысяч квадратных 
метров — фонтан в стране, с са-
мым большим водным лабирин-
том. Он оснащен водным экра-
ном, на котором транслируют-
ся светомузыкальное шоу и раз-
личные видеоизображения.

Здесь более двух тысяч фор-
сунок и полторы тысячи про-
жекторов. Струи воды способ-
ны создавать в воздухе рисун-
ки, подобные фейерверкам. Тех-
ническое оборудование распо-
лагается в огромном подзем-
ном помещении под фонтаном, 
где будут проводить экскурсии, 

чтобы посетители могли по-
смотреть, как работает столь 
сложное сооружение.

Свидетелями грандиозно-
го шоу стали более 35 тысяч 
человек. «Сердце наполняет-
ся благодарностью ко всем, кто 
потратил столько времени и 
сил, чтобы добиться такого ре-
зультата», — поделилась свои-
ми впечатлениями на открытии 
министр культуры России Оль-
га Любимова.

Глава Сбера Герман Греф 

рассказал, что решение о по-
стройке такого фонтана было 
принято три года назад, во 
время его поездки в Дербент. 
«Фонтан в Дербенте — это тор-
жество мастерства множества 
людей, которые принимали уча-
стие в его создании. Мы видим, 
что люди счастливы, что им нра-
вится, и это самое важное для 
нас», — отметил Греф.  

КОНКУРС Москвичи составили 
свои туристические маршруты

Бегом 
на экскурсию

Сергей Жуков

Лето — идеальное время для изу-
чения родного города. Скоро-
тать выходные помогут участ-
ники третьего конкурса «Пока-
жи Москву», которые придума-
ли новые маршруты. Лучшие из 
них выбрали пользователи «Ак-
тивного гражданина». 

Как сообщили в пресс-служ-
бе Мостуризма, конкурсанты 
составили более 300 пеших и 
велосипедных маршрутов по 
разным районам. На первом 
этапе эксперты отобрали 10 
заявок и отправили их на откры-
тое голосование. Из них горожа-
не определили пять первых лау-
реатов. Еще 12 победителей вы-
брало жюри, куда вошли лауреа-
ты конкурса прошлых лет, пред-
ставители туриндустрии и ор-
ганов власти. Они смотрели на 
оригинальность идей, новизну 
и удобство маршрутов. Напри-
мер, Анастасия Гуслистая реши-
ла познакомить «старых моск-
вичей» с Коммунаркой — рай-
оном на присоединенных тер-
риториях. Причем заглянуть в 

гости она предлагает в формате 
легкой пробежки, благо беговых 
дорожек здесь предостаточно. 
Еще один «бегущий» маршрут, 
но уже вокруг Садового кольца, 
представил Вадим Зеленский. 
Короткие остановки заплани-
рованы только на светофорах. 
А в остальном — легким бегом 
по четырем из семи московских 
холмов, пересекая десять райо-
нов. Автор проекта #5кмотдо-
ма Вера Букарева придумала ве-
лосипедный маршрут, который 
можно не спеша преодолеть за 
два с половиной часа. Он про-
ходит по историческим местам 
районов Тимирязевский, Ко-
птево и Покровское-Стрешне-
во, связанных с литературными 
произведениями русских писа-
телей. А Ирина Кувалдина зовет 
прогуляться и открыть для себя 
район Северный, с трех сторон 
окруженный Подмосковьем. 
Она предлагает вспомнить о 
бывших усадьбах, посмотреть 
выжившие храмы XVIII века и 
пройтись у двухэтажных домов, 
построенных в стиле послево-
енного неоклассицизма.   

РАКУРС В столице запустили водные экскурсии 
для пенсионеров

Поедем-поплывем

Ирина Огилько 

Б
есплатные туристиче-
ские прогулки на реч-
ных теплоходах для 
пенсионеров приду-
мали проводить в рам-
ках проекта «Добрый 
автобус» департамент 
транспорта Москвы и 
частная судоходная 

компания. Стартовать экскур-
сии будут от Третьяковского 
причала, расположенного возле 
Болотной площади. Как расска-
зала «РГ» советник главы де-
партамента транспорта Моск-
вы, руководитель проекта «До-
брый автобус» Сабина Цвет-
кова, маршрут круговой: старт 
там же, где и финиш, остановок 
в пути нет, продолжительность 

поездки —1,5 часа. «Ходить теп-
лоходы будут каждый день, за 
исключением выходных, — го-
ворит Цветкова. — За бесплат-
ной путевкой идти нужно в свой 
районный центр соцобслужива-
ния. От него экскурсантов и за-
бирает наш «Добрый автобус», 
возит с экскурсией по улицам, 
а затем привозит сюда, чтобы 
уже с воды продолжить экскур-
сию. После ее завершения этот 

же автобус всех отвозит обрат-
но к домам». Как добавил ген-
директор судоходной компа-
нии «City Sightseeing Moskva 
River» Евгений Нагин, до конца 
навигации, которая обычно за-
вершается к ноябрю, на водных 
экскурсиях смогут побывать 
порядка 4 тысяч москвичей.

Виды с борта теплохода на 
Краснохолмскую набережную, 
Парящий мост, Московский 

Кремль достойны фотоотче-
та. «Пейзажи замечательные, 
— переговариваются участни-
ки экскурсии, семейная пара 
Валентина и Иван Лебедевы. 
— Город изменился, мы давно 
тут не были». Как оказалось, 
они заядлые туристы, объезди-
ли многие страны. Но поездка 
по Москве-реке для них знако-
вая. «Когда-то любили гулять 
по набережным, сейчас живем 
далековато, — говорит глава се-
мейства. — Спасибо за поезд-
ку, помогли вспомнить моло-
дость. Благодаря «Московско-
му долголетию» я английский 
учил, сейчас хочу заняться ис-
панским. Это память развива-
ет, продлевает жизнь. Да и су-
пругу мою, Валентину, тоже в 
спорт привлекли, в бассейне 

плавает». Примерно через час 
корабль развернулся в райо-
не Парка Горького и, миновав 
памятник Петру Первому, от-
правился на конечную точку. 
Солнечный день, обилие досто-
примечательностей так подей-
ствовали на экскурсантов, что 
они не сговариваясь, затянули 
строки из песни «Я люблю тебя 
жизнь...». Кстати, не исключа-
ет Сабина Цветкова, это не по-
следний проект «Доброго авто-
буса». В планах организаторов 
подключить к проекту столич-
ные театры, цирки, музеи...  

За полтора часа экскурсии можно 
освежить знания о Москве и пооб-
щаться друг с другом.

А К Ц Е Н Т

До конца навигации на водных 
экскурсиях смогут побывать 
порядка 4 тысяч москвичей

Три процента 
россиян 
вырастают 
в интернатах
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Свидетелями грандиозного шоу 
открытия фонтана стали более 
35 тысяч человек.
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СОБЫТИЕ 4000 человек каждый день приходят на выставку «Брат Иван. Коллекции Морозовых»

«Ах» с поправкой на утопию
Жанна Васильева 

В 
1920-е годы Абрам Эфрос 
написал о петербургских 
коллекциях: «Ахать не 

придется, но и охать не придет-
ся». Подразумевая, что уж при 
посещении московских кол-
лекций «охи» и «ахи» неизбеж-
ны. Спустя сто лет выставка мо-
сковских текстильных магна-
тов «Брат Иван. Коллекции Мо-
розовых» в ГМИИ имени А. С. 
Пушкина подтверждает диагноз 
критика: ахать придется точно, 
а даже охать — пару раз точно. 

Александр Бенуа когда-то на-
звал Москву «городом Гогена, 
Сезанна и Матисса». Такой ее 
сделали собрания Щукина и Мо-
розова. Но главные «ахи» были 
вызваны даже не тем, что совре-
менное французское искусство 
было представлено в Москве 
едва ли не лучше, чем в Париже. 
«Открывали как какую-то Аме-
рику, что половина морозовско-
го собрания состоит из типиче-
ски русских вещей, нынешних 
художников..., которых по всем 
российским канонам нельзя са-
жать за один общий стол с па-
рижской художественной ари-
стократией», — напишет Эфрос 
в 1921 году, после смерти Ивана 
Морозова. 

Нынешняя выставка в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина одним из цен-
тральных сюжетов как раз и сде-
лала это «открытие Америки».  
Встреча в залах музея француз-
ских и русских художников - 
лейтмотив выставки.

Ключ к нему, возможно, 
стоит искать в портрете Ива-
на Морозова, который Вален-
тин Серов написал на фоне на-
тюрморта Матисса «Фрукты и 
бронза». На выставке портрет 
и натюрморт смотрят друг на 
друга. И кажется, когда опусте-
ют залы музея, грузный Иван 
Абрамович неторопливо пой-
дет по залу, вглядываясь и в лю-
бимую пару натюрмортов Ма-
тисса (второй — «Фрукты, цве-
ты, панно «Танец»»), в его же 
марокканский триптих, слепя-

щий синевой, и работы Марти-
роса Сарьяна и Павла Кузнецо-
ва рядом. Дойдет до последнего 
зала, где висят две гуаши Мар-
ка Шагала и «Девочка на шаре» 
Пикассо. И вернется назад — к 
любимому Боннару. И вновь 
развернется — к залу импрес-
сионистов, где «Парижское 
кафе» Кости Коровина - рядом 
с «Весной в Провансе» Синья-
ка, а «Голова женщины» Рену-
ара соседствует с «Портретом 
хористки» Коровина… 

«Вишневый сад» 
Морозова

Встреча в залах работ русских 
и французских мастеров позво-
ляет прикоснуться к личному 
миру Морозова. 

Конечно, портреты близких, 

будь то брата Михаила, их мате-
ри Варвары Алексеевны или жен, 
напоминают о семейном клане 
Морозовых. Семействе, соеди-
нявшем прагматизм и чудаче-
ства, идеи облегчения жизни на-
рода и разорительную страсть к 
искусству. 

Но дело не только в истории 
трех братьев Михаила, Ивана, 
Арсения. Один из них, Арсений, 
был страстным охотником. Дру-
гой — жизнелюб, театрал и ли-
тератор — умудрился купить 
первым в России картину Мун-
ка, два полотна Гогена, «Море в 
Сен-Мари» Ван Гога и «Кабачок» 
Эдуарда Мане (второй в России 
Мане был у Остроухова). Моск-
ва, впрочем, эти покупки отне-
сла к сумасбродствам. Коро-
вин рассказывал, как Олимпыч, 

метрдотель, говорил Михаилу 
Абрамовичу: «Как Вы повесили 
эти картины, вина втрое выхо-
дит». Вот, мол, как искусство дей-
ствует.

Но именно «технарь» Иван, 
замкнутый, молчаливый, мето-
дичный, и соберет коллекцию 
современной живописи мирово-
го уровня. 

Если во Франции Иван Абра-
мович имел дело с галериста-
ми, то в России — другое дело. 
Сохранилась байка, как Лари-
онов поджидал на выставке Мо-
розова, чтобы проводить того к 
своему «Вишневому саду». Ко-
ровина Иван Абрамович знал с 
детства, со времен уроков жи-
вописи. Он покупал его рабо-
ты постоянно. Сергей Виногра-
дов становится его постоянным 
консультантом. Своевольный 
Серов, которому заказчики 
не решались перечить, пишет 
портреты жены, племянников, 
самого Ивана Абрамовича. Мо-
розов охотно покупает рабо-
ты Головина. Сердитый Конён-
ков, оказавшись в гостях, без 
обиняков корил Морозова за 
покупки французского искус-

ства. Но именно Морозов купил 
у него несколько скульптур. И 
скульптор Конёнков принесет 
в 1918 году «охранную грамо-
ту» в особняк гражданина Мо-
розова. Морозов купил не толь-
ко ранние полотна Гончаровой, 
но и гуаши тогда никому не из-
вестного Шагала. 

Нет, Иван Абрамович не был 
Лопахиным. Он купил не только 
«Вишневый сад» Ларионова, но и 
собирал свой сад — живописный, 
в котором парижские бульвары 
кисти импрессионалистов, бла-
женство солнечного дня Бонна-
ра, «Голубой пейзаж» Сезан-
на и «Красные виноградники в 
Арле» Ван Гога образуют приют 
вневременной. 

Реконструкция утопии
В п р о ч е м ,  к у р а т о р с к а я 

команда выставки «Брат Иван. 
Коллекции Морозовых» не 
ставила целью реконструк-
цию развески в особняке Мо-
розова. Хотя Музыкальный са-
лон со сладкими панно Дени, 
скульптурами Майоля и ваза-

ми, и воссоздан близко к «ори-
гиналу».  Скорее, кураторы по-
пытались вернуть в историю 
коллекции сослагательное на-
клонение. Увы, реальная му-
зейная история собрания Ива-
на Морозова временами сма-
хивает на антиутопию: с кон-
фискацией коллекции, ее деле-
жом между музеями, даже про-
дажей двух шедевров за рубеж 
в 1933 году. Тогда из Музея но-
вого западного искусства были 
проданы «Портрет мадам Се-
занн в оранжерее», и «Ночное 
кафе» Ван Гога. «Портрет ма-
дам Сезанн…» сейчас украша-
ет собрание Музея Метропо-
литен в Нью-Йорке, а «Ночное 
кафе» — в коллекции Йельского 
университета. 

Не забывая о печальном 
прошлом, кураторы решили 
рассказать о коллекциях Мо-
розовых как о прекрасном му-
зее будущего. Огромном му-
зее современного искусства 
мирового уровня, которого, 
к слову сказать, в России на 
федеральном уровне нет. Вы-
ставка выстроена в жанре меч-
ты-утопии, которую мог леле-
ять методичный и страстный 
коллекционер Иван Морозов. 
Наверное, этот жанр «альтер-
нативной истории собрания» 
вдохновлен замечанием Эфро-
са, что «в московском коллек-
ционере живет готовый музе-
евед-строитель, музеевед-ре-
форматор».  Иван Абрамо-
вич в определение «музееве-
да-строителя» вписывался иде-
ально. В его коллекции пред-
ставлены важнейшие направ-
ления европейского и русского 
искусства конца рубежа веков, 
их ключевые героев и принци-
пиально важные работы. Му-
зейный отбор. Именно поэто-
му архитекторы Надежда Кор-
бут и Александр Бродский вы-
строили строгое и светлое про-
странство экспозиции как му-
зей, распахнутый в будущее.  

ФЕСТИВАЛЬ В Петербурге завершился музыкально-поэтический 
«Бродский DRIVE»

Июльский джаз
Александр Алексеев

В 
самом центре  Пе-
тербурга,  в  Шере-
метевском саду, где в 
Фонтанном доме — Му-
зей Анны Ахматовой, 
а совсем неподалеку — 
знаменитый дом Му-
рузи, в котором до вы-
нужденной эмиграции 

жил Иосиф Бродский, в восьмой 
раз грянул  «Бродский DRIVE». 
Главную сцену расположили в 
тени деревьев, искусно вписав 
в исторический пейзаж, где все 
рядом: воспетые поэтами ал-
леи, клен, знакомый по «Поэме 
без Героя», художественная га-
лерея, памятники Ахматовой, 
Мандельштаму и графине Шере-
метевой… 

Были сидячие места, но мож-
но было слушать джаз и от опуш-
ки сада и лужаек. Вспоминать при 
этом строки «От окраины к цен-
тру» Иосифа Бродского: «Джаз 
предместий приветствует нас/ 
Слышишь трубы предместий?/ 
Золотой диксиленд в чёрных кеп-
ках прекрасный, прелестный/ Не 
душа и не плоть — / Чья-то тень над 
родным патефоном/ Словно пла-
тье твоё вдруг подброшено вверх 
саксофоном…» 

Да, всего было вдоволь: тра-
диционного джаза, посвяще-
ний Майлзу Дэвису и Диззи 
Гиллеспи, романсов и экспери-
ментов с электроникой и аку-
стическим звучанием, блюза от 
афроамериканки Элизабет Ал-
лаи, родившейся и проживаю-
щей в Санкт-Петербурге… Были 

джаз-рок и джаз с фольклорны-
ми корнями, в котором солиро-
вал вокалист Сергей Старостин. 
Звучали танцевальные моти-
вы с элементами босса-новы и 
фламенко — от российско-ку-
бинского секстета Philoritmica. 

На заднике сцены — большая 
фотография поэта Бродско-
го в тельняшке. Казалось, что 
поэт — один из музыкантов, иг-
рает джаз со всеми вместе. На 
«Бродский DRIVE», VIII Меж-
дународный музыкальный фе-

стиваль, приехали и музыканты 
из Франции, США, Кубы. Среди 
звезд — француз Зигфрид Дебре-
бан (Siegfried Debrebant), аме-
риканец Армир Ли, Давид Голо-
щекин, Вячеслав Гайворонский, 
Аркадий Шилклопер, Андрей 
Кондаков, Сергей Старостин. 
И Владимир Волков, выступив-
ший поочередно в составе сра-
зу трех ансамблей.Благо, му-
зыкант он — больших возмож-
ностей и энергетики, играет на 
нескольких инструментах.  

На заднике сцены — фотография Бродского. Казалось, что поэт играет джаз вместе Владимиром Волковым. 

Марокканская серия Анри Матисса 
всегда притягивает посетителей. 

А К Ц Е Н Т

Всего было вдоволь: традиционного 
джаза, романсов и экспериментов 
с электроникой и акустическим 
звучанием, блюза

А К Ц Е Н Т

Не забывая о прошлом, кураторы решили 
рассказать о коллекциях Морозовых 
как о прекрасном музее будущего

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ДРЕВО ЖИЗНИ ЗЕЛЕНЕЕТ
Летние региональные фестивали уже стали доброй 
традицией. Те, кто считает, что во время суровых ис-
пытаний такие праздники не нужны, на мой взгляд, 
ошибаются. Праздники нужны всегда, тем более такие, 
которые объединяют людей на почве культуры. Для 
жителей региональных городов России они особен-
но важны, потому что, не будем лукавить, основные 
культурные силы сосредоточены в Москве и Петербур-
ге, куда доехать даже из ближних городов — это все-та-
ки проблема.

Недавно в Ясной Поляне завершился Шестой теат-
ральный фестиваль на открытом воздухе «Толстой», 
где прямо в лесу на поляне был показан грандиозный 
5-часовой спектакль Театра им. Вахтангова «Война и 
мир». Загляните в интернет: в социальных сетях без-
умное количество восторженных откликов зрителей, 
а их на фестивале было порядка пяти тысяч. И это не 
просто ахи и охи, это внятные и развернутые отзывы, 
содержательности которых может позавидовать даже 
профессиональная критика.

А 16 и 17 июля 
уже Тверь вновь 
стала поэтиче-
ской столицей Рос-
сии. В эти дни здесь 
прошли «Демен-
тьев-фест» и тради-
ционный Всерос-
сийский слет моло-
дых поэтов «Зеле-
ный листок».

Мастер-классы 
для молодых поэтов 
провели мэтры Ли-
тературного инсти-
тута им. А.М. Горького и ведущие писатели России — 
прозаик и поэт Юрий Поляков, писатель, литератур-
ный критик, составитель множества антологий рус-
ской, советской и современной поэзии Геннадий Крас-
ников, ректор Литературного института Алексей Вар-
ламов, поэт Марина Кудимова.

Праздничные события были приурочены ко дню ро-
ждения поэта Андрея Дементьева. Именно он был ини-
циатором создания слета для молодых поэтов и стоял 
у истоков поэтического конкурса «Зеленый листок». 
Андрей Дмитриевич всегда поощрял талантливую мо-
лодежь, способствовал публикациям начинающих ав-
торов, в том числе работая главным редактором в жур-
нале «Юность».

Этим летом в слете приняли участие стихотворцы 
из Москвы и Санкт-Петербурга, Твери и Тулы, Северо-
двинска, Старого Оскола, Кемерова, Махачкалы и дру-
гих городов. 

Открытие слета прошло на набережной Степана Ра-
зина у памятника Андрею Дементьеву. Здесь звучали 
стихи молодых авторов и поэзия Андрея Дмитриевича в 
исполнении знаменитых артистов — Валерия Баринова, 
Максима Аверина, Дмитрия Харатьяна, Евгения Павло-
ва. Евгений Павлов — молодой актер, который исполнил 
роль Андрея Вознесенского в фильме «Таинственная 
страсть».  Он удивительно похож на него внешне и заме-
чательно точно передает его манеру исполнения стихов.

На следующий день в Доме поэзии были названы 
имена победителей VI Всероссийского конкурса моло-
дых поэтов «Зеленый листок». Стихи лучших авторов 
выйдут в сборнике с одноименным названием.

Но, конечно, самым ярким событием праздни-
ка стал «Дементьев-фест» на площади Славы. Кон-
церт под названием «Мир держится на добрых лю-
дях» состоялся 16 июля. Звучали не только стихи 
Андрея Дмитриевича, но и его друзей — знаменитых 
поэтов-шестидесятников.

Ведущие концерта народная артистка РСФСР Анна 
Шатилова и заслуженный артист России Максим Аве-
рин создали праздничную атмосферу и украсили этот 
вечер. В гостях у Дома поэзии также были народные ар-
тисты России — Олег Погудин, Дмитрий Харатьян, Вале-
рий Баринов и народный артист РСФСР Лев Лещенко , 
участник проекта Первого канала «Три аккорда» Яро-
слав Сумишевский, финалисты и победители шоу «Го-
лос» и другие звезды нашей эстрады. Поэзия и музыка 
стали одним целым в дни проведения фестиваля.

— Андрей Дмит-
риевич Дементьев 
— знаковая фигура. 
Помимо своей высо-
кой поэзии он много 
сделал дел для лю-
дей, в том числе для 
жителей Твери. От-
радно, что именно 
здесь так широко от-
мечают день рожде-
ния такого большо-
го поэта. Когда-то в 
конце 80-х в основ-
ном в Твери снима-
лась первая часть «Гардемаринов», конечно, для нас 
это знаковое место. Та энергетика, которая есть в ва-
шем городе, дорогого стоит. Сегодня для меня великая 
честь прочитать именно в Твери стихи Андрея Дмитри-
евича, — отметил Дмитрий Харатьян.

И вот что важно. В Твери повторилась та же ситу-
ация, что была в Ясной Поляне. Люди, пришедшие на 
концерт, не только сидели (мест на всех не хватило). 
Они стояли, пели вместе с артистами и даже танцева-
ли. Это еще раз говорит о том, что люди скучают по 
культурным праздникам.

В первый день фестиваля также состоялось награ-
ждение премией Андрея Дементьева за вклад в совре-
менную русскую поэзию Геннадия Красникова. Я дав-
но слежу за этим поэтом и очень люблю его стихи, в 
которых гражданские мотивы органично соединяются 
с самым высоким лиризмом и тонкой интимной инто-
нацией. Но Геннадий Красников не только пишет за-
мечательные стихи. В свое время вместе с Николаем 
Старшиновым, одним из лучших наших поэтов Вели-
кой Отечественной войны, он редактировал альманах 
«Поэзия», который внес существенный вклад в совре-
менную поэзию. В 2005 году Геннадий Красников со-
ставил потрясающую антологию в двух томах «Стихи 
о войне», а до этого он вместе с поэтом Владимиром 
Костровым выпустил наиболее полную антологию 
«Русская поэзия. ХХ век», куда вошли стихотворения 
более 700 поэтов. Так что премия за вклад в современ-
ную поэзию присудили ему вполне заслуженно.

Победителями конкурса «Зеленый листок» в этом 
году стали: 1-е место — Айшат Останбекова (Махачка-
ла); 2-е место — Елизавета Евстигнеева (Москва); 3-е 
место — Алиса Королева (Тверь).

Летние фестивали нужны. Особенно в то время, 
когда проводить свои отпуска вне своих городов стало 
проблематично. Людям очень нужны праздники. А если 
праздники совмещены с важными культурными собы-
тиями на федеральном уровне, то это замечательно!  

Дементьев — 
знаковая фигура. 
Он много сделал 
дел для людей, 
в том числе 
жителей Твери

Летние фестивали 
нужны. Особенно, 
когда проводить 
отпуска вне своих 
городов стало 
проблематично 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 К

С
Е

Н
О

Ф
О

Н
Т

О
В

А

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Дословно

ДЖАЗМЕН ВОЛКОВ — О БРОДСКОМ И ДРАЙВЕ
Название фестиваля, в центре которого имя поэта, как-то влияет на музы-
кантов, определяет ваш настрой? 
Волков | Здесь цепь прекрасных совпадений: мы знали, что Бродскому 

нравился джаз, и то, что он был другом и учеником Анны Ахматовой. Так 

что и место проведения фестиваля, и его название убедило: мы должны 

на нем сыграть. Я, кстати, не раз бывал в Музее-квартире поэта. С виб-

рафонистом Алексеем Чижиком и пианистом Станиславом Чигадаевым 

мы играли музыку, которая нравилась Бродскому и упоминалась в его 

воспоминаниях и письмах. Это джазовые стандарты, немного классики, 

«Лили Марлен», он даже перевел ее на русский язык и даже пел, есть за-

пись. В общем, к «Бродский DRIVE» мы были готовы.

Есть среди его стихов — самые любимые?
Волков | «Теперь так мало греков в Ленинграде». Здесь, как всегда у 

Бродского, есть чему удивиться и над чем задуматься.

Как на фестиваль попали зарубежные музыканты — им ведь настоятельно 
советуют не выступать в России?
Волков | Американец Армир Ли, как мне сказали, теперь вообще живет 

в Москве. Для пианиста Зигфрида (лидер Zig Trio) вообще нет преград — 

он прорывался к нам в самую жесткую пандемию. И теперь приехал.

Теперь ведь и с провозом инструментов нелегко. Не сталкивались с этим?
Волков | У меня есть небольшая арфа африканская — кора. И на 

«Бродский DRIVE» решил ее взять, чтобы сыграть одну из вещей. 

Инструмент я купил в Бордо, летел домой в самолете — по габаритам 

она явно не проходила. Саму ее тыкву я положил в целлофановый па-

кет, а гриф торчал из другого — будто деревце какое… Наверное, так и 

показалось таможенникам, поскольку я прошел спокойно. А контрабас 

давно не вожу за границу: очень долго оформлять бумаги, к тому же 

одна авиакомпания готова провозить его только в салоне, другая — 

лишь в багаже, третья совсем отказывается… Со многими инструмента-

ми проблемы.

Лето для вас — сплошные фестивали или уединенная работа в студии?
Волков | Если появляются идеи, стараюсь оказаться в студии. Если нет — 

продолжаю играть концерты. Чем музыка сложнее, тем интереснее — 

больше азарта и куража. Но студия и концерты друг другу не мешают… 

Недавно фирма «Мелодия» предложила нам записаться, предоставив 

Большой зал Московской консерватории на те вечера, когда там не 

было концертов. Находили время ближе к ночи. И теперь у нас с Рустом 

Позюмским уже второй альбом выходит…

Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2342964
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СИТУАЦИЯ Как быстрее обеспечить лекарствами пациентов 
«Круга добра» 

Добро ждет реформа?
Владимир Емельяненко 

М
инздрав России вно-
сит поправки в рабо-
ту фонда «Круг добра». 

Их суть — минздрав предлагает 
право экспертного совета фон-
да принимать решение о закуп-
ке лекарств передать лечащим 
врачам в регионах. Изменение 
правил позволит «сделать про-
цедуру лекарственного обес-
печения детей более быстрой 
и прозрачной», заявил помощ-
ник министра здравоохранения 
РФ Алексей Кузнецов. Поправ-
ка продиктована, как считают в 
минздраве, тем, что «по закону 
лечение назначается лечащим 
врачом или консилиумом, при 
этом экспертный совет фонда 
таковым не является». Проект 
постановления, который про-
ходит процедуру общественно-
го обсуждения, исходит из того, 
что работа фонда «Круг добра» 
станет более простой, быстрой 
и прозрачной.

Однако в «Круге добра» вы-
сказывают опасение, что ново-
введение приведет к недоволь-
ству людей как раз «ввиду не-
прозрачности процедуры заку-
пок». В фонде осторожно дают 
понять, что деньги президент-
ского фонда, направляемые на 

помощь детям, не являются ча-
стью программ госгарантий и 
не входят в бюджет минздрава, 
а потому контролировать их 
использование должны все же 
«общество и специалисты в об-
ласти тяжелых и орфанных за-
болеваний».

Кстати, в экспертный совет 
фонда входят 27 ведущих ме-
диков страны, видные обще-

ственные и религиозные деяте-
ли. Экспертов возглавляет пре-
зидент Центра детской гемато-
логии, онкологии и иммуноло-
гии РАМН Александр Румянцев. 
Специалисты оценивают вер-
ность назначенного консилиу-
мом лечения. При этом они при-
нимают заявки не на текущий, 
а на будущий год, чтобы зара-
нее приобрести лекарства. Как 
заметил глава «Круга добра» 

протоиерей Александр Ткачен-
ко, эксперты фонда не раз воз-
вращали заявки в регионы из-
за «недостаточной проработки 
анализа состояния пациента». 
А предлагаемое минздравом но-
вовведение обяжет фонд совер-
шать закупку, даже если есть со-
мнения в назначении врача. 

Тем не менее в «Круге добра» 
не исключают, что сроки при-

нятия решений удлинятся, так 
как «из-за отсутствия контро-
ля со стороны ведущих экспер-
тов» ошибок в документах бу-
дет больше. Кроме того, как за-
метил Александр Ткаченко, есть 
две опасности: первая — обще-
ственное недовольство увеличе-
нием срока закупок, вторая - «не 
стоит исключать, что врачи, вы-
писывающие назначения, ста-
нут объектом для попыток влия-

ния со стороны фармпроизводи-
телей». Ведь скоро часть дорогих  
лекарств будет производиться в 
России, и производители так  мо-
гут продвигать свои препараты.

Таким образом, налицо кол-
лизия. В поправках минздра-
ва очевидна логика: если реше-
ние консилиума врачей закон-
но, зачем решение экспертного 
совета? Обратная сторона кол-
лизии: минздрав предлагает уб-
рать инструмент проверки пра-
вильности выводов, который 
блестяще себя оправдал за год 
работы фонда. Кто прав, решат 
общественное обсуждение по-
правок и воля президента. Ведь 
работа «Круга добра» регулиру-
ется указом президента и поста-
новлениями правительства, ко-
торые и ввели в работу эксперт-
ный совет фонда.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» привезла 
ополченцам ЛНР подарки от жителей Севастополя

Встреча на передовой
Анна Ковалева,
Севестополь — Дебальцево

В 
этой истории три не-
вероятных совпаде-
ния. Во-первых, когда 
я находилась в ко-
мандировке в Симфе-
рополе, мне написал 
коллега из Донецка: 
«Анна, вы, случайно, 
не в Крыму? Севасто-

польцы всем миром собрали 
деньги, купили бронежилеты 
— подарок бойцам от города-ге-
роя. Вот бы «Российская газета» 
доставила их на передовую!»

Небоевое задание
По удивительной случайно-

сти я как раз в командировке 
в Крыму. Но работаю в Симфе-
рополе, а бронежилеты лежат 
в Севастополе. И тут совпаде-
ние второе. Звонит моя мама: 
«Я беру внуков, и мы едем отды-
хать на море в Севастополь, 
приглашаем тебя — присоеди-
няйся!»

Получалось, в Севастополь 
меня вела судьба. И вот броне-
жилеты аккуратно сложены в 
багажник редакционной маши-
ны. Я — за рулем.

Мне кажется, небеса в тот 
момент уже все решили за меня. 
И тут третье совпадение, уже на 
передовой слышу знакомый по-
зывной — Аллигатор…

А теперь — все по порядку.
Бронежилеты закупили 

крымские писатели и журна-
листы. Передал мне их Платон 
Беседин, литературный критик 
и публицист, куратор молодых 
писателей в Крыму. Он родился 
и живет в Севастополе.

Моя скромная миссия — 
перевезти комплект броне-
жилетов с полуострова в Лу-
ганскую Народную Респуб-
лику. 

Тысяча километров в пути и 
одна граница — пройдены. Бро-
нежилеты нужно передать пер-
сонально военнослужащему, 
который находится где-то на ли-
нии фронта, в Дебальцево или 
Светлодарске. Он — командир 
подразделения ополчения Лу-
ганской Народной Республики.

Уж не знаю, было ли это про-
видение или совпадение — но 
тем, кому я везла «вслепую» 
бронежилеты, оказался мой са-
мый первый друг из военнослу-
жащих ЛНР. 

Знала ли я, что везу броне-
жилеты именно ему? Ведь в 
Донбассе тысячи офицеров!

Два месяца назад
Первый день моей первой 

фронтовой командировки, май 
2022-го. Я попадаю на передо-
вую. Навстречу идет офицер. 
Думаю, сейчас он меня точ-
но выгонит, скажет — не ме-
сто здесь женщине. А он смот-
рит по-доброму: «Так, садись 
со мной в кабину «ЗИЛа». Мой 
позывной — Аллигатор! Только 
обязательно пиши с двумя «л», 
а то, бывает, пишут с одной».

И повез на Светлодарскую 
дугу. Орудийные расчеты, мас-
кировка, личный состав. Уви-
дела, как работают знаменитые 
гаубицы Д-20.

«Самая главная задача артил-
лерии, — говорил мой гид, — это 

поддержка наступления своих 
войск. Работаем ювелирно, толь-
ко по военным объектам. Ведь 
это наша земля, и нам не нужно 
лишних разрушений. А многие 
в артиллерии не служили, они 
же ополченцы, большинство — 
шахтеры. На Украину постав-
ляется сейчас очень много во-
оружения — из США, из стран 
НАТО...

«Е2, Б6» — наводчик вводит 
данные. Закрываем уши. Вы-
стрел.

Аллигатор инстинктивно 
прикрывает меня корпусом. И 
все равно волна воздуха чуть не 
сбивает с ног. Представляю, что 
происходит там, куда угодил 
снаряд...

Аллигатор научил меня об-
ращаться с огромной военной 
рацией, цена которой — полмил-
лиона рублей. Рассказал про 
свою жену — как она лекарства 
привозит через границу. Про то, 
как тащил на лебедке полужи-
вого раненого, как собирал до-
бровольцев спасти ребят под об-
стрелами. 

Расслабляется, на мгнове-
ние уходит в себя: «Почему мне 
снится снова и снова, как я гу-
ляю с женой по нашему мирному 
городу? Там пахнет весной и мо-
ими мечтами. Это мне снится».

Он не скрывает свое лицо. Он 
любит свободу.

«Мы не идеальны, но умеем 
подстраиваться и превозмогать. 

Нет ничего, что могло бы нас 
остановить. Воюем, отгоняем 
противника! Как наши деды бо-
ролись с этой фашистской нечи-
стью, — признается командир. — 
Военные получают координа-
ты — наводят — отрабатывают. 
Так продвигаемся вперед. Здесь 
противник близко, можем с то-
бой и в окружение попасть».

«Слышали, говорят, за наше-
го артиллериста сейчас украин-
цы дают по 10 тысяч долларов?»  

«Еще в 2014-м Коломойский 
за сепаратистов по 5 тысяч обе-
щал, теперь подорожали», — с 
насмешкой подтверждает кто-
то из бойцов.

«Тогда, в 2014-м, я будто 
пересек границу рая и ада, — го-
ворит Аллигатор. — Мои пацаны 
в роте — до 30 лет, а уже ветера-
ны боевых действий. Не хочет-
ся такой славы. Для героев они 
слишком молоды». 

Это было два месяца назад.  
И теперь я снова в этих краях.

Счастливая встреча
Бронежилеты, которые я 

везу, — настоящее чудо инже-
нерной мысли. Они — высокой 

степени защиты. Поэтому осо-
бенно хочется побыстрее до-
браться до места назначения.

И вот, Дебальцево. Блокпост. 
Дежурный по внутренней связи 
сообщает начальству, что прие-
хала «Российская газета», спра-
шивает главного. Через пару 
минут подъезжает военный 
внедорожник. Выходит… Ал-
лигатор! У меня ноги подкоси-
лись. Кинулись на шею друг дру-
гу. «Как вы? Как рада, что живы! 
Два месяца прошло с нашей по-
следней встречи!» И он был так 
счастлив увидеть меня живой и 
невредимой.

Открываю багажник — смот-
рите, что привезла! Радости его 
не было предела.

Бронежилеты быстро пере-
кидываем в его машину, они 
едут на передовую к бойцам.

Перед тем как сеть в машину, 
Аллигатор обернулся:

— Не волнуйся за меня, все 
будет хорошо. Я с вашим бро-
нежилетом теперь не расста-
нусь!  

Бронежилеты — подарок крымских 
писателей и журналистов 
луганским ополченцам.

А К Ц Е Н Т

Задача артиллерии — поддержка войск. 
Работаем ювелирно, только по военным 
объектам. Ведь это наша земля, 
и нам не нужно лишних разрушений

А К Ц Е Н Т

Если решение консилиума врачей 
законно, зачем решение экспертного 
совета, который блестяще себя оправ-
дал за год работы фонда? Кто прав?

НАДЗОР 

Прокуратура 
признала 
Bellingcat 
и The Insider 
опасными 
организациями

ДОСТУП 
ОГРАНИЧЕН
Иван Егоров

Роскомнадзор по требова-
нию Генпрокуратуры огра-
ничил доступ к сайту издания 
The Insider, признанного в РФ 
СМИ-иноагентом и нежела-
тельной организацией.  

Доступ к сайту theins.ru был 
ограничен в соответствии с ре-
гламентом блокировки сайтов, 
содержащих призывы к массо-
вым беспорядкам, экстре-
мизму, участию в незаконных 
массовых акциях.

Перед этим Генеральная 
прокуратура по результатам 
изучения поступивших мате-
риалов приняла решение о при-
знании нежелательной на тер-
ритории РФ деятельности ино-
странных неправительствен-
ных организаций. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, речь идет о при-
знанных ранее СМИ-иноаген-
тами — Bellingcat Ltd. (Велико-
британия), Stichting Bellingcat 
(Нидерланды и The Insider (Лат-
вия), а также Институте право-
вой инициативы Центральной 
и Восточной Европы (CEELI 
Institute) (Чехия). Иноагент 
Bellingcat известен своими 
псевдорасследованиями о рос-
сийских Вооруженных силах 
и деятельности спецслужб, а 
также об ополчении Донбасса. 
При этом известно, что под ви-
дом независимых журналист-
ских расследований  Bellingcat, 
а также латвийский The Insider 
используют антироссийскую, 
провокационную и фейковую 
информацию западных спец-
служб.

«Установлено, что их дея-
тельность представляет угро-
зу основам конституционного 
строя и безопасности Россий-
ской Федерации», — отметили 
в надзорном ведомстве.

По данным Генпрокурату-
ры, информация о принятом 
решении направлена в Минюст 
России для внесения в перечень 
иностранных и международ-
ных НПО, деятельность кото-
рых признана нежелательной 
на территории РФ. Ранее Ми-
нюст России 23 июля 2021 года 
включил в реестр иностранных 
СМИ-иноагентов латвийское 
юрлицо The Insider SIA, являю-
щееся администратором доме-
на издания The Insider.

В свою очередь,  по данным 
главы Комиссии Госдумы по 
расследованию фактов вмеша-
тельства иностранных госу-
дарств во внутренние дела Рос-
сии Василия Пискарева, коли-
чество неправительственных 
организаций, которые действу-
ют против России, достигло 60. 
По его словам, комиссия фик-
сирует продолжение подрыв-
ной деятельности против РФ со 
стороны иностранных НПО и 
работает в контакте с прокура-
турой и Минюстом по этому во-
просу.  

ООО «Газпром экспорт» извещает о проведении 
торгов (аукциона) в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества.

Собственник: ООО «Газпром экспорт»
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП 

ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: + 7 (812) 646-18-91, +7 (812) 

646-18-96.
Дата проведения торгов: 12.08.2022 в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 11.07.2022 в 12.00 (МСК).
Д а т а  о к о н ч а н и я  п р и е м а  з а я в о к :  1 0 . 0 8 . 2 0 2 2 

до 18.00 (МСК).
Предмет продажи: Трехкомнатная квартира, 99,8 кв. м 

по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Стремянная, д. 15/1, лит. А, 
кв. 10.

Начальная цена: 40 140 400,00 рублей (НДС не облагается).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Арбитражного суда города Москвы;
—  заместителя председателя Алтайского краевого 

суда;
—  заместителя председателя Оренбургского об-

ластного суда;
—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Архангельского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 августа 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

НЕТ, НАДО, РЕБЯТА, 
О ПЕСНЕ ТУЖИТЬ
Ученому и композитору Виктору Берковскому — 90 лет 
со дня рождения.

90 лет Берковскому — это то, что, конечно, тяжело 
себе представить. За те годы, что я его знал, и, смею на-
деяться, дружил — он не менялся. Был не молод (но не 
стар), значителен (но не высокомерен). С первой на-
шей встречи поражало его невероятно хорошее лицо — 
лицо всегда немного усталого, мудрого и, очевидно, до-
брого человека. 

На прошлой неделе открыли мемориальную доску 
на доме, в котором он жил, и в котором мне посчаст-
ливилось не раз бывать. Мне кажется, скульптору уда-
лось передать вот это удивительное выражение лица 
Виктора Семеновича: значительность с доброй улыб-
кой. На мемориальной доске написано «бард, уче-
ный-металлург». Гитара, разумеется, и ноты «Грена-
ды» — самой известной его песни на стихи Михаила 
Светлова.

Я помню, что, когда наступили новые времена, Вик-
тор Семенович одно время стеснялся петь «Гренаду»: 
песня казалась ему излишне политизированной и не 
соответствующей бодрому духу того времени. А народ 
просил. Народ под-
певал. Не борьба за 
Советскую власть 
уже читалась в этой 
песне, но что-то 
иное — одновремен-
но романтическое 
и страшное. «Отряд 
не заметил потери 
бойца…», «Не надо, 
ребята, о песне ту-
жить…» А хочет-
ся крикнуть: надо, 
надо, надо! 

На эти заме-
чательные стихи 
написано нема-
ло песен разными 
композиторами. 
Но народ полюбил 
эту — Берковского. 
Берковский был, конечно, уникальный композитор. 
Мало того, что у него не было образования. Так и еще, 
в отличие, скажем, от своего многолетнего друга и со-
автора Сергея Никитина, он не сказать, чтобы блестя-
ще играл на гитаре: во всяком случае, на его концертах 
ему всегда кто-то аккомпанировал. Но это все — и ди-
плом, и «гитарное» умение не имело значения, потому 
что Виктор Семенович был поразительный мелодист. 
Он прочитывал стихи той единственной мелодией, ко-
торая только и была возможна. Прочитывал стихи ме-
лодией — именно так. 

«На далекой Амазонке», «Колечко» на стихи 
Бродского, «Вспомните, ребята…», «О сладкий миг, 
когда старик…», «Лошади в океане», «С песней шагом, 
шагом…»   Да много еще чего! Иногда кажется, что эти 
стихи уже были написаны с музыкой Берковского — на-
столько тесно сплетены слова и мелодия.

Когда великий Поль Мориа приехал в Москву, к 
нему приходили многие композиторы, мечтавшие, 
чтобы знаменитый оркестр сыграл их мелодии. Мориа 
выбрал одну: «Под музыку Вивальди» Берковского и 
Никитина.

Впервые песни Берковского я услышал на одном из 
слетов КСП: клуба самодеятельной песни. Что такое 
слеты КСП? На дворе расцветал застой, время, про ко-
торое один западный политик заметил: «В СССР ниче-
го нельзя, а все, что можно — то обязательно». И вдруг 
молодые люди с гитарами уезжают, например, в Под-
московье и поют то, что хотят, то, что им нравится и 
интересно — безо всякой цензуры. Виктор Берковский 
уже тогда был классик. Когда он выходил на сцену, его 
встречала овация. Он пел — всегда негромко, никогда, 
что называется, «не плюсуя» — оторваться было невоз-
можно. Не пел — рассказывал, но так и о таком, что в 
душе слушателя все переворачивалось. 

То, что делал 
Берковский, назы-
вается «авторская 
песня». Стран-
ное словосочета-
ние: разве может 
быть песня не ав-
торской, если она 
не народная? Но 
барды настаивали: 
авторская — зна-
чит, оригинальная, ни на кого не похожая. Пытались 
многие — получалось мало у кого. В авторской песне 
композиторов, которые писали бы грандиозную му-
зыку на чужие стихи, — очень мало. Конечно, и в этом 
смысле Берковский уникален.

Берковский был одним из инициаторов создания 
проекта «Песни нашего века»: лучшие барды стра-
ны пели лучшие «авторские песни». Чтобы понять, 
насколько серьезно относился Виктор Семенович к 
проекту, расскажу такой случай. Записывалась песня, 
в которой солировала замечательная Галина Хомчик, и 
Берковский попросил меня, чтобы я, как театральный 
режиссер, поставил ей эту песню по-актерски. Все мои 
слова про то, что Галя прекрасно поет, и ни в какой по-
мощи не нуждается, действия не возымели. Не думаю, 
что я всерьез смог что-то сделать, но серьезность под-
хода меня поразила.

Панихида по Берковскому проходила в Институ-
те стали и сплавов, который Виктор Семенович сам 
окончил в 1955 году и с которым была связана вся его 
жизнь. И там я узнал, что он был очень серьезный уче-
ный, автор книг и замечательный педагог. Как это ужи-
валось в нем с композиторским даром, понять невоз-
можно. Приходилось просто свыкнуться с мыслью: 
все, за что только брался этот человек, он делал хоро-
шо. По-другому просто не умел.

Не знаю, как было в его работе ученого, но в том, что 
касалось песен — он всегда сомневался во всем. Дома 
брал гитару, говорил что-то вроде: «Вот написал… Не 
знаю, что получилось… Но стихи хоть послушайте — за-
мечательные». Так я впервые услышал «Колечко» на 
стихи Бродского. Невероятная песня! Ее замечательно 
исполнила обожаемая мной Полина Агуреева в фильме 
Урсуляка. Эту песню Берковский посвятил своей жене 
Маргарите. И всегда говорил: «Я понимаю, что уйду 
раньше, чем она. И что ей придется со мной навсегда про-
щаться. Вот песня останется». Во многом, именно благо-
даря стараниям Маргариты, имя Берковского остается 
живым и семнадцать лет спустя после его смерти. 

Виктору Семеновичу Берковскому удалось сделать 
главное, что может сделать художник, работающий в 
любом жанре: его песни стали частью жизни несколь-
ких поколений людей. И это уже — навсегда.  

В авторской песне 
композиторов, 
которые писали 
бы грандиозную 
музыку на чужие 
стихи, — очень 
мало. В этом смыс-
ле Берковский 
уникален

Его песни стали 
частью жизни 
нескольких 
поколений 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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СПРАВКА «РГ» 

Фонд «Круг добра» создан в янва-

ре 2021 года указом президента 

РФ. Цель — обеспечение бесплат-

ными лекарствами детей с редки-

ми заболеваниями за счет увели-

ченного на 2% НДФЛ россиян, чей 

годовой доход превышает 5 млн 

рублей. За год работы «Круг до-

бра» купил препараты почти для 

трех тысяч детей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Россиян 
под разными предлогами 
отстраняют от 
международных турниров

Прорвать 
блокаду

Николай Долгополов

Чемпионат мира по легкой атлетике в Орегоне (США) 
проходит без участия россиян. На заседании Совета 
Уорлд Атлетикс в очередной раз вынесено словно на-
всегда проштампованное решение. К середине октября 
будет завершено независимое рассмотрение вопроса, 
стоящего на повестке дня более пяти лет. И в зависимо-
сти от того, окончательно ли искоренила Всероссий-
ская федерация легкой атлетики (по мнению специаль-
ной комиссии) применение допинга, Совет снова возь-
мется рассуждать о возможном восстановлении — или 
не восстановлении — российских легкоатлетов в своих 
правах. По-простому: дадут ли нашим соревноваться 
на международных турнирах.

Лицемерие руководителей Уорлд Атлетикс, отстра-
нивших россиян еще в 2015 году, поражает. Вот сейчас, 
на следующем заседании Совета, потом еще через пол-
года-год бан будет снят. Но бан и ныне там, хотя нашим 
иногда дозволяется стартовать в статусе «нейтраль-
ных атлетов», который надо получать каждый год, вно-
ся определенные 
денежные взносы и 
предоставляя снова 
и снова кипы доку-
ментов. Вещи тво-
рятся непонятные. 
Недавно группа 
спортсменов Рос-
сии, как и прежде, 
получила статус 
нейтральных, но со 
странной формули-
ровкой. На этот раз 
им можно участво-
вать в международ-
ных состязаниях, но 
только тех, к кото-
рым допустят непосредственно организаторы. Бывало 
ли когда-нибудь такое двуличие в мировой практике? 
И тотчас «Бриллиантовая лига» легкой атлетики, про-
водящая множество турниров, объявила: никаких рос-
сиян она не примет. 

С чемпионатом мира в Орегоне произошло и вовсе 
непонятное. На Олимпиаду наших, пусть всего десяте-
рых, допустили. А на чемпионат мира — нет. Почему? 
Где здесь логика? Сплошное самоуправство. 

А ситуация, с которой столкнулся россиянин Умар 
Кремлев, видится неправдоподобно казусной. Ему 
вновь предстоит борьба за уже занятый им пост пре-
зидента Международной ассоциации бокса (АИБА). 
Вердикт о проведении Чрезвычайного перевыборно-
го конгресса АИБА принят после того, как не допущен-
ный на прошлом заседании к выборам президента из-
за явного нарушения регламента Борис ван дер Ворст 
опротестовал уже состоявшую процедуру. И Междуна-
родный арбитражный суд в Лозанне (CAS) неожиданно 
признал иск нидерландца легитимным.

Все нормы права отброшены, чтобы удалить «этих 
русских» из руководства международных спортивных 
федераций. И в третьей декаде сентября в Ереване де-
легатам Чрезвычайного конгресса АИБА предстоит 
вторичное голосование. 

Признаться от Международного союза конькобеж-
цев (ИСУ) с его русофобской позицией иного не жда-
ли. Подтверждено, что наши фигуристы лишены права 
стартовать на чемпионате мира, отстранены от меж-
дународных состязаний, традиционный этап Гран-при 
«Кубок России — «Ростелеком» отменен. С этапами 
Гран-при вообще происходит чехарда. Ведь по реше-
нию ИСУ эти состязания проходят в странах, где фи-
гурное катание не только любимо, но и хорошо раз-
вито. О финских же фигуристах мало кто слышал. И 
тем не менее этап Гран-при перенесен из России, где 
всегда проходил в больших городах и при переполнен-
ных трибунах, в финский городок Эспу. Нелогичность 
полная, свидетельствующая о том, что ИСУ не слиш-
ком заботится о популяризации своего коронного вида 
спорта.

Международная федерация бобслея и скелетона со-
бирается трудиться с новым президентом итальянцем 
Иво Ферриани под лозунгом: «Во времена вызовов бу-
дем сильнее вместе!». Какое «вместе», если сразу же 
отстранила россиян от всех международных стартов.

Жаль, что некогда эффективные международные 
федерации ныне погрязли в политических играх. Ведь 
они по определению не НАТО и не ЕС. А сегодня проис-
ходит некая подмена. Не дело, когда спортивная орга-
низация весь свой пыл растрачивает на разрушение  
соревновательной системы, создававшейся годами, 
отстраняя от турниров спортсменов в угоду полити-
ческой конъюнктуре. Настоящая блокада. И все равно 
надо не просто выживать, а сохранять форму, не терять 
надежд. Поддержать мотивацию помогают всероссий-
ские турниры, которых сейчас великое множество.  

АВТОСПОРТ Ралли-рейд «Шелковый путь» финишировал в российской столице 

«Дакару» на зависть
Михаил Щербань

О
дин из самых престиж-
ных в мировом авто-
спорте ралли-рейд «Шел-

ковый путь» накануне финиши-
ровал в столичных «Лужниках».

Организаторы двенадцатого 
по счету автомобильного мара-
фона постарались устроить яр-
кое шоу как для участников гон-
ки, так и для болельщиков. Для 
вручения наград — статуэток ти-
гров — в «Лужниках» изготови-
ли специальный подиум, на ко-
торый заезжали участники рал-
ли. Свои заслуженные награды 
чемпионы и призеры получи-
ли из рук главы Олимпийско-
го комитета России Станисла-
ва Позднякова и руководителя 
ралли «Шелковый путь», семи-
кратного победителя «Дакара» 
Владимира Чагина.

Отметим, что в этом году 
ралли-рейд прошел по терри-
тории России и был приурочен 
к 350-летию со дня рождения 
императора Петра I. Пилоты 
проехали по таким городам, как 
Астрахань, Грозный, Элиста, 
Волгоград, Липецк и Москва. 

О б щ а я  п р от я ж е н н о с т ь 
маршрута составила 4474 ки-
лометра. 

Традиционно блестяще вы-
ступила «синяя армада» — за-
водская команда «КАМАЗ-Ма-
стер», победившая в зачете гру-
зовиков.

В составе камазовской ко-
манды уникальное достижение 
установил Дмитрий Сотников, 
ставший уже четырехкратным 
победителем ралли «Шелковый 
путь». 

Результат Сотникова по ито-
гам 10 этапов — 31 час 37 ми-
нут 21 секунда. Он более чем на 
час опередил своего ближайше-
го преследователя и коллегу 
по команде Эдуарда Николае-

ва (+1:06.07). Тройку лучших 
замкнул белорусский экипаж 
Сергея Вязовича из команды 
«МАЗ-СПОРТавто».

Нельзя не сказать добрые 
слова в адрес Сергея Куприяно-
ва. По ходу гонки с положитель-
ной стороны проявил себя его 
газодизельный «КАМАЗ». Бы-
стрый, надежный и экологич-
ный, построенный к ралли гру-
зовик на спецучастках дважды 
занимал третьи места и один 
раз — второе.

Ну а вот как прокомментиро-
вал итоги увлекательного и от-
части непредсказуемого ралли 
его победитель — Дмитрий Сот-
ников:

— Наш успех — это работа 
всего экипажа и команды, и она 

была на высшем уровне. На этой 
гонке всем досталось — и меха-
никам, и штурману. Я очень до-
волен. Бывало, что механики 
трудились до утра. Когда был 
второй этап, у нас оборвало 
кардан, мы встали в песке, и я 
думал: ну, все, будем уже доез-
жать, но в тот момент что-то по-
менялось и как-то мы достаточ-
но быстро справились, а потом 
пошло-пошло. Почувствова-
ли, что можно бороться, и гон-
ка была очень тяжелой. Нам по-
везло выиграть «абсолют». Мы 
очень рады этому.

Свою порцию аплодисмен-
тов заслужил экс-пилот «Фор-
мулы-1» Никита Мазепин, ко-
торый дебютировал в рал-
ли-рейдах. И именно Никита 

стал лучшим в классе мотовез-
деходов!

В общем зачете Мазепин 
опередил опытнейших Армена 
Пузяна и триумфатора «Дака-
ра» Сергея Карякина.

Вот что сказал журналистам 
счастливый Мазепин после 
финиша:

— Мы провели за  рулем 
больше 30 часов, если я не оши-
баюсь. Совершенно другой 
подход к марафонам. Если по-
смотреть на первые три дня — 
у нас было столько проблем, 
что можно было бы в моем 
прошлом классе уже финиши-
ровать и не выезжать из бок-

сов. Это не «Формула-1», здесь 
очень важна командная рабо-
та. Если раньше я сидел в ма-
шине один и отвечал за все сам, 
то тут во многих случаях было 
важнее, как штурман отрабо-
тает. Например, на последнем 
этапе по скорости мы никогда 
в жизни бы не смогли обогнать 
«КАМАЗ», но, благодаря Ан-
тону там, где потерялись наши 
соперники, не потерялись мы. 
Удовольствие особое, мне очень 
понравилось, надеюсь продол-
жить выступление в ралли. Чем-
пионство в себе можно воспи-
тать. Очень многое зависит от 
количества тренировок, всего 
нужно достигать своим трудом. 

Также Мазепин высказал-
ся насчет возможного участия 
в ралли «Дакар-2023», которое 
пройдет с 31 декабря 2022 года 
по 15 января 2023 года в Сау-
довской Аравии. 

Напомним, что из-за слож-
ной политической обстановки 
участие наших команд и спорт-

сменов пока под большим во-
просом. Впрочем, Мазепин ста-
рается не отвлекаться на по-
литику:

— Будет ли «Дакар» в моей 
карьере? Посмотрим. Перед 
«Дакаром» надо проделать 
большую работу по подготовке 
к пескам, потому что там их зна-
чительно больше. Но благодаря 
тому, что у нас есть «Шелковый 
путь», я эмоционально лучше 
понимаю, что от меня требует-
ся в таких гонках. Две недели 
боевых дней за рулем совсем не 
простое испытание, и поэтому 
нужно хорошенько все взвесить 
и подготовиться.

Что касается оставшихся на-
град двенадцатой серии «Ше-
кового пути», то в категории 
внедорожников итоговую побе-
ду одержал пилот команды MSK 
Rally Team Денис Кротов.  А в за-
чете мотоциклов и квадроцик-
лов лучшими стали дебютанты 
— Алексей Наумов и Дмитрий 
Калинин соответственно.  

ФУТБОЛ «Локомотив» упустил победу над «Пари НН», 
несмотря на численное превосходство 

Большинство не сработало 
Артур Нанян 

О
дин из фаворитов 
чемпионата Рос-
сии «Локомотив» 
стартовал в новом 
розыгрыше Пре-
мьер-лиги домаш-
ней ничьей с «Пари 
Нижний Новгород» 
— 1:1. При этом с се-

редины первого тайма хозяева 
играли в большинстве. 

Если взглянуть на состав 
«Локомотива», то по подбору 
исполнителей «красно-зеле-
ные» уступают в нашем пер-
венстве разве что «Зениту». 
За исключением чеха Яна Кух-
ты, никто из ведущих футбо-
листов не покинул команду. 
Более того, «железнодорож-
ники» усилились защитником 
Лукасом Фассоном и форвар-
дом Марко Раконьяцом. Плюс 
к тому же москвичам удалось 
удержать капитана Дмитрия 
Баринова, на которого претен-
довало «Динамо» и испанская 
«Валенсия».

Неудивительно, что в но-
вом сезоне болельщики много-
го ждут от «Локомотива». Да и 
сами игроки признаются: им 
по силам составить конкурен-
цию не только за места в призо-
вой тройке, но и чемпиону Рос-
сии питерскому «Зениту».

— Бороться можно со все-
ми, но все увидят другой «Ло-
комотив». Мы теперь намного 
сильнее. Команда прошла хоро-
ший сбор, и мы готовы биться 
с «Зенитом», — отметил за пару 
суток до встречи с «Пари НН» 
Баринов. 

По одному матчу делать 
далеко идущих выводов, без-
условно, не стоит, но игра «Ло-
комотива» оставила двоякое 
впечатление. С одной сторо-
ны — команда много и эффект-
но атаковала, создала кучу мо-
ментов, с другой — действуя в 
большинстве с 28-й минуты, 
«красно-зеленые» упустили 
победу. Ничья в таком поедин-
ке — большой минус для «же-
лезнодорожников» и огромный 
плюс для команды из Нижнего 
Новгорода. 

Первый матч после возвра-
щения в Премьер-лигу прове-
ло «Торпедо»: москвичи усту-
пили в нем серебряному призе-
ру прошлого сезона «Сочи» со 
счетом 1:3. Отметим, что в кон-
цовке встречи плохо стало на-
ставнику «черно-белых» Алек-
сандру Бородюку. 

— Вне всякого сомнения, 
любой тренер переживает. 
Мне очень хотелось, чтобы в 
концовке мы переломили ход 
встречи. Счет был 1:2, мы со-
здали несколько опасных мо-
ментов, но не получилось. При-

знателен как ребятам, так и 
болельщикам. Мы должны по-
работать над ошибками. Дол-
жен быть подсказ от вратаря, 
последнего защитника, в этих 
компонентах мы были не на 
уровне, — признался Бородюк. 

Первую победу в официаль-
ных матчах при новом главном 
тренере Владимире Федотове 
одержал ЦСКА. Случилось это в 
игре стартового тура Премьер-
лиги против «Урала» — 2:0. 

Армейцы были одними из 
главных ньюсмейкеров летне-
го межсезонья. У команды сме-
нился наставник, ее покинули 
куча футболистов, новичков 
не так много. Сам Федотов при-
знавался, что сезон обещает 
быть непростым, в первую оче-
редь из-за кадровых проблем. 
В любом случае ЦСКА ждет об-
новление, и окончательный ва-
риант той игры, которую ста-
вит «красно-синим» Федотов, 

мы, вероятно, увидим по ходу 
чемпионата. 

Если говорить непосред-
ственно о встрече с «Уралом», 
то в ней армейцы могли забить 
намного больше двух мячей. До 
перерыва хозяева не реализо-
вали уйму моментов, а заби-
ли лишь под конец стартовой 
45-минутки: отличился Иван 
Обляков, посвятивший свой 
гол ушедшему из ЦСКА Алану 
Дзагоеву. Ну а окончательный 
счет во втором тайме устано-
вил колумбиец Хорхе Каррас-
каль. 

— Если посмотреть на стати-
стику ударов и моментов, мы 
полностью уступили сопер-
нику. Но отмечу, что армейцы 
угрожали нам после наших же 
ошибок. Провалился правый 

фланг, хотя в таких матчах не-
льзя выпадать. Закончили бы 
первый тайм 0:0, можно было 
бы что-то подкорректировать, 
но случилось как случилось, 
— отметил рулевой «Урала» 
Игорь Шалимов. 

Коллега Шалимова Федо-
тов отметил, что армейцы мог-
ли решить все вопросы по ис-
ходу встречи еще до переры-
ва: «Хорошо, что отличились 
в первом тайме, хотя растран-
жирили кучу шансов. Вообще 
футбол — интересная игра, где 
один подход к воротам может 
изменить диспозицию сил. В 
начале второй половины со-
перник создал парочку непри-
ятных моментов, мы позволили 
«Уралу» воспользоваться про-
странством. Сделали коррек-
тировки и забили второй мяч 
с пенальти, заслуженно побе-
дили».

Скандальным получился 
матч в Грозном, где «Ахмат» 
принимал «Спартак» (1:1). 
Сразу по окончании встречи 
представители москвичей со-
общили, что подадут протест 
на судейство Владислава Без-
бородова. 

В этой игре Безбородов уже 
в первом тайме удалил нович-
ка «красно-белых» Мацея Ры-
буса, а во второй половине не 
назначил пенальти в ворота хо-
зяев и не стал показывать крас-
ную карточку голкиперу «Ах-
мата» Георги Шелии за наме-
ренный удар Александра Собо-
лева в голень. Из этих трех эпи-
зодов вопросов не может быть 
разве что по удалению Рыбу-
са. По словам главного трене-
ра «Спартака» Гильермо Абас-
каля, поляк извинился перед 
партнерами.

— Рыбус — опытный футбо-
лист. Он с первых дней нашей 
работы показывал себя как 
большой профессионал, у него 
было огромное желание. Ма-
цей извинился перед одноклуб-
никами за удаление. Уверен, 
в ближайшее время он захо-
чет исправиться и постарает-
ся доказать, что это была слу-
чайность. Полагаю, таких ситу-
аций с ним больше не произой-
дет, — заявил Абаскаль.

Что касается непосред-
ственно результата, то Абас-
каль похвалил свою команду, 
сумевшую в меньшинстве оты-
граться и вырвать ничью. «В 
перерыве нужно было сказать 
ребятам, чтобы они проде-
монстрировали свой характер. 
Мы неплохо начали, но ситуа-
ция стала ухудшаться. Снача-
ла удаление, затем пропущен-
ный мяч, который был забит 
уже после того, как истекло 
добавленное время. Но «Спар-
так» проявил характер, парни 

большие молодцы», — подыто-
жил Гильермо. 

 С ничьей стартовал в пер-
венстве чемпион страны «Зе-
нит»: питерцы сыграли вничью 
на выезде с «Химками» (1:1). 
К слову, «сине-бело-голубые» 
впервые за 15 лет не победили 
подмосковную команду, пре-
рвав 11-матчевую серию.

— Я максималист, хочу в каж-
дом туре добиваться результа-
та. С таким отношением, как 
сегодня, мы будем поднимать-
ся вверх, а не смотреть вниз, 
— уверен главный тренер «Хи-
мок» Сергей Юран. 

Ну  а  рулевой  «Зенита» 
Сергей Семак откровенно при-
знался, что его команда не на-
играла на победу. «Как и ожида-
лось, игра получилась сложная. 
Первые матчи всегда требуют 
всплеска сил. В стартовые 15 
минут мы хорошо контролиро-
вали мяч, но те ошибки, кото-
рые ребята допустили в оборо-
не, не позволили нам победить. 
Результат заслуженный», — ска-
зал Семак.  

Футболисты «Локомотива» больше 
владели мячом и создавали момен-
ты, но гости выдержали натиск.

Экипаж Сотникова оказался луч-
шим в зачете грузовиков на двенад-
цатом ралли «Шелковый путь».

А К Ц Е Н Т

«Красно-зеленые» нанесли 30 ударов 
по воротам команды из Нижнего 
Новгорода. Это лучший их результат 
в матче РПЛ с 2011 года 

А К Ц Е Н Т

Пилот команды «КАМАЗ-Мастер» 
Дмитрий Сотников установил уникаль-
ное достижение, став четырехкратным 
победителем ралли «Шелковый путь»

Анну Щербакову и других наших звезд фигурного катания 
западные чиновники не хотят видеть на крупных турнирах.

Все нормы права 
отброшены, чтобы 
удалить «этих рус-
ских» из руко-
водства междуна-
родных спортив-
ных федераций
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Тем временем

«Бавария» объявила о переходе 

Роберта Левандовски в «Барсе-

лону». Ожидается, что каталонцы 

заплатят за польского форварда 

45 миллионов евро плюс еще 

пять миллионов бонусами. 

Контракт Левандовски с «сине-

гранатовыми» будет подписан на 

три года с возможностью продле-

ния еще на один сезон. По неофи-

циальным данным, зарплата Ро-

берта в «Барселоне» составит де-

вять миллионов евро в год. 

СТАТИСТИКА

«Химки» — «Зенит» — 1:1

Голы: Мирзов, 84 — Вендел, 17.

ЦСКА — «Урал» — 2:0

Голы: Обляков, 45, Карраскаль, 

64 — пен.

«Оренбург» — «Крылья Советов» — 

2:4

Голы: Цыпченко, 31 — автогол, Аю-

пов, 83 — Ежов, 49, Глушенков, 54, 

73, Якуба, 85.

«Ахмат» — «Спартак» — 1:1

Голы: Тимофеев, 45+4 — Мозес, 

83.

«Локомотив» — «Пари Нижний 

Новгород» — 1:1

Голы: Изидор, 52 — Кротов, 70.

«Динамо» — «Ростов» — 1:1

Голы: Грулев, 16 — Комличенко, 

68.

«Краснодар» — «Факел» — 2:2

Голы: Ионов, 24,Сперцян, 40 — 

Дашаев, 10, Акбашев, 49.

— Чемпионат России по футболу: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6723

Прямая речь 

Владимир Чагин, руководитель проекта «Шелковый путь»:
— Не могу сказать, где будем проводить гонку в следующем году. Мы бы 

с удовольствием взяли в руку маркер и нарисовали маршрут, который 

нам нравится, исходя из новых регионов, стран. Но сегодня и ковидная, 

и политическая ситуация не позволяют нам спокойно фантазировать и 

принимать решение. Много условностей, но уверен, что мы сможем в 

следующем году нашим участникам дать новый интересный маршрут.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Барду, поэту и сказочнику Юрию Кукину исполнилось бы 90

Тропа Кукина
Юрий Лепский

В
еликий датский сказочник Ганс 
Христиан Андерсен написал заме-
чательную историю, которая на-
зывалась «Новое платье короля». 
Она о сознательной слепоте вер-
ноподданичества. Подхалимское 
окружение короля одевает своего 
монарха в воображаемую одежду, 
само верит в то, что король одет, и 

убеждает в том Его Величество. И только 
маленький мальчик, не зараженный виру-
сом лизоблюдства, увидев короля во время 
дефиле по улицам города, говорит: «А ко-
роль-то голый».

Много-много лет спустя русский сказоч-
ник, поэт и бард Юрий Алексеевич Кукин 
мимоходом заметит в одной из своих песен: 
«А король, он и голый — король». И это была 
уже совсем другая история, русская сказка 
о тщете публичного свержения и развенча-
ния. В свое время меня эта строчка потря-
сла и что-то во мне перевернула. Я понял, 
что даже у раздетого и униженного короля 
есть шанс не стать просто одним из поддан-
ных, потому что на его стороне не утрачен-
ные в мгновение ока происхождение и вос-
питанное годами благородство мысли. От-
того и свергнутый он остается королем. Но 
как быть публично раздетому и униженно-
му подданному королевства? Кукин убе-
ждал меня, что и у подданного есть свое 
происхождение, которое способно его спа-
сти и уберечь от падения в чернь. Это проис-
хождение, эта аристократическая кровь — 
великая поэзия родного языка.

Кукин привел мое поколение в тайгу. 
Сначала мы ехали туда за туманом, потом 
стали убегать от советского и партийного 
удушья, подобно героям «Территории» Ку-
ваева. Кое-кто спасался так от собственных 
несовершенств и неразрешимых проблем: 
«Лучше я возьму ружье и в тайгу./От себя 
убегу». Это ранний Кукин. Тогда он убегал 
от себя. А вот Кукин поздний и зрелый:

«Ну убежишь, ну убежишь за горизонт,
А ведь уже не тот азарт.
Какой, скажи, какой, скажи тебе резон,
Когда не держат тормоза?
Когда другим глядеть в глаза,
Как раньше, просто нету сил, —
И от себя не убежать,
И остается только ждать
И жить как жил».

От себя не убежать. Ни в тайгу, ни в дру-
гую страну, ни на Луну. Надо научиться 
быть собой и жить с собой. И быть интере-
сным прежде всего себе самому.

Мое поколение выходило из тайги этой 
кукинской тропой.

А когда-то в начале семидесятых мы толь-
ко вставали на его тропу. Ваш покорный слу-
га — спецкор молодежной газеты в дальнево-
сточном Хабаровске узнал, что в город прие-
хал Юрий Кукин. Разведка доложила, что он 
остановился в гостинице «Амур» на улице 
Ленина. С моим закадычным другом Юрой 
Шмаковым мы отправились в гостиницу 
«Амур», постучали в дверь на втором этаже. 
Дверь отворил взлохмаченный и заспанный 
человек в трусах. Но это был Кукин! 

Мы со Шмаковым даже не подумали, что 
он должен привыкнуть к разнице во време-
ни между Хабаровском и Ленинградом 
(семь часов, между прочим).

— Вам чего? — хрипло спросил Кукин.
— Нам нужен Кукин, — объяснили мы.
— Это я, — устало сказал он и сел на по-

стель.
Мы рассказали, что пришли из редак-

ции, что пришли за ним, поскольку все мы 
воспитаны на его песнях и просим спеть эти 
песни у нас и поговорить.

Кукин слушал, глядя в пол, потом встал и 
сказал: «Ладно, пошли. Только дайте время 
одеться».

Идти было минут двадцать. Шмаков раз-
влекал его рассказами про Хабаровск, а я 
бережно нес  кукинскую гитару в матерча-
том чехле. 

Это был счастливый день. Кукин пел, 
рассказывал про Высоцкого, спрашивал 
про местную жизнь. И поскольку на дворе 
был сентябрь, поставил точку песней «А 
все-таки жаль, что кончилось лето, кончи-
лось лето». Я до сих пор помню тот день и ту 
песню.

А все-таки жаль, что кончилось лето… 

Москва +12...+21, дождь

Санкт-Петербург +14...+18, дождь

Анадырь +5...+13, перем. обл.

Архангельск +11...+22, перем. обл.

Астрахань +23...+40, ясно

Благовещенск  +17...+28, перем. обл.

Владивосток +16...+18, дождь

Волгоград +20...+31, дождь

Воронеж +13...+24, дождь

Екатеринбург +17...+26, дождь

Иркутск +11...+28, перем. обл.

Казань +18...+30, дождь

Калининград +11...+20, дождь

Краснодар +20...+30, ясно

Магнитогорск +18...+29, ясно

Мурманск +12...+18, дождь

Нижний Новгород +15...+21, дождь

Новосибирск +11...+22, дождь

Омск +14...+26, ясно

Орел +13...+22, дождь

Оренбург +21...+34, перем. обл.

Пермь +14...+28, ясно

Ростов-на-Дону +19...+31, ясно

Севастополь +17...+25, ясно

Симферополь +17...+25, ясно

Сочи +22...+26, дождь

Тамбов +13...+24, дождь

Тюмень +16...+26, перем. обл.

Уфа +16...+30, ясно

Хабаровск +17...+23, перем. обл.

Челябинск +16...+28, дождь

Чита +12...+27, ясно

Элиста +23...+40, ясно

Южно-Сахалинск +15...+22, перем. обл.

Якутск +22...+34, ясно

Ярославль +12...+22, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Во второй половине дня 
возможен дождь. 
Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
747 мм ртутного столба.

СРЕДА
День ожидается 
пасмурный. Давление — 
743 мм ртутного столба.
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В России может 
появиться новый вид 
туризма
Алиев Тимур, Сергей Винник  •  rg.ru/art/2353004
В работе у депутатов Госдумы находится законопро-
ект, дающий зеленый свет винному туризму. Считаю, 
что надо развивать самые разные виды туризма у нас 
в стране. Россия — огромная страна, в которой должен 
быть доступен самый разнообразный отдых на любой 
вкус и кошелек. Но главное, конечно, — это развивать 
инфраструктуру и работать над продвижением. А то 
предприятие есть, хороший качественный товар или 
продукт есть, а красиво подать его потенциальному по-
требителю, сделать узнаваемым не всегда, увы, полу-
чается. Я вот, например, с удовольствием съездила бы 
на экскурсию в виноградник, но просто магазина с де-
густацией на месте мне мало, мне хотелось бы позна-
комиться с тем, как выращивают виноград, узнать ка-
кие-то интересные факты, посмотреть на процесс про-
изводства вина, полюбоваться видами. 

Олеся

В Кузбассе наградили 
выжившего в аварийной 
шахте горняка
Потапова Юлия  •  rg.ru/art/2353280
Это просто чудо, в рубашке родился, скорейшего вы-
здоровления и побольше солнечных дней!

Инна

Какие напитки 
заменят уходящие 
с российского рынка 
бренды
Татьяна Карабут  •  rg.ru/art/2347559
Как давно я мечтала о том, чтобы в кафе вернулись лю-
бимые с детства «Байкал», «Тархун», «Буратино»... Ни-
когда не понимала всеобщей популярности колы и 
прочих западных напитков. Наши по вкусу интереснее 
и разнообразнее. Надеюсь, что теперь они тоже полу-
чат возможность продаваться в кафе и других заведе-
ниях общепита.

Ольга

Россияне рассказали 
о своем отношении 
к оспе обезьян
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/2354132
Жители России рассказали, боятся ли они оспы обезь-
ян. Конечно, нельзя запретить себе бояться заразить-
ся, но можно принять необходимые меры. Тем более 
что специалисты уже давно составили список реко-
мендаций. Они не так сложны, однако помогут защи-
титься от этого заболевания. Как и в случае с 
COVID-19, хочется всем рекомендовать защитить себя 
максимально и следовать всем советам и профилакти-
ческим мерам. В том числе это касается необходимо-
сти вакцинироваться — если скажут, что так надо, зна-
чит, нужно будет сделать прививку. В пользу вакцина-
ции говорит тот факт, что, по данным исследований, 
люди, привитые от натуральной оспы в детстве, защи-
щены от заражения оспой обезьян на 85%.

Виктория

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ЭКОНОМИКА Нужен ли России свой эталонный сорт 
нефти
rg.ru/art/2353552

ТУРИЗМ Уездные выходные: Куда сходить 
и что посмотреть в Угличе и Рыбинске
rg.ru/art/2350568

ВИДЕО Прием-2022: Можно ли списать 
на вступительном экзамене в вузе?
rg.ru/art/2354078

АВТО Где и когда можно проверить и оплатить 
штрафы ГИБДД
rg.ru/art/2353742

ГАСТРОНОМИЯ Какие блюда надо обязательно 
отведать в гастрономическом туре 
по «Золотому кольцу»
rg.ru/art/2342903

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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